
КОШЕЛЕК Рост платежей
за недвижимость
предложили затормозить

Налог поставят 
в рамки

Юлия Кривошапко

В РОССИИ может измениться порядок расчета налога, 
который платят граждане за свою недвижимость. Такие 
поправки вчера в первом чтении рассмотрела Госдума. 
Они призваны сдержать рост платежей собственников, 
вызванный кадастровой реформой. Поручение решить 
проблему по итогам Послания Федеральному Собранию 
дал президент Владимир Путин.

С 2015 года в нашей стране начался поэтапный пере-
ход на расчет налога, исходя из кадастровой, а не инвен-
таризационной стоимости недвижимости. За это время 
реформа стартовала в 64 регионах. Все остальные долж-
ны ввести у себя новый порядок к 2020 году. 

Кадастровая стоимость недвижимости ближе к ры-
ночной цене и кратно превышает инвентаризационную. 
Чтобы резкий рост платежей не стал слишком серьез-
ным бременем для собственников, в формулу 
расчета налога решено было заложить понижа-
ющие коэффициенты. 

ИНИЦИАТИВА Малоимущим
могут начать
выдавать субсидии
на приобретение лекарств 

Дума пропишет 
таблетки 

Ольга Игнатова

СЕГОДНЯ Государственная Дума планирует рассмо-
треть в первом чтении законопроект о предоставлении 
субсидий россиянам с низкими доходами, покупающим 
лекарства первой необходимости. 

По мнению авторов законопроекта, если, например, 
человек получает доход в размере 11 тысяч рублей в ме-
сяц, а на покупку жизненно необходимых ему лекарств 
он тратит в месяц две-три тысячи рублей, то есть более 
10 процентов своего месячного дохода, то государство 
должно компенсировать ему затраты свыше 10 процен-
тов от дохода. При этом дополнительной нагрузки на фе-
деральный бюджет не планируют, выплачивать компен-
сации малоимущим предлагается из региональных бюд-
жетов. 

Механизм получения субсидии следующий: врач на-
значает лекарства, человек видит, что стоят они 
явно больше 10 процентов его дохода, и обраща-
ется с заявлением в региональный минздрав.

Александр 

Дынкин — 

о валютных 

войнах, 

новой миро-

вой эконо-

мике и месте 

России

В Астраханской

области хотят лишить 

школьников права 

на высшее образование 

за плохое поведение 

на выпускном балу

Федор Лукьянов:
Непримиримый конфликт
из-за притока мигрантов
возник между правящими
партиями в Германии
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ПРАВО Пешеходов, виноватых в авариях, защитят от исков к ним страховых компаний

Иди сюда
Владислав Куликов,
Владимир Баршев

П
равительство намерено за-
щитить пешеходов, попав-
ших в дорожные аварии, от 

дополнительных финансовых 
проблем. 

Когда человек сбит машиной 
по собственной вине, ему не при-
дется отвечать рублем перед стра-
ховой компанией. Да, он виноват, 
но это не повод усугублять его 
проблемы.

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятельности 
рассмотрела проект, предлагаю-
щий внести значительные поправ-
ки в закон об ОСАГО. Как пояснил 
«РГ» член правительственной ко-
миссии, председатель правления 
Ассоциации юристов России Вла-

димир Груздев, в ходе правопри-
менительной практики выявился 
ряд проблем, которые и предлага-
ется устранить.

Один из ключевых вопросов: 
судьба пешеходов. По закону, 
страховая компания вправе 
предъявить регрессные иски по-
сторонним виновникам аварии. 

Система работает так: сначала 
страховщики выплачивают свои 
обязательства. А потом пытаются 
компенсировать (хотя бы и ча-
стично) свои расходы за счет тех, 
из-за кого на дороге случилось ЧП.

Например, ответчиком по ны-
нешним правилам вполне может 
стать пешеход, перебежавший до-

рогу в неположенном месте. Более 
того, если человек погибнет, стра-
ховая компания может прийти 
к его наследникам. Есть такое пра-
вило: дети отвечают по долгам от-
цов. Правда, только в рамках на-
следства. 

«Система обязательного стра-
хования автогражданской ответ-
ственности не освобождает от от-
ветственности стороны, винов-
ные в нарушении», уточняет Вла-
димир Груздев.

Понятно, что у пешехода не бу-
дет дорожной страховки, так что 
расплачиваться ему придется из 
своего кармана. А ущерб может до-
стигать несколько сотен тысяч 
рублей: ремонт машины дело доро-
гое. К тому же автосервисы умеют 
выводить астрономические суммы 
даже из небольшой починки. 

Если предложенные поправки 
будут приняты, пешеходы и их 
наследники будут выведены из 
регрессной системы.

«Предлагается полностью ос-
вободить от риска отвечать по 
регрессным искам пешеходов, 
ставших виновниками аварии, — 
подчеркивает Владимир Груз-
дев. — Машина является источни-
ком повышенной опасности, 
и человек, который садится 
за руль, должен осознавать ри-
ски. Тем более было бы непра-
вильно и неэтично взыскивать 
компенсации с наследников, 
если пешеход погиб в результате 
аварии». По его словам, проект 
вносит  гуманные нормы и повы-
шает  эффективность 
регу лирования в сфере 
ОСАГО.
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ТОЛЬКО В «РГ» МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

Госпошлина
за выдачу новых
документов
будет
увеличена
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 Если предложенные поправки 
будут приняты, пешеходы и их 
наследники будут выведены 
из регрессной системы
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Австралийский доллар  47,1671
Азербайджанский манат  37,6540
Армянский драм**  13,2894
Белорусский рубль  31,7720
Болгарский лев  37,8587
Бразильский реал  17,0954

Венгерский форинт**  22,8155
Вон Республики Корея***  57,4307
Гонконгский доллар*  81,6167
Датская крона*  99,3507
Доллар США  64,0683
Евро  74,1847

Индийская рупия**  93,8386
Казахстанский тенге**  18,8173
Канадский доллар  48,3717
Киргизский сом**  93,8386
Китайский юань*  98,9655
Молдавский лей*  37,9664

Новый туркменский манат  18,3314
Норвежская крона*  77,9534
Польский злотый  17,1793
Румынский лей  15,8715
СДР  90,4132
Сингапурский доллар  47,1645

Таджикский сомони*  70,4930
Турецкая лира  13,4810
Узбекский сум****  81,3566
Украинская гривна*  24,2316
Фунт стерлингов  84,4869
Чешская крона*  28,6723

Шведская крона*  71,6592
Швейцарский франк  64,4032
Южноафриканский рэнд*  46,1773
Японская иена**  58,4059

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.06.18

Следующий номер «Российской газеты»
выйдет в пятницу, 22 июня.
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Событие Российская сборная впервые за последние 32 года
вышла в плей-офф чемпионата мира, обыграв Египет со счетом 3:1

Спасибо за футбол!

Илья Зубко, Санкт-Петербург 

С
борная России впер-
вые в своей истории 
вышла в плей-офф 
чемпионата мира по 
футболу.  Команда 

Станислава Черчесова в блестя-
щем стиле выиграла и второй 
матч группового этапа — Египет 
на стадионе «Санкт-Петербург» 
повержен со счетом 3:1. Таким 
образом, россияне с шестью оч-
ками досрочно празднуют вы-
ход в следующий этап. Героями 
вечера стали Денис Черышев 
и Артем Дзюба, забившие по 
мячу. Еще один гол египтяне за-
били сами себе. Главная звезда 
«фараонов» Мохаммед Салах 
с пенальти размочил счет, но не 
более того.

Этот матч изначально выгля-
дел ключевым с турнирной точ-

ки зрения. Победа россиян над 
Саудовской Аравией, откровен-
но говоря, ожидалась, пусть и не 
с таким впечатляющим счетом. 
А египтяне по всем раскладам 
выглядели прямыми конкурен-
тами нашей команды за место 
в плей-офф. Вторую путевку 
в 1/8 специалисты дружно отда-
вали Уругваю. Впрочем, резуль-
таты на этом чемпионате мира 

наглядно показывают, что очки 
в футболе дают не за громкие 
имена в составе, а за то, что 
команда реально показывает на 
поле. Так что все разговоры 
о фаворитах и аутсайдерах пока 
перечеркиваются суровой ре-
альностью.

После разгрома, учиненного 
аравийцам, и бури восторгов со 
стороны болельщиков была опа-

сность того, что и самих россий-
ских футболистов захлестнет 
волна эйфории. Но Станислав 
Черчесов сразу же заявил, что 
сделан только первый шаг. И ни-
каких головокружений от успе-
хов он в команде точно не допу-
стит. И то, с каким настроем 
Станислав Саламович и капи-
тан сборной Игорь Акинфеев 
пришли накануне на пресс-кон-
ференцию, лишний раз убеди-
ло — расслабляться никто не бу-
дет. Оба выглядели предельно 
сосредоточенными. А Черчесов 
так и вовсе обошелся без своих 
фирменных шуточек и подначек 
журналистов — главный тренер 
россиян отвечал предельно 
серьезно и по существу.

Перед матчем только и разго-
воров было, что о Мохаммеде 
Салахе. Нападающий «Ливерпу-
ля», взорвавший в этом сезоне 

английскую Премьер-лигу, про-
пустил первый матч чемпиона-
та мира из-за травмы плеча, по-
лученной еще в майском финале 
Лиги чемпионов. О Салахе не-
сколько раз спрашивали Черче-
сова — он отвечал, что знает, как 
остановить египетского голеа-
дора.  О Салахе спрашивали 
и главного тренера «фараонов» 
Эктора Купера. Аргентинский 
специалист заверил — 
Мохаммед готов и на-
верняка будет играть.
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 Героями вечера стали 
Черышев и Дзюба, забившие 
египтянам по мячу. А еще 
у соперника был автогол

Все новости чемпионата, 
онлайн-трансляции матчей 
и фоторепортажи 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/russia2018

Форвард Артем Дзюба (№ 22) 
довершил разгром Египта во вто-
ром тайме, забив третий в этой 
игре мяч в ворота соперника. 
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ТЕХНОЛОГИИ Мобильный 
«Личный кабинет» 
налогоплательщика стал 
доступен по отпечатку пальца

Следите за руками

Юлия Кривошапко

ГРАЖДАНЕ, которые пользу-
ются мобильным «Личным каби-
нетом» Федеральной налоговой 
службы (ФНС), теперь могут за-
ходить туда со смартфона, ис-
пользуя собственные биометри-
ческие данные.

Это стало возможным благо-
даря новой технологии иденти-
фикации по отпечатку пальца и 
сканированию лица, которую 
ФНС внедрила для входа в мо-
бильное приложение «Личный 
кабинет налогоплательщика для 
физических лиц». 

Отныне для разблокировки 
приложения достаточно прило-
жить палец к сканеру или наве-
сти камеру смартфона на лицо. 
Технология доступна для 
устройств на платформе iOS и 
Android, уточняется в сообще-
нии налоговой службы. 

В ФНС подчеркивают, что 
современные электронные сер-
висы не только более удобны на-
логоплательщикам, но и обеспе-
чивают высокий уровень защи-
ты налоговой информации поль-
зователей. Получить доступ к 
«Личному кабинету» ФНС мож-
но, обратившись с заявлением в 
любую инспекцию и предъявив 
документ, удостоверяющий лич-
ность. Логин и пароль инспектор 
выдаст в течение 15 минут.

Кроме того, зарегистриро-
ваться можно без посещения ин-
спекции с помощью усиленной 
квалифицированной электрон-
ной подписи либо учетной запи-
си на Едином портале государст-
венных и муниципальных услуг 
(ЕПГУ). В последнем случае 
«учетка» должна быть подтвер-
ждена лично в одном из уполно-
моченных центров регистрации 
Единой системы идентификации 
и аутентификации (ЕСИА), в от-
делении «Почты России», МФЦ, 
центре обслуживания клиентов 

ПАО «Ростелеком» и других 
уполномоченных организациях.

«Личным кабинетом» сегод-
ня пользуются больше 28 милли-
онов россиян. Только за послед-
ний год в нем зарегистрирова-
лись четыре миллиона человек. 

Сервис позволяет пользова-
телю дистанционно получать ак-
туальную информацию об объ-

ектах имущества, о начислениях 
и уплате налогов и даже делать 
платежи. В 2017 году граждане 
заплатили онлайн 37,6 миллиар-
да рублей налогов — это 44 про-
цента от всех поступлений по 
имущественным налогам гра-
ждан, отмечал глава ведомства 
Михаил Мишустин. 

Сервис был полностью мо-
дернизирован. Данные об объ-
ектах налогообложения обнов-
ляются всего за несколько ча-
сов после внесения в «единый 
налоговый файл». Появились 
наглядные формулы, поясняю-
щие расчет налогов по объек-
там имущества. В конце 2017 
года ФНС запустила в помощь 
налогоплательщикам чат-бота, 
которого обучили отвечать на 
вопросы граждан по налогово-
му администрированию. Глава 
ФНС Михаил Мишустин уточ-
нял, что искусственный интел-
лект может различать около 
150 тысяч различных жизнен-
ных ситуаций.

ДУМА Партиям увеличили 
выплаты по итогам 
выборов президента

Голос дорожает

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла в третьем чтении закон об увеличе-
нии финансирования партий, участвующих в выборах 
президента. 

Инициативу лидера ЛДПР Владимира Жириновского 
ранее поддержали руководители всех думских фракций. 
Авторы поправок предложили ввести одинаковые прави-
ла финансирования для парламентской и президентской 
кампаний. Сейчас для партий, которые выдвигают своих 
претендентов на президентские выборы, госфинансиро-
вание составляет 20 рублей за голос, если кандидат на-
брал более 3%. При этом партии, чьи списки на выборах 
в Госдуму преодолели тот же порог, получают в течение 
следующих пяти лет госфинансирование в размере 152 
рублей за голос.

Стоимость голоса избирателя по итогам выборов пре-
зидента РФ не изменялась с 2008 года, а по итогам дум-
ских несколько раз индексировалась. После принятия 
закона госфинансирование партий, чьи кандидаты в пре-
зиденты набрали 3% и более, поднимется с 20 рублей до 
152 рублей за каждый голос. «Законопроект направлен 
во многом на обеспечение прозрачности, на укрепление 
основных институтов гражданского общества, которы-
ми как раз являются политические партии», — пояснил 
глава Комитета Госдумы по развитию гражданского об-
щества, вопросам общественных и религиозных объеди-
нений Сергей Гаврилов. 
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Налог поставят 
в рамки

Они применяются к 
разнице между суммой 
налога, рассчитанной 

по кадастровой стоимости, и 
суммой налога, рассчитанной в 
последний год применения схе-
мы, основанной на инвентари-
зационной стоимости. Понижа-
ющие коэффициенты решено 
было использовать в течение 
первых четырех лет после пере-
хода на новые правила: 0,2 — 
в первый год, 0,4 -— во второй 
год, 0,6 — в третий год и 0,8 — 
в четвертый год. Предполага-
лось, что начиная с пятого года 
налог будет уплачиваться в пол-
ном объеме.

Однако принятых мер по 
сдерживанию роста платежей за 
недвижимость оказалось недо-
статочно. Люди начали массово 
оспаривать результаты када-
стровой оценки в судах и комис-
сиях при Росреестре. 

Весной этого года проблема 
привлекла внимание президента 
страны. В 28 регионах, включая 
Москву и Подмосковье, Татарс-
тан, Новосибирскую, Новгород-
скую области, где реформа стар-
товала еще в 2015 году, понижа-
ющий коэффициент успел выра-
сти до 0,6. Еще в 21 субъекте, ко-
торый перешел на новые прави-
ла чуть позже, он увеличился до 
0,4. Нагрузка на владельцев не-
движимости стала еще более 
ощутимой. Обращаясь в марте с 
Посланием к Федеральному Со-
бранию, глава государства заме-
тил, что кадастровая стоимость 
вроде бы должна соответство-
вать рыночной, но в ряде случа-
ев заметно ее превышает. «Мы 
так не договаривались», — сказал 
президент, поручив скорректи-
ровать порядок расчета налога.

В мае группа депутатов вне-
сла в Госдуму поправки, которые 
меняют сложившуюся схему. 
Вчера нижняя палата парламен-
та приняла их в первом чтении. В 
законопроекте предлагается, во-
первых, отказаться от примене-
ния коэффициента 0,8 в формуле 
расчета налога, «заморозив» его 
на уровне 0,6. Во-вторых, исклю-

чить возможность пересчета на-
лога «задним числом», если кор-
ректировка не приводит к 
уменьшению платежа. И глав-
ное, ввести ограничение в 10 
процентов в части увеличения 
суммы налога к платежу преды-
дущего года. Применять этот ме-
ханизм нужно уже при расчете 
налога за 2017 год в тех самых 28 
регионах, которые начали ре-
форму раньше всех, считают ав-
торы законопроекта.

Изменения, по оценке Феде-
ральной налоговой службы, мо-
гут привести к выпадению дохо-
дов региональных бюджетов в 
2018 году в шесть миллиардов 
рублей. Однако правительство, 
давая положительное заключе-
ние по этому документу, согла-
силось, что недополученные до-
ходы должны быть компенсиро-
ваны из федерального бюджета, 
сообщил глава комитета Госду-
мы по бюджету и налогам Анд-
рей Макаров. 

Эксперты оценивают по-
правки положительно. Если из-
менения будут приняты, рост 
налога будет не таким резким, 
платеж станет более устойчи-
вым, говорит юрист земельно-
имущественного департамента 
HEADS Consulting Александра 
Елизарова. 

В случае принятия законо-
проекта программа перехода к 
расчету налога исходя из када-
стровой стоимости будет растя-
нута на более длительный срок, а 
повышение налога будет менее 
резким (хотя в конечном итоге 
намеченные законодателем 
уровни налогообложения все 
равно будут достигнуты), отме-
чает в свою очередь Ксения Ка-
закова, партнер юридической 
компании Orient Рartners. Кроме 
того, будут сглажены последст-
вия регулярного пересмотра ре-
гионами ставок налога и перео-
ценки кадастровой стоимости 
(ее могут проводить раз в два 
года в городах федерального зна-
чения и раз в три — пять лет в 
других регионах. — Ред.), добав-
ляет Казакова.

В законопроекте есть еще 
одно значимое уточнение. Если 
результат кадастровой оценки 
был оспорен в комиссии или в 
суде, новая величина должна ис-
пользоваться с момента, когда 
начала применяться оспоренная 
стоимость, а не с того года, в ко-
тором было подано заявление об 
оспаривании. «Это важное но-
вовведение, которое исправляет 
не очень логичный порядок, со-
держащийся в действующем за-
конодательстве», — поясняет 
Ксения Казакова.
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Сотрудничество Президенты России и Белоруссии 
 обсудили настоящее и будущее Союзного государства 

От газа до границы

Кира Латухина, Минск 

В
чера в Минске состоя-
лось заседание Высшего 
Госсовета Союзного го-
сударства, на котором 
собралось руководство 

двух стран. Помимо президентов 
во Дворец независимости приеха-
ли премьер-министры, первые 
вице-премьеры, главы обеих па-
лат парламента, а также профиль-
ные министры и руководители ве-
домств. И Александр Лукашенко 
это оценил. «Наверное, нигде, ни в 
какую страну все высшее руко-
водство России вот так не приез-
жает, как в Беларусь. Мы это це-
ним, Владимир Владимирович», 
— заметил он.

На повестке было девять во-
просов. Президент России назвал 
цель в 50 млрд долларов для това-
рооборота Союзного государства 
и отметил важность белорусско-
го маршрута экспорта россий-
ского газа в Европу. Владимир 
Путин вновь подчеркнул заинте-
ресованность в наращивании по-
литической и экономической ин-
теграции с Белоруссией. «Расши-
рения и диверсификации требует 
внутрисоюзная торговля», — обо-
значил он. В прошлом году това-
рооборот увеличился до 32,4 
млрд долларов (на четверть), в 
этом — рост продолжился. «При 
сохранении такой позитивной 
динамики нам вполне по силам 
вывести взаимную торговлю на 
уровень в 50 млрд долларов», — 
уверен президент России. Важно 
последовательно улучшать дело-
вой и инвестиционный климат, 
проводить согласованную фи-
нансовую и налоговую политику, 
считает он.

«Готовы предпринять допол-
нительные шаги в плане наращи-
вания промышленной коопера-
ции», — заявил российский лидер. 
И еще отметил хорошие возмож-
ности в сфере энергетики. В конце 
следующего года планируется за-

пуск первого энергоблока бело-
русской АЭС, а в 2020 году — вто-
рого. Объем российских вложе-
ний составит 10 млрд долларов.

Путин сделал важное заявле-
ние про маршрут поставок рос-
сийского газа в Европу через Бе-
лоруссию: «Имея в виду техниче-
ское состояние других маршру-
тов экспорта российских углево-
дородов, в частности газа в Евро-

пу, их, прямо скажем, неудовлет-
ворительное состояние, белорус-
ский маршрут приобретает боль-
шее значение». Кроме того, он 
упомянул о работах по модерни-
зации газотранспортной систе-
мы: около 2,5 млрд долларов Рос-
сия инвестирует в обновление 
белорусского участка газопрово-
да «Ямал — Европа» до 2020 года. 
И свыше 1 млрд долларов — в воз-
ведение дополнительных подзем-
ных хранилищ газа. Еще Путин 
заявил, что нужно вместе поспо-
собствовать выпуску наукоем-
кой продукции. Так, учреждается 
премия Союзного государства в 
области науки и техники. Кроме 
того, президент России принял 
приглашение приехать на форум 
регионов в Могилев осенью.

«В 2017 году мы преодолели 
процесс снижения взаимного то-
варооборота и вышли на его рост, 
— заявил Александр Лукашенко. — 
Сегодня весьма важно закрепить 
положительные тенденции и 
обеспечить дальнейшее наращи-
вание торговых отношений меж-
ду нашими странами, в том числе 
за счет устранения взаимных ба-

рьеров, изъятия, а также созда-
ния равной конкурентной сре-
ды». Он раскритиковал ситуа-
цию, когда решение вопросов пе-
реводится из одного формата в 
другой, например на площадку 
ЕАЭС: «Нам не следует этого де-
лать. Если какие-то проблемы ме-
шают нашим отношениям, надо 
решать их здесь и сейчас». А не 
вмешивать другие страны.

 «Особая тема в союзном стро-
ительстве, — считает белорусский 
президент, — защита интересов 
наших граждан». Здесь удалось 
продвинуться дальше любого ин-
теграционного проекта, конста-
тировал он. «Возникают отдель-
ные вопросы, к примеру, по по-
рядку пересечения белорусско-
российской границы. Мы догово-
рились, что в ближайшее время 
мы разберемся с этими пробле-
мами», — сказал Лукашенко.

Перед заседанием Высшего 
госсовета президенты провели 
отдельную встречу. Заседание — 
«хорошая увертюра к началу пи-
терской баталии», улыбнулся 
Лукашенко, намекая на футболь-
ный матч сборных России и Егип-
та: «Будем надеяться, что все 
пройдет так, как российская сто-
рона желает, и мы вас поддержи-
ваем в этом плане».

«Мы с Владимиром Владими-
ровичем один на один обсуждали 
некие чувствительные вопросы, 
которые, в общем-то, не выносят-
ся на широкое обсуждение, — по-
том рассказал Лукашенко. — И 
Владимир Владимирович сказал, 

что очень полезны эти встречи, 
когда с глазу на глаз». «Я это гово-
рю, чтобы оправдаться, что в это 
время мы интенсивно работали, 
а не отдыхали», — пояснил прези-
дент Белоруссии. Еще Лукашенко 
подметил, что на душу населения 
Россия поставляет в Беларусь 
сельхозпродукции больше, чем 
наоборот. «Это дружба, россияне 
нас кормят больше, чем мы», — 
заключил он.

Одним из важнейших вопро-
сов вчера стало утверждение про-
граммы согласованных действий 
в области внешней политики на 
2018—2019 годы. Докладывал гла-
ва МИД Сергей Лавров, который 
без обиняков говорил о вмеша-
тельстве США и союзников во 
внутренние дела суверенных го-
сударств вплоть до применения 
военной силы, о развертывании 
глобальной системы американ-
ской ПРО, наращивании активно-
сти НАТО у границ России и Бело-
руссии. «Односторонний выход 
США из договоренностей по 
иранской ядерной программе го-
ворит о пренебрежительном от-
ношении американской админи-
страции к своим международным 
правовым обязательствам», — 
продолжил министр. Лавров на-
помнил, что в Минске «недвус-
мысленно и твердо осудили ра-
кетные удары США, Великобри-
тании и Франции по сирийской 
территории в апреле». «Далеко не 
у всех членов мирового сообще-
ства хватило самостоятельности, 
чтобы принципиально отреаги-
ровать на это грубейшее наруше-
ние международного права», — 
оценил он. «Наши страны придер-
живаются единых позиций по ос-
новным мировым проблемам и 
поддерживают друг друга в меж-
дународных организациях. Так 
будет всегда!» — заверил Лука-
шенко после переговоров.

У РФ и Беларуси всегда будет еди-
ное мнение по основным мировым 
проблемам, заверил Лукашенко.

Акцент

 Важно последовательно 
 улучшать деловой и инвести-
ционный климат

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила в первом чтении 
законопроект о родных 
языках

Выберут 
родители

Татьяна Замахина

ЯЗЫКИ республик, входящих в состав России, не будут 
преподаваться детям в ущерб русскому языку, а их из-
учение станет делом добровольным. Законопроект об 
этом прошел первое чтение в Госдуме. При этом депута-
ты пошли на компромисс с критиками закона, опасаю-
щимися, что языки народов России окажутся «в загоне». 
Законопроект никак не затрагивает существования са-
мого понятия «государственный язык национальной ре-
спублики», возможности его использования в органах 
госвласти или местного самоуправления, СМИ и учре-
ждениях культуры.  

Поправки, которые внесли представители разных 
фракций, вызвали большой резонанс в обществе. Доку-
мент возник в ответ на многочисленные обращения гра-
ждан, проживающих 
в республиках РФ, 
сообщила один из 
авторов Алена Ар-
шинова («Единая 
Россия»). Дело в том, 
что детей вопреки 
воле родителей за-
ставляют учить госу-
дарственные языки 
республик. Генпро-
куратура в результате проверок выявила, что уроки рус-
ского языка в ряде школ были сокращены на 2—3 часа. 
Кроме того, детям в некоторых школах навязывается не-
законное тестирование на знание республиканского 
языка, которое становится фильтром перед итоговой го-
саттестацией. Родителей даже штрафовали за то, что их 
дети не посещали соответствующие уроки.  Однако не во 
всех республиках в составе РФ выявлены нарушения. 
Так, удачно совмещают преподавание русского и респу-
бликанского языка в Чечне, Удмуртии, Дагестане, а так-
же в Марий Эл. 

Год назад президент РФ Владимир Путин дал поруче-
ние, согласно которому языки народов должны изучать-
ся на добровольной основе — по выбору родителей (или 
опекунов). Законопроект и стал ответом на поручение. 
В поправках уточняется, что для выбора родного языка 
надо подать письменное заявление в школу. При этом 
в законопроекте особо подчеркивается: преподавание 
родного языка в случае выбора в его пользу не должно 
идти в ущерб русскому языку.

Законопроект вызвал неоднозначную реакцию в не-
которых регионах — их представители стали высказы-
вать опасения, что республиканские языки при помощи 
законопроекта вытесняют из школ. Однако созданная 
для этого рабочая группа нашла компромисс, рассказал 
первый замглавы фракции «ЕР» Андрей Исаев. В приня-
том вместе с поправками постановлении депутаты объя-
вили о намерении серьезно переписать их ко второму 
чтению. «Предлагается оставить изучение родных язы-
ков в обязательной школьной программе, при этом рус-
ский язык включить в число родных языков», — пояснил 
Исаев, заметив, что этот статус добавится к статусу госу-
дарственного. «Родитель сможет выбрать для своего ре-
бенка, к примеру, татарский (если он преподается в этой 
школе) или русский — как родной, — пояснил парламента-
рий «РГ». — Само преподавание же, подчеркну, будет обя-
зательным. То есть не будет ситуации, что кто-то пошел 
на тот же татарский язык, а кто-то — гулять». А если роди-
тели выберут в качестве родного русский язык, то к ос-
новным школьным урокам по этому предмету добавятся 
дополнительные часы изучения, добавил он.

«С одной стороны, поправки обеспечивают изучение 
родного языка в рамках образовательной программы, 
с другой — гарантируют право выбора языка обучения 
в школе, тем самым минимизируя возможности для зло-
употреблений», — заявил, выступая от фракции «ЕР», де-
путат Евгений Ревенко.

В ходе обсуждения звучала мысль: в России  нет и ни-
когда не будет какого-либо ущемления языковых прав 
граждан. В свое постановление парламентарии включи-
ли и предложения по поддержке языков народов России. 
Дело в том, что в РФ преподается 73 языка, но для подав-
ляющего большинства из них даже нет учебников и мето-
дик. Поэтому депутаты предложили сформировать Фонд 
поддержки родных языков России и утвердить концеп-
цию их преподавания, выделив средства на данные цели, 
уточнил глава Комитета ГД по образованию и науке Вя-
чеслав Никонов.

«Каждый язык в нашей стране является националь-
ным достоянием, и поэтому мы должны приложить все 
усилия для того, чтобы их сберечь и чтобы были условия 
для их развития, — подчеркнул депутат. — А родители уче-
ников, которые смотрят далеко вперед, конечно же, сде-
лают все, чтобы дети знали государственный язык той 
или иной республики».

Каждый язык 
в нашей стране 
является националь-
ным достоянием

Рост налога 
на недвижимость 
предлагают ограни-
чить 10 процентами 
к сумме платежа 
за предыдущий год

Современные сер-
висы лучше защи-
щают налоговую 
информацию поль-
зователей, подчер-
кивают в ФНС
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Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

О пенсионной реформе
В минувшие выходные пра-

вительство внесло в Госдуму за-
конопроекты, связанные с из-
менением пенсионной системы.

Фракция «Единая Россия» 
считает, что пенсионная рефор-
ма назрела. Количество пенсио-
неров по отношению к числу ра-
ботающих существенно растет. 
Напомню, что в 1970 году на че-
тырех трудоспособных граждан 
приходился один человек, до-
стигший пенсионного возраста, 
сегодня это соотношение — око-
ло двух трудоспособных на од-
ного пенсионера. В обозримом 
будущем количество пенсионе-
ров может сравняться с числом 
работающих.

С момента установления в 
30-е годы прошлого века ны-
нешнего пенсионного возраста 
средняя продолжительность 
жизни россиян значительно 
увеличилась. Более того, если 
все меры по обеспечению охра-
ны здоровья, заложенные в май-
ском указе президента, будут 
реализованы, она вырастет до 
78 лет к 2024 году. Следователь-
но, количество пенсионеров 
станет еще больше.

Наш сегодняшний выбор — 
это не выбор проводить рефор-
му или сохранить все, как есть. 
Все, как есть, оставить не полу-
чится. Если прежние параметры 
сохранятся, произойдет выну-
жденное сокращение пенсий, к 
2026 году они уменьшатся на 
треть, возможности индексации 
исчезнут, единая плоская пен-
сия установится для тех, кто за-
работал большой стаж, и для 
тех, кто никогда нигде офици-
ально не работал.

Многие думают, что при про-
ведении пенсионной реформы 
правительство ориентируется 
исключительно на страны Запа-
да, где установлен существенно 
более высокий пенсионный воз-
раст. Однако, если изучить опыт 
всех бывших республик СССР, с 
которыми у нас когда-то была 
единая пенсионная система, ока-
жется, что на сегодняшний день 
возраст выхода на пенсию 60 лет 
для мужчин и 55 лет для женщин 
остается только в России и в Уз-
бекистане. Мы откладывали по-
вышение пенсионного возраста 
достаточно долго. Эта тема обсу-
ждалась более 20 лет. Благодаря 
тому, что до сих пор такого повы-
шения не было, те поколения, ко-
торые проработали большую 
часть своей жизни в Советском 
Союзе, вышли на пенсию в уста-
новленные тогда сроки. Те, кому 
планируется поэтапно повысить 
пенсионный возраст сейчас, 
большую часть своего трудового 
стажа заработали уже не в СССР, 
а в новой социально-экономиче-
ской системе.

«Единая Россия» позитивно 
оценивает то, что правительст-
во предложило переходный пе-
риод при проведении пенсион-
ной реформы: для мужчин он 
должен составить 10 лет, для 
женщин — 16. Предусмотрены и 
другие страховые механизмы: 
например, право выхода на пен-
сию на два года раньше для тех 
лиц, которые уже заработали 
большой стаж.

Сегодня необходим широкий 
общественный диалог по пенси-
онной реформе, ее параметрам. 
Законопроекты, предложенные 
правительством, уже были от-
правлены Думой в органы зако-
нодательной власти всех субъ-
ектов Федерации для обсужде-
ния. Дискуссия начата на пло-
щадке партии «Единая Россия». 
Мы предполагаем встретиться с 
профсоюзами и объединениями 
работодателей. Надеемся, что в 
обсуждение активно включится 
Союз пенсионеров России. Са-
мое главное, чтобы выработан-
ные в ходе дискуссии измене-
ния пенсионного законодатель-
ства были понятны и восприни-
мались большинством граждан 
нашей страны как необходимые 
и справедливые.

Отмечу также, что один из 
законопроектов, внесенных в 
субботу в Госдуму, — это рати-
фикация 102 Конвенции Ме-
ждународной организации тру-
да, которая устанавливает, в 
частности, что пенсия должна 
составлять не менее 40% утра-
ченного заработка. Ратифика-
ция этой Конвенции будет озна-
чать, что Россия возьмет на себя 
соответствующие обязательст-
ва. Смысл пенсионной реформы 
заключается именно в повыше-
нии пенсий и улучшении жизни 
пенсионеров.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ДИСКУССИЯ Чем можно заменить баллы при расчете пенсий по старости

В рублях понятнее
Марина Гусенко

П
араллельно с обсуждени-
ем внесенного в Госдуму 
пакета документов по пен-

сионной реформе, подготовлен-
ного правительством, разверну-
лась дискуссия о судьбе пенсион-
ных баллов. Именно с их помо-
щью уже четвертый год рассчи-
тывается размер пенсии кон-
кретного человека. 

То, что от них надо отказаться, 
Татьяна Голикова говорила еще 
будучи председателем Счетной 
палаты РФ. И она снова верну-
лась к этой теме уже в должности 
вице-премьера российского пра-
вительства. В программе «Вос-
кресный вечер с Владимиром Со-
ловьевым» на телеканале «Рос-
сия 1» Татьяна Голикова заявила, 
что «это очень сложное решение, 
но нам придется его принимать». 

Почему? Ранее в интервью 
«Российской газете» Татьяна Го-
ликова объяснила свою позицию 
так: «Балльная формула так и не 
заработала в полном объеме. 
Вместе с введением балльной си-
стемы должны были принять и 
методику расчета стоимости 
пенсионного коэффициента. Се-
годня эта методика не принята. 
Расчет осуществляется немного 

запутанным способом, а потом 
результат индексируется на уро-
вень инфляции. Это вызывает 
много вопросов со стороны ре-
альных пользователей этого ин-
ститута. Пенсия должна зависеть 
от стажа и того заработка, кото-
рый получал работник во время 
своей трудовой деятельности». 

Между тем, добавила она, пен-
сионная система создается и 
функционирует для людей «и 
должна быть понятна им». Соци-
альное страхование в пенсион-
ной системе, напомнила Голико-
ва, «это компенсация человеку 
утраченного заработка при его 
выходе на пенсию. Но система 
баллов нивелирует усилия чело-
века с точки зрения его стажа и 
высокой зарплаты. Значит, ра-
ботник может не стремиться к 
наращиванию своего потенциа-
ла, потому что всегда есть огра-
ничения в баллах».

Проректор Академии труда и 
социальных отношений Алек-
сандр Сафонов считает, что нуж-
но вернуться к старой схеме, ког-
да пенсии формировались не в 
баллах, а в рублях. «Балльная си-
стема действует в странах со ста-
бильной экономикой, где люди и 
государство на много лет вперед 
знают, какие у них завтра будут 

цены, зарплаты и пенсии. Для 
России в настоящий момент та-
кая система не подходит», — гово-
рит эксперт. 

Сейчас, поясняет он, трудно 
предсказать, какой будет эконо-
мика, а с ней и стоимость пенси-
онного балла через год, через 10—
20 лет. Соответственно, накапли-
вая баллы, человек не понимает, 
какая у него в итоге будет пенсия. 
А это уже — демотивация для того, 
чтобы на нее копить, работать 
«вбелую», участвовать в государ-
ственной пенсионной системе. 

Таким образом, делает вывод 
Сафонов, балльную систему луч-
ше отменить. А на индивидуаль-
ном счете каждого работающего 
человека в Пенсионном фонде 
России фиксировать, какую сум-
му за него перечислил работода-
тель и исходя из каких накопле-
ний будет назначаться его пен-
сия. Рассчитываться она должна 
просто: накопленная сумма де-
лится на  «период дожития». 

«Эта схема прозрачна», — уве-
рен эксперт.  «Другое дело, дол-
жен быть «потолок», выше кото-
рого пенсия из государственного 
пенсионного фонда в принципе 
не может быть. Такая  планка есть 
во всех странах, — продолжает 
Сафонов. —  И эту «точку отсече-
ния» нужно установить законом. 
Например, госпенсия не может 
быть выше средней зарплаты в 
стране или выше нескольких 
прожиточных минимумов». 

По мнению замдиректора Ин-
ститута социального анализа и 
прогнозирования РАНХиГС 
Юрия Горлина, от балльной си-
стемы можно и не отказываться, 
но надо доделать нормативную 
базу для нее. «Методики расче-
тов стоимости пенсионного ко-
эффициента написаны, но не 
приняты», — поддержал Горлин 
Татьяну Голикову. 

А в случае повышения пенси-
онного возраста, настаивает эк-
сперт, нормативная база по расче-
ту стоимости пенсионных баллов 
приобретает большую актуаль-
ность. «Тем более что уменьшится 
количество людей, ежегодно вы-
ходящих на пенсию, высвободят-
ся большие ресурсы, — продолжа-
ет эксперт. — И очень важно, как 

они будут распределяться — какая 
часть будет направляться на вы-
плату пенсий, а какая — на сокра-
щение бюджетного трансферта 
Пенсионному фонду на финанси-
рование льгот, которые установи-
ло государство для пенсионеров и 
работодателей, дав им право пла-
тить пониженные тарифы в пен-
сионный фонд». Если норматив-
ная база будет принята, прозрач-
ность пенсионной системы повы-
сится, делает вывод Юрий Горлин. 

Свой взгляд — у директора по 
социальным исследованиям НИУ 
«Высшая школа экономики» Ли-
лии Овчаровой. Она полагает, что 
балльную систему можно заме-
нить индивидуальным пенсион-
ным капиталом, который можно 
формировать, в том числе, в госу-
дарственной страховой пенсион-
ной системе. «Тут все зависит, — 
предупреждает Овчарова, — ка-
кую методику его формирования 
изберет власть, поскольку она 
может быть как выигрышной по 
сравнению с балльной системой, 
так и проигрышной». 

Акцент

 Накапливая баллы, человек 
не понимает, какая же в итоге 
будет пенсия. Это не стимули-
рует его работать «вбелую»

Все о пенсионной реформе 
читайте на сайте: 
аналитика, комментарии
rg.ru/sujet/4072

ИНИЦИАТИВА ФТС предлагает
обнулить беспошлинный 
порог интернет-торговли

Взять по евро

Тарас Фомченков

ФЕДЕРАЛЬНАЯ таможенная служба (ФТС) настаивает 
на том, чтобы все посылки из-за рубежа облагались пош-
линами. 

ФТС направила в минфин свои предложения об обнуле-
нии стоимостных норм ввоза товаров для личного пользо-
вания, пересылаемых в международных почтовых отправ-
лениях интернет-магазинами. За любой товар, который 
будет заказан за рубежом, нужно будет заплатить пошли-
ну — 20 процентов от стоимости, но не менее одного евро за 
килограмм товара. Введение сбора коснется и товаров, по-
мещаемых под процедуру выпуска для внутреннего потре-
бления, стоимость которых не превышает 200 евро — то 
есть не получится избежать уплаты пошлин, ввозя товар, к 
примеру, из китайского интернет-магазина в Россию через 
Казахстан или другое государство ЕАЭС. Товар должен бу-
дет иметь все документы о соответствии обязательным 
требованиям техрегламентов. В ФТС уверены, что это со-
здаст равные условия для конкуренции российских и ино-
странных интернет-магазинов, обеспечит право потреби-
телей на безопасную продукцию.  Введение данных мер 
возможно только после детальной проработки технологии 
взимания пошлин, дополнительной настройки внутрен-
них процессов «Почтой России», экспресс-перевозчика-
ми, компаниями интернет-торговли и самой таможней.

По мнению минпромторга, введение сборов с каждой 
дистанционной покупки приведет к созданию нового на-
лога на потребителя. «Если сравнивать уплату иностран-
ным интернет-магазином НДС и взимание сборов-пошлин 
с граждан при доставке товара на руки, то между ними су-
ществует серьезная разница, — рассказали «Российской га-
зете» в пресс-службе министерства. — При этом новые 
пошлины не только в итоге приведут к сужению числа то-
варов, которые будут доступны для приобретения, но и не 
смогут стимулировать производство российских анало-
гов». Мировой опыт показывает, что в случае обложения 
пошлинами всех товаров в онлайн-торговле затраты на ад-
министрирование платежей превышают собранные сум-
мы, обращает внимание президент Национальной ассоци-
ации дистанционной торговли Александр Иванов. Тем не 
менее такая мера возможна в случае, если государство ста-
вит цель поддержать конкурентоспособных отечествен-
ных производителей. 

КАК РАБОТАЕТ БАЛЛЬНАЯ 
СИСТЕМА 
Трудовая пенсия сегодня формируется из двух частей: страховой и накопитель-

ной. И для расчета первой применяется индивидуальный пенсионный коэффи-

циент, или, как его чаще называют — пенсионный балл. За каждый год работы че-

ловеку начисляется один балл. 

Для получения страховой пенсии по старости нужно иметь определенное коли-

чество баллов. Потом они умножаются на стоимость (в рублях) индивидуально-

го пенсионного коэффициента, которую каждый год определяет правительство. 

Цена балла в этом году составляет — 81,49 рубля. Напомним, с 2002-го до 2015 

года в России вели индивидуальный расчет пенсий. Это когда взносы на трудо-

вую пенсию сразу фиксировали в рублях. 
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ИНИЦИАТИВА  Исполнителей 

западных санкций 
не будут преследовать 
по УК

Поменяют 
статью

Татьяна Замахина

ЗАКОНОПРОЕКТ о наказании за применение санкций на 
территории РФ претерпит существенные изменения. По-
сле обсуждения с деловым сообществом из нашумевших 
поправок предполагается убрать уголовное наказание для 
таких нарушителей, заменив его на административное. Об 
изменении законопроекта журналистам рассказал спикер 
Госдумы Вячеслав Володин.

В середине мая Госдума приняла законопроект в пер-
вом чтении, а затем перенесла второе чтение для консуль-
таций с бизнесом. Поправки в версии первого чтения пред-
полагают наказание вплоть до лишения свободы на срок до 
четырех лет. Отвечать по новому закону должно руковод-
ство работающих в РФ компаний, которые исполняют сан-
кции против РФ. Вторая новелла законопроекта предусма-
тривает уголовную ответственность за содействие в введе-
нии антироссийских санкций (до трех лет лишения свобо-
ды). Как сообщил журналистам Вячеслав Володин, в конце 
июня — начале июля законопроект рассмотрит думский 
Совет по законотворчеству. У экспертов еще раз спросят 
мнение по поводу предполагаемой доработки документа, а 
также подготовки нового — на тему административного на-
казания для тех, кто руководствуется санкциями Запада 
при работе в России. Спикер Госдумы рассказал о сути 
предлагаемых изменений. А именно — пункт законопроек-
та об уголовной ответственности за применение санкций 
предполагается убрать. Вместо этого будет подготовлен 
отдельный проект — поправки в КоАП о штрафах для таких 
исполнителей, размер которых пока обсуждается. Отказ от 
уголовного наказания стал компромиссом, ведь нужно 
было найти решение, которое не навредит инвестициям в 
Россию, но при этом поможет защитить российский биз-
нес, пояснил глава нижней палаты.

Вторая часть законопроекта — о наказании для под-
стрекателей — останется, по всей видимости, в неизмен-
ном виде. То, что уголовные меры в данном случае необ-
ходимы, — это общая позиция, с которой никто не спорит, 
сказал Володин.

ФИНАНСЫ Банк России 
назвал последствия 
повышения НДС для цен

Замыкание цели

Роман Маркелов

ТЕКУЩАЯ низкая инфляция позволит спокойно пройти 
планируемое кабмином повышение ставки налога на до-
бавленную стоимость (НДС) с 18 до 20 процентов, счита-
ет глава Банка России Эльвира Набиуллина. Но миновать 
ускорения роста потребительских цен не получится.

Сейчас годовая инфляция составляет 2,5 процента, 
уточнила во вторник Набиуллина, выступая в Госдуме. 
Цель Банка России по инфляции — 4 процента. Поэтому 
текущий уровень роста потребительских цен позволит 
пройти повышение ставки НДС с 2019 года без особых 
последствий, рассчитывает глава ЦБ. 

При этом, по оценке Банка России, рост НДС может 
оказать воздействие на потребительские цены уже в этом 
году. Всего, по расчетам ЦБ, предлагаемые налоговые из-
менения однократно увеличат инфляцию примерно на 
один процент. Соответствующие прогнозы регулятор уже 
повысил: теперь ЦБ ожидает, что годовая инфляция в кон-
це 2018 года составит 3,5—4 процента, в 2019 году крат-
косрочно повысится до 4—4,5 процента. К цели ЦБ в 4 про-
цента темпы роста цен вернутся в начале 2020 года. В свя-
зи с этим в прошлую пятницу ЦБ не стал снижать ключе-
вую ставку, оставив ее на уровне 7,25 процента.

Сергей Белов

П
равительство наме-
рено продолжить ак-
тивное взаимодейст-
вие со Счетной пала-
той, которую теперь 

возглавляет Алексей Кудрин, за-
явил премьер-министр Дмитрий 
Медведев. В Белом доме ждут 
предложений к проекту нового 
трехлетнего бюджета.

Глава кабинета министров 
встретился с руководителем 
Счетной палаты Алексеем Куд-
риным, чтобы обсудить, как ор-
ганизовать дальнейшее сотруд-
ничество. «Традиционно прави-
тельство активно взаимодейст-
вует со Счетной палатой как с 
очень важным контрольно-над-
зорным органом. Так было с ва-
шими предшественниками. Над-
еюсь, что такой же режим работы 

сохранится и с вашим участием. 
Тем более что поводов для взаи-
модействия очень много», — под-
черкнул премьер.

В стране открывается новый 
бюджетный цикл. СП подготови-
ла всему правительству и каждо-
му министерству по отдельности 
отчет об исполнении главного 
финансового документа страны 
за 2017 год. «138 документов на-
правлено по каждому министер-
ству и ведомству в правительст-

во. Мы хотели бы, чтобы до нача-
ла нового цикла проекта бюдже-
та они были рассмотрены в уста-
новленном порядке, и те замеча-
ния, те предложения, которые 
выражены сотрудниками Счет-
ной палаты, чтобы были учте-
ны», — сказал Кудрин. Он рассчи-
тывает, что эти отчеты будут рас-
смотрены до работы над новым 
бюджетом, чтобы следующий до-
кумент получился более качест-
венный.

— Давайте этим займемся, — 
согласился Дмитрий Медведев, — 
тем более что уже на следующей 
неделе состоится комиссия по 
бюджетным проектировкам. Вы 
отлично сами знаете бюджетный 
цикл, как он устроен. Надеюсь, 
что и Счетная палата действи-
тельно внесет свою лепту в то, 
чтобы мы смогли подготовить ка-
чественный бюджет на ближай-
шую трехлетку, ну и посмотрели 
на итоги работы за предыдущий 
период.

Председатель правительства 
видит повод для сотрудничества 
и при реализации приоритетных 
проектов: для избежания про-
блем или оптимальных путей их 
преодоления. «Мы видим здесь 
определенный резерв, который 
можно использовать, для того 
чтобы нарастить как оценку, так 
и ответственность за выполнение 

определенных показателей, тех 
задач, которые поставлены пре-
зидентом, — поделился Кудрин 
своими соображениями. — Мы 
можем помочь проводить те об-
следования, те проверки, кото-
рые покажут, что мешает в такой 
работе. Действительно, нацели-
вание на стратегические цели, на 
конечный результат — это одно из 
наших приоритетных направле-
ний». Кроме того, как заметил 
Кудрин, Счетная палата хотела 
бы «подвергнуть проверке циф-
ровизацию и в значительной сте-
пени использовать цифровой фи-
нансовый аудит». «Мы будем ме-
нять меры и подходы к провер-
кам, мы также будем исповедо-
вать риск-ориентированный 
подход», — заметил глава СП.

Акцент

 Счетная палата намерена 
использовать цифровой 
финансовый аудит

Правительство Дмитрий Медведев планирует вместе с СП повысить 
качество бюджетного проектирования

Совместный счет

Дмитрий Медведев обсудил 
с Алексеем Кудриным подготовку 
будущего бюджета. 
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Только в «РГ» Александр Дынкин — о девальвации евро, отмене виз, новой мировой
экономике и силе России 

Война в мире денег
Евгений Гайва 

М
ировая экономика 
становится залож-
ницей внутрипо-
литических про-
блем США, но у 

других стран хватит сил сохра-
нить ее основные параметры, 
рассказал в интервью «Россий-
ской газете» академик РАН, пре-
зидент Национального исследо-
вательского института мировой 
экономики и международных от-
ношений им. Е.М. Примакова 
РАН Александр Дынкин. И поя-
снил, к чему приведут торговые 
войны и какой путь стоит вы-
брать России.

Ударят валютой 
Александр Александрович, гово-
рят, что с началом торговых 
войн мировая экономика всту-
пает в новую эпоху.  Ей хватит 
сил, чтобы противостоять разру-
шительному натиску США? 
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Я думаю, что 
хватит. Сейчас баланс сил изме-
нился. Если в 1950 году амери-
канская экономика была при-
мерно половиной мирового ВВП, 
то сейчас она чуть больше 20 
процентов. 

Торговое противостояние в бли-
жайшее время будет нарастать?
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Строго говоря, 
для Европы повышение амери-
канцами пошлин на сталь — не та-
кой большой удар, потому что 
можно будет найти другие рынки 
для экспорта. 

Общий объем производства 
стали в Европейском союзе где-
то 170 миллионов тонн, из них 
только примерно пять миллио-
нов тонн — экспорт в США. Где-то 
около трех процентов. Но важен 
сам факт того, что ближайший 
партнер — и политический, и во-
енно-стратегический — выходит с 
такими идеями. Конечно, это шок 
для европейцев. 

Торговая война — простой спо-
соб разрешения противоречий. 
Европейцы готовы его также 
применить, то есть на тариф от-
ветить тарифом. Но если эта вой-
на выйдет из тарифной плоско-
сти и перейдет в сторону манипу-
лирования валютными курсами, 
— последствия могут быть хуже. 
Это гораздо более мощное ору-
жие протекционизма. Вся миро-
вая экономика начнет испыты-
вать тяжелые удары именно от 
войны валютных курсов. 

Вы говорите об искусственной 
девальвации евро? США уже об-
виняли Китай в девальвации 
юаня. 
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Вы знаете, это 
классика реагирования на торго-
вые войны. Это мировой опыт. Я 
не могу исключать, что в кулуа-
рах Европейского центрального 
банка такой ответ обсуждается. 
Всегда страны готовят набор 
контрмер. Тариф на тариф — ло-
гично. А что потом? Если другая 
сторона будет упорствовать.

Потом могут начаться валютные 
войны? Но открыто об этом заяв-
лять никто не будет.
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Нет, конечно.

Точка опоры — компромисс
РГ: Каким же будет мир через 
пару лет, где найдутся новые точ-
ки опоры?
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Протекционизм 
встретит очень мощное сопро-
тивление. Ведущие мировые дер-
жавы заинтересованы в разви-
тии международной торговли. 

Председатель КНР Си Цзинь-
пин в прошлом году на форуме в 
Давосе говорил о необходимости 
сохранения либерального режи-
ма мировой торговли. Для Китая 
нужны внешние рынки. Та же 
история с Индией, которая мо-
жет расти не за счет внутреннего 

потребления, а в основном за 
счет экспорта, и в том числе на 
китайский рынок. Германия — 
также это страна экспорта. 

Против протекционизма вы-
ступают также все международ-
ные финансовые институты. Поэ-
тому сопротивление тут будет 
очень сильное. Будет найден ка-
кой-то компромисс. К сожале-
нию, международные отношения 
и мировая экономика становятся 
заложниками внутриполитиче-
ской борьбы в Соединенных 

Штатах. Вот это самая плохая 
история.

В современном мире опа-
сность, которую несет протекци-
онизм, выросла, потому что ста-
ли длиннее цепочки добавленной 
стоимости. Протекционизм бу-
дет их «рубить», а это приведет к 
падению темпов роста.

Игра с нулевой суммой
А, может, все громкие заявления 
США лишь подготовка к перего-
ворам?
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Громкие заявле-
ния стали брендом Трампа. Это 
такая форма ведения междуна-
родных дел: эскалация ради де-
эскалации. 

Наверное, этот стиль он по-
черпнул из своего опыта бизнес-
мена, поскольку такая практика 
работает в специфическом секто-
ре экономики, который называ-
ется недвижимость, девелоп-
мент. Отношения США обостри-
лись с Европой, Мексикой, Кана-
дой и Китаем. Конечно, Трамп 
пытается во многом изменить по-
лицентричный миропорядок. 

Желает разрушить сложившую-
ся систему? 
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Скорее пытает-
ся укрепить позиции США. Одна-
ко его внешнеэкономическая по-
литика уже привела к тому, что в 
мировой экономике повысилась 
неопределенность. Торговый 
протекционизм — это всегда игра 
с нулевой суммой. В ней мало кто 
выигрывает. Но это первая реак-
ция на современную ситуацию 
еще, может быть, не очень опыт-
ного политика. 

Есть и другой смысл. Такие 
шаги, по мнению Трампа, сохра-
нят и расширят электорат, кото-
рый привел его к власти. Его 
электорат те, кто больше всех по-
страдал от глобализации, от вне-
дрения новых технологий — про-
мышленные рабочие, инженеры, 
представители среднего класса. 

На этот электорат работает 
Трамп. Если есть проблемы, а 
проблемы глубокие, структур-
ные, то кто виноват? Иностран-
цы — китайцы, европейцы. Но он 
не понимает, что безработица, 
скажем, в центральных штатах, 

где живет его электорат, безра-
ботица на металлургических за-
водах в Огайо не связана с китай-
цами. Она связана с информаци-
онными технологиями, цифро-
вой экономикой и с тем, что 
стране нужно меньше стали. 

Рост решает все
Лозунги Трампа, с которыми он 
выходит на тропу войны,  понят-
ны обывателям. Цель — снова 
сделать Америку великой. А ка-
кова цель России в мире? 

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Она была сфор-
мулирована президентском По-
слании Федеральному Собра-
нию. Основной вектор следую-
щего президентского срока будет 
направлен на внутреннее разви-
тие страны. 

Но для этого нужна благопри-
ятная международная обстанов-
ка, нужно усиление коопераци-
онных связей с теми, кто готов к 
сотрудничеству. 

После завершения выборов и 
формирования правительства 
президент России предпринял 
достаточно энергичный дипло-
матический марафон. Встретил-
ся с канцлером Германии Анге-
лой Меркель, с премьер-мини-
стром Индии Нарендрой Моди, с 
премьер-министром Японии 
Синдзо Абэ, с президентом Фран-
ции Эмманюэлем Макроном, с 
президентом Болгарии Руменом 
Радевым. Завершен визит в Ки-
тай, где подписано многих согла-
шений. Так что никакой изоля-
ции внешнеполитической Рос-
сии сегодня нет, как считают не-
которые. 

Россия кому-то может доверять 
на мировой арене? У нас есть 
надежные партнеры?
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: У нас привиле-
гированное стратегическое пар-
тнерство с Китаем. У нас прекра-
сное стратегическое партнерст-
во с Индией. 

Другое дело, что Трамп может 
начать испытывать эти отноше-
ния. Потому что, скажем, Индия 
один из основных покупателей 
российского оружия. Готов ли 
Трамп будет пойти на риск раз-
рыва отношений с Индией, если 
он будет вводить санкции на ин-
дийские структуры, которые за-
купают оружие в России? 

На полях «Примаковских чте-
ний» состоялась трехсторонняя 
конференция Россия — Индия — 
США, где как раз обсуждалась эта 
тема. Один очень опытный ин-
дийский политолог сказал, что 
если это произойдет, то в полити-
ческом классе Индии может на-
ступить шизофрения. Потому 
что традиционно Индия связана 
с Россией. Но какая-то часть ори-
ентируется и на Штаты. 

К чему это может привести?
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Я не думаю, что 
индусы разорвут отношения с 
нами по закупкам вооружения, 
смогут отказаться от российско-
го оружия, которое сегодня со-
ставляет порядка 70 процентов 
вооружения индийской армии. 
Но в последнее время они также 
обратили внимание на амери-
канское оружие. 

В таком меняющемся полицен-
тричном мире есть ли вообще 
необходимость России выстраи-
вать какой-то долгосрочный век-
тор? Может быть, стоит действо-
вать исходя из конъюнктуры? 
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: И да, и нет. Сей-
час на таком очень повышатель-
ном треке находится Малайзия, 
Индонезия. Мы с ними давно вза-
имодействуем. Конечно, если их 
рынки расширяются и там возни-
кает потребность в российских 
товарах, надо на них ориентиро-
ваться. 

Но такие страны, как Брази-
лия, Мексика, конкурируют с 
Россией за позицию в мировой 
иерархии, и если мы не сделаем 
того, о чем говорил президент, не 
приблизимся к четырем процен-
там роста, то они будут нас отте-
снять.

Владивосток — Пусан, 
далее  Иокогама
Как бы вы сформулировали 
стратегический выбор России в 
современной мировой экономи-
ке?
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Мы любим, ко-
нечно, такие лозунги и формули-
ровки. Я бы сказал так: укрепле-
ние  экономических институтов, 
структурные реформы, повыше-
ние темпов экономического ро-
ста и в той мере, в какой сотруд-
ничество будет этому помогать, с 
теми, кто готов, — мы и будем со-
трудничать. 

Понимаете, у нас, конечно, 
Китай, как и у большинства 
стран, на первом месте, с точки 
зрения взаимного товарооборо-
та. Но накопленные прямые ин-
вестиции Германии, скажем, в де-
сять раз больше, чем инвестиции 
Китая. 

Нужно ли тогда движение на Вос-
ток? 

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Если нас огра-
ничивают санкциями на Западе, 
а на Востоке есть рынки, естест-
венно, что происходит разворот 
на Восток. К тому же когда объяв-
ляют санкции одновременно 
России и Китаю, Ирану и Корее, 
то это камень в основание «но-
вой биполярности». Куда идти 
России и Китаю, если против них 
предпринимаются попытки сан-
кций? Естественно, к еще более 
тесному сближению.

На «Примаковских чтениях» 
была высказана еще такая инте-
ресная мысль. Если напряжен-
ность вокруг Северной Кореи 
спадет, то Японское море может 
стать вторым Средиземномо-

рьем, вокруг которого вырастет 
экономическая активность. На-
пример, скорее в качестве фан-
тастичной идеи высказывалась 
мысль о строительстве газопро-
вода из Сахалина в Японию. 

Если говорить серьезно, то у 
нас давно готов проект железной 
дороги из Пусана — это крупней-
ший порт в Южной Корее, кото-
рый мы можем соединить с Вла-
дивостоком и Транссибом. А от 
Пусана до крупнейшего япон-
ского порта Иокогама очень ко-
роткое расстояние. Может воз-
никнуть такой скоростной мар-
шрут.

У мировых держав хватит сил про-
тивостоять проекционизму США. 

Акцент

 Вся мировая экономика 
начнет испытывать тяжелые 
удары именно от войны 
валютных курсов 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Александр Александрович Дынкин,

академик, профессор, президент 

ИМЭМО РАН, один из ведущих эк-

спертов в области глобального эконо-

мического развития роста, междуна-

родных отношений и международной 

безопасности. Создал научную школу 

изучения инновационной экономики, 

которая получила известность в Рос-

сии и за рубежом. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Пекин готов зеркально ответить, если США введут новые 

пошлины на китайские товары. «Если американская сторо-

на окончательно потеряет разум и опубликует новый пере-

чень подпадающих под пошлины товаров, то китайская 

сторона будет вынуждена принять комплексные количест-

венные и качественные меры и дать решительный ответ», — 

проинформировали в министерстве коммерции КНР. В Пе-

кине считают, что развязанная Белым домом торговая вой-

на ведется в нарушение законов рынка, не соответствует 

тенденции мирового развития и «ущемляет интересы на-

родов и компаний Китая и США, народов мира».

Угрозы со стороны Вашингтона власти КНР назвали «ни-

чем не ограниченным давлением и шантажом, нарушени-

ем договоренностей, достигнутых в ходе многочисленных 

консультаций, и глубоким разочарованием для всего 

мира». Ответ Китая будет направлен на защиту не только 

национальных интересов, но и системы свободной торгов-

ли и общих интересов всего человечества. Таким образом, 

торговая война межу КНР и США сделала очередной виток. 

Ранее президент США  сообщил, что поручил представите-

лю страны на торговых переговорах Роберту Лайтхайзеру 

подготовить список китайских товаров на 200 миллиардов 

долларов, для которых могут ввести дополнительную пош-

лину в размере 10 процентов, если Китай продолжит под-

нимать пошлины на американские товары.

И это при том, что Трамп первым ввел 25-процентную пош-

лину на импорт из Китая. Пекин ответил зеркально: 25-про-

центная пошлина затрагивает 659 наименований товаров 

из США. Как отметили в Белом доме, новые американские 

пошлины на 200 миллиардов долларов вступят в силу с 6 

июля — «по завершении юридических процедур, если Ки-

тай не изменит своих действий, а также в том случае, если 

он продолжит введение новых тарифов сверх тех, о кото-

рых ранее объявил».

При этом  Трамп пообещал главе Apple Тиму Куку не повы-

шать пошлины на смартфоны этой марки, которые произ-

водятся в Китае. Чем сделал исключение в рамках торговой 

войны, которая сегодня разгорелась между США и Китаем. 

По оценке The New York Times, на китайском рынке Apple 

зарабатывает до 50 миллиардов долларов в год. И дополни-

тельные пошлины могли бы серьезно повлиять на благопо-

лучие самой компании и ее сотрудников. Да и американцы, 

которые пользуются продукцией Apple, будут огорчены ро-

стом цен на нее.

Подготовил Юрий Когалов

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом  
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372  
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации»: АО «Ангарский электролизный химический комбинат» совмест-
но с администрацией Ангарского городского округа извещает о проведе-
нии общественных обсуждений воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду при реализации проекта  
«Создание производства ангидрида трифторметансульфокислоты».

Цели намечаемой деятельности: Возобновление действующего ра-
нее на АО «АЭХК» производства ангидрида трифторметансульфокисло-
ты с проведением его технического перевооружения и переносом в новое 
производственное здание.

Местоположение намечаемой деятельности: Иркутская обл., 
г.  Ангарск, промышленная площадка АО «АЭХК».

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
АО «Ангарский электролизный химический комбинат», г. Ангарск, 
АО «АЭХК».

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 03 февраля 2017 года по 31 октября 2017 года.

Органы, ответственные за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Ангарского городского округа. АО «Ангарский 
электролизный химический комбинат».

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письменная.
Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на окру-

жающую среду можно на сайте www.aecc.ru, или по адресам: Иркут-
ская область, г. Ангарск, квартал 206, дом 6., здание АТС-54, кабинет груп-
пы продаж и обслуживания. Время работы: по будням с 08.00 до 18.00. 
Иркутская область, г. Ангарск, 59-й квартал, дом 4, кабинет 333 с 09.00 
до 18.00.

Общественные слушания состоятся: 20.07.2018 г. в 14.00 по адресу:  
Иркутская область, г. Ангарск, 59-й квартал, дом 4, кабинет 401.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения.

Замечания и предложения можно оставить в журнале учета замеча-
ний, направить почтой по адресу: 665804, г. Ангарск, АО «АЭХК» или на-
править на E-mail: aecc@rosatom.ru с пометкой «обсуждение ОВОС  
по АТФМСК».

Ответственный организатор: 
От АО «АЭХК» — начальник отдела капитального строительства  

Вандышев Виталий Леонидович. 
Телефон: 8 (3955) 59-91-80, E-mail: aecc@rosatom.ru
От администрации Ангарского городского округа – главный специа-

лист отдела экологии и лесного контроля управления по общественной 
безопасности администрации Ангарского городского округа Верещагина 
Ксения Игоревна.

Телефон: 8 (3955) 52-60-16.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ЕВРОПА И РОССИЯ СБЛИЗЯТСЯ
Цивилизационно Россия все-таки ближе к Востоку или к Западу?
Дынкин| Россия ближе к себе. Конечно, цивилизационно мы европейская стра-

на. Мы же не едим палочками, не спим на циновках. Вы задаете вопрос: кому 

принадлежит Россия? Я считаю, что Россия — евротихоокеанская держава. Из 

этого надо исходить. А те, кто говорят, что нам или только Европа, или только Ки-

тай, это ограниченная точка зрения.

И если посмотреть на границу, то у нас где-то около пяти тысяч километров гра-

ница проходит с христианскими странами, 6,5 тысячи — с мусульманскими и 4,5 

— с Китаем, не говоря уже о том, что у нас есть морская граница с Соединенными 

Штатами и с Японией. Вот какая мы страна.

На «Примаковских чтениях» Вольфганг Ишингер выступил с идеей отмены 
виз для россиян, как первого шага Европейского союза навстречу России. На-
сколько это реально? 
Дынкин| Политика Трампа немного меняет трансатлантический менталитет ча-

сти европейской элиты. Они больше задумываются об укреплении отношений с 

Россией. Вольфганг Ишингер — уважаемый в мире и в Германии эксперт, органи-

затор Мюнхенской конференции. Обычно он не бросает слов на ветер. Я думаю, 

как минимум это обсуждается на политическом уровне в Германии. Он высказал 

и другие интересные идеи.  

Идеи, также направленные в сторону России? 
Дынкин| Это идеи, исходящие из общности интересов. Вольфганг Ишингер го-

ворил о возможности ЕС и России обсудить свою позицию по иранской теме. Ев-

ропейцев огорчает, что США намереваются выйти из сделки с Ираном. Если это 

произойдет, если Ирану будут развязаны руки в создании ядерного оружия, то 

очевидно, будет эффект домино. Ядерное оружие появится и у Саудовской Ара-

вии, и у Турции. Это европейцев, да и нас, конечно, беспокоит. Также прозвучала 

идея активизировать взаимодействие ЕС и Евразийского экономического сою-

за. 

Так сблизятся Европа и Россия? 
Дынкин| У нас есть поля совпадающих интересов, точки соприкосновения, их 

становится все больше. В Европе начинают дуть какие-то новые ветры. 

Последние события — формирование достаточно популистского правительства 

в Италии, победа нового человека на выборах в Словении, который не разделя-

ет политику ЕС по отношению к беженцам. Какие-то изменения происходят. 

Этот тренд нарастает.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Экостройпроект» (г. Пермь) уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) проектной документа-
ции по объекту государственной экологической экспертизы «Ре-
культивация промплощадки с организацией стока шахтных 
вод и мероприятия по предотвращению воздействия на ок-
ружающую среду Рахматульского водоема ш/у «Усьва 1-2» 
ОАО «Кизелуголь» (шахта им. 40 лет Октября).

Строительство объекта планируется осуществлять на террито-
рии Гремячинского муниципального района.

Место расположения объекта: шахтоучасток «Усьва 1-2» шахты 
им. 40 лет Октября, на западе поселка Шумихинский, города Гре-
мячинск Пермского края.

Основные характеристики объекта:
Цель строительства: приведение в безопасное состояние повер-

хности промплощадки шахтоучастка «Усьва 1-2» ликвидирован-
ной шахты им. 40 лет Октября ОАО «Кизелуголь».

Проектной документацией предусмотрена горно-техническая 
рекультивация породного отвала ш/у «Усьва 1-2» санитарно-гиги-
енического направления: планировочные работы на отвале, при-
дание отвалу устойчивой формы, создание корнеобитаемого слоя 
и посадка растительности. 

Площадь рекультивации: ≈ 30 га. 
Заказчик проектной документации: Министерство энерге-

тики Российской Федерации (ИНН 7705847529, Почтовый адрес: 
107996, ГСП-6, г. Москва, ул. Щепкина, д. 42, стр. 1, 2).

Разработчик проектной документации: ООО «Экострой-
проект» (ИНН 5902132117, почтовый адрес: 614081, г. Пермь, 
ул. Голева, 10А, тел.: 8(342)238-36-66.

E-mail: ekostroiproekt@yandex.ru).
Ответственный за организацию общественных слушаний: ад-

министрация Гремячинского муниципального района Пермского 
края.

Ознакомиться с материалами проекта, предоставить замечания 
и предложения можно в здании администрации Гремячинского му-
ниципального района в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного объявления по адресу: Пермский край, город Гремячинск, ул. 
Ленина, дом 164А, кабинет №506, время приема с 10.00 до 12.00, 
телефон для справок: 8 (34250) 2-13-86.

Общественные слушания по материалам проекта состоятся 24 
июля 2018 г. в 10.00 по адресу: Пермский край, город Гремячинск, 
ул. Ленина, дом 164А, 3-й этаж, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о существенных фактах  
(событиях, действиях),  

затрагивающих финансово-хозяйственную деятельность  
АО Банк «Национальный стандарт»

Завершение процесса реорганизации  
АО Банк «Национальный стандарт»  

и ПАО КБ «РусЮгбанк»
10 июня 2018 года завершен процесс реорганизации  

Акционерного общества Банк «Национальный стандарт» в форме 
присоединения к нему Публичного акционерного общества ком-
мерческий банк «Русский Южный банк».

В н е о ч е р е д н о е  о б щ е е  с о б р а н и е  а к ц и о н е р о в   
АО Банк «Национальный стандарт» 15.02.2018 г. приняло реше-
ние реорганизовать Акционерное общество Банк «Национальный 
с т а н д а р т »  ( А О  Б а н к  « Н а ц и о н а л ь н ы й  с т а н д а р т » ,  
ОГРН 1157700006650, местонахождение: 115093, г. Москва, Пар-
тийный переулок, дом 1, корпус 57, строение 2, 3) в форме присо-
единения к нему Публичного акционерного общества коммерчес-
кий банк «Русский Южный банк» (ПАО КБ «РусЮгбанк»,  
ОГРН 1023400000964, местонахождение: 400066, Российская  
Федерация, г. Волгоград, улица  им. Гагарина, дом 7 (Протокол № 4 
от 16.02.2018 г.).

Дата внесения записи о реорганизации юридического лица 
в форме присоединения к нему другого юридического лица: 
10 июня 2018 года.

10 июня 2018 года Публичное акционерное общество коммер-
ческий банк «Русский Южный банк» прекратило свою деятель-
ность в связи с завершением процесса реорганизации в форме его 
присоединения к Акционерному обществу Банк «Национальный 
стандарт». 

Внеочередное общее собрание акционеров ПАО КБ «РусЮгбанк» 
14.02.2018 г. приняло решение реорганизовать Публичное акцио-
нерное общество коммерческий банк «Русский Южный банк» 
(ПАО КБ «РусЮгбанк», ОГРН 1023400000964, местонахождение: 
400066, Российская Федерация, г. Волгоград, улица им. Гагарина, 
дом 7) в форме присоединения к Акционерному обществу Банк 
«Национальный стандарт» (АО Банк «Национальный стандарт», 
ОГРН 1157700006650, местонахождение: 115093, г. Москва, Пар-
тийный переулок, дом 1, корпус 57, строение 2, 3) (Протокол № 53 
от 14.02.2018 г.). 

Дата внесения записи о прекращении деятельности юридичес-
кого лица путем реорганизации в форме присоединения: 10 июня 
2018 года.

 Дата, в которую АО Банк «Национальный стандарт» узнал 
о внесении соответствующих записей в единый государственный 
реестр юридических лиц: 13 июня 2018 года.
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ИНИЦИАТИВА МВД упростит 
процедуру получения 
российского гражданства 

Добро 
пожаловать

Иван Петров

МВД РОССИИ упростит получение российского граждан-
ства соотечественниками, рассказал вчера замминистра 
внутренних дел Игорь Зубов.

«Задача стоит систематизировать, при необходимости 
внести изменения в закон и подзаконные акты и обеспе-
чить льготные, понятные и исполнимые условия для пре-
доставления гражданства нуждающимся - лицам, выну-
жденно покидающим места проживания», — пояснил за-
мминистра, добавив, что прежде всего это беженцы с Ук-
раины. При этом ограничиваться «льготами» для украин-
цев в МВД не намерены.  Речь идет о помощи в возвраще-
нии соотечественникам из всех стран. Свои предложе-
ния, как усовершенствовать процедуру получения рос-
сийского гражданства, МВД вскоре представит.

ПРАВО Местные власти 
смогут публиковать 
постановления в Сети

Что где решили

Владислав Куликов

МУНИЦИПАЛИТЕТЫ получили право официально пу-
бликовать в Сети свои нормативно-правовые акты. Об 
этом сообщил заместитель министра юстиции России Де-
нис Новак на собрании школы молодого ученого в Инсти-
туте законодательства и сравнительного правоведения 
при правительстве России.

При этом Денис Новак напомнил, что ведомством со-
здан портал «Нормативные правовые акты в Российской 
Федерации». Впервые в одном месте собрано абсолютно 
все законодательство страны. И эта информация доступна 
каждому. А принятые поправки в закон о местном самоу-
правлении позволяют использовать именно этот портал 
для официального опубликования актов местного управ-
ления.  Как отметила в ходе школы молодого ученого ди-
ректор Института законодательства и сравнительного 
правоведения при правительстве России Талия Хабриева, 
цифровые технологии способны менять образ права, вли-
ять на его эффективность. По ее словам, вполне возможно, 
мы наблюдаем зарождение нового права.

Иди сюда
Причем случай, когда 
страховщик попытался 
получить регресс с род-

ственников погибшего в ДТП пе-
шехода, реально был. Правда, за-
кончился ничем. После того как 
СМИ в красках рассказали про 
эту историю, страховая компа-
ния отозвала свои требования. 
Однако юридически такая воз-
можность у страховщиков до сих 
пор есть. 

Так что отсутствие исков к 
родственникам погибших пеше-
ходов на данный момент — воля 
страховщиков. Если завтра они 
захотят изменить свои подходы в 
этих вопросах, закон им не ме-
шает. По крайней мере — пока не 
будут приняты предлагаемые по-
правки. Что же касается исков к 
оставшимся в живых пешеходам, 
то, по словам юристов, таких дел 
много. 

Зато к водителям-виновни-
кам вводятся более строгие тре-
бования. Плюс системы обяза-
тельного страхования в том, что 
правильный водитель не остает-
ся один на один с виновником 
аварии. 

Человеку, который разбил 
свою машину по вине других, все 
возместит его страховая компа-

ния. А потом она придет к винов-
никам. Полис ОСАГО  не означа-
ет, что водитель может влипать в 
неприятности бесплатно. Все за-
висит от уровня неприятностей 
и степени вины. Конечно, его 
страховая компания покроет 
убытки всем пострадавшим от 
лихачества своего клиента - в 
пределах полиса.

Когда размера полиса окажет-
ся недостаточно, чтобы замазать 
все царапины на чужих бампе-
рах, дополнительные расходы 
должен компенсировать именно 
виновник аварии. 

Другая ситуация: водитель 
грубо нарушал законы. Напри-
мер, сел за руль пьяным. Тогда 
ему придется заплатить сполна 
за все разбитые им машины. Его 
страховая компания компенси-
рует пострадавшим ущерб, а по-
том взыщет с него расходы. Да, 
он ее клиент. Но он - виноватый 
клиент.

Закон об ОСАГО детально пе-
речисляет случаи, когда страхов-
щики имеют полное право по-
дать регресс. Обсуждаемый про-
ект расширяет перечень.

«Проект предлагает внести 
существенное дополнение: ком-
пании вправе обратиться с рег-

рессным иском к тем виновни-
кам аварии, кто отказался от про-
хождения медицинского освиде-
тельствования на алкоголь», — 
сообщил Владимир Груздев. 

По действующим правилам 
водителей, отказавшихся от ме-
досвидетельствования, наказы-
вают точно так же, как пьяных. 
Но получалось, что отказники не 
попадали под регрессное прави-
ло. Это нехорошо, и это будет ис-
правлено. Более того, под регресс 
попадут и водители, скрывшиеся 
с места происшествия. Сейчас та-
кого нет. Но в будущем - будет. 

Еще одна новация - Россий-
ский союз страховщиков также 
получит право регрессного тре-
бования. Инициатива вносит и 
другие поправки. Например, за-

конопроект уравнивает страхо-
вые полисы, оформленные на бу-
маге и выданные в электронном 
виде. «При этом не будет необхо-
димости оформлять полисы на 
защищенных бланках, — расска-
зывает председатель правления 
АЮР. — Это максимально упро-
стит контроль. Автовладельцу 
достаточно будет распечатать 
полис, приобретенный в элек-
тронном виде, чтобы предъявить 
его на дороге инспектору ГАИ. 
Уникальный номер, присвоен-
ный каждому договору страхова-
ния, позволит автоинспекции 
оперативно проверять подлин-
ность документа».

Еще одна новость для пешехо-
дов и пассажиров такси пришла 
вчера из Верховного суда России. 

Пленум Верховного суда России 
обсудил проект постановления, 
разъясняющего, как транспор-
тные компании должны отвечать 
перед своими клиентами. В про-
екте немало важных новаций. В 
том числе особо разъясняется, 
что агрегаторы служб такси 
должны отвечать за убыток, на-
несенный их водителями. Так что 
если машина такси, например, 
выскочит на тротуар, заплатить 
компенсацию должна будет и 
компания-агрегатор.

Как рассказывают эксперты, 
сегодня изменились многие эко-
номические модели. Мы видим, 
что сегодня стала популярна си-
стема, когда компания-агрегатор  
собирает заказы и распределяет 
их между водителями. Теперь в 
случае происшествия компания-
агрегатор не сможет переложить 
проблемы на водителя, работаю-
щего от ее имени. По словам Вла-
димира Груздева, принятие по-
становления пленума будет спо-
собствовать совершенствованию 
правоприменительной практи-
ки». 
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ПРОЕКТ

Сбор 
макулатуры 
предлагают 
освободить 
от подоходного
налога 

БЕРЕМ СТАРЬЕ!

Ольга Игнатова

ГОСДУМА вчера во втором чте-
нии приняла законопроект об 
освобождении россиян от нало-
га на доходы физических лиц 
при сдаче бытовой макулатуры. 

«В России ежегодно образу-
ется около 9 миллионов тонн 
годных к вторичной переработ-
ке целлюлозных отходов. Но 
только 3,5 миллиона тонн из них 
собирается и перерабатывается. 
Хотя мощности перерабатываю-
щих предприятий рассчитаны 
на 4,5 миллиона тонн, — расска-
зывает «Российской газете» ди-
ректор по развитию саморегу-
лируемой организации «Лига 
переработчиков макулатуры» 
Денис Кондратьев. — У нас на 
специализированных предприя-
тиях существует реальный де-
фицит вторсырья, притом что 
треть мусорных полигонов за-
бита бумажными отходами. 
Ежегодно мы выбрасываем туда 
макулатуры на 60 миллиардов 
рублей». А, между прочим, одна 
гофрокоробка проживает шесть 
жизней. При этом для производ-
ства такой коробки уходит тон-
на макулатуры или шесть здоро-
вых деревьев. «Если шесть раз 
перерабатывать такую коробку, 
сколько деревьев от вырубки 
можно спасти. А на седьмой раз 
из коробки изготавливается 
подставка для яиц, которая, в 
свою очередь, проживает уже 30 
жизней», — уточняет Денис Кон-
дратьев. 

В России пока что нет культу-
ры ни раздельного сбора мусо-
ра, ни сдачи макулатуры, хотя в 
советские годы существовала 
отлаженная система сбора ста-
рых газет, журналов, книг. За это 
давали талоны, на которые мож-
но было приобрести дефицит-
ные товары. А макулатуру из 
СССР охотно покупала за валю-
ту Финляндия. Сейчас сбор ма-
кулатуры считается доходом и 
облагается налогом. «Получает-
ся следующая ситуация: если 
человек собрал условно не-
сколько килограммов газет, 
журналов и хочет их сдать, то 
для этого ему надо оформить 
сделку, заполнить и подать на-
логовую декларацию», — поя-
сняет депутат Госдумы Влади-
мир Гутенев. Понятно, что при 
таком раскладе никто сдавать 
макулатуру не хочет. Проще от-
нести на помойку. Или выбро-
сить в лесу или в поле во время 
поездки на дачу. Поэтому-то, как 
отмечает Кондратьев, у нас в 
стране и исчезли пункты сбора 
вторсырья. Привозят целлюлоз-
ные изделия на переработку в 
основном торговые предприя-
тия. Крупнейший в стране ре-
тейлер, например, ежегодно 
сдает в переработку различной 
бумажной тары на 30 миллио-
нов долларов. 

«Надеемся, что законопро-
ект будет принят окончательно 
и со следующего года и люди на-
чнут вовлекаться в процесс сбо-
ра макулатуры, — добавляет Де-
нис Кондратьев. — Надо приу-
чать население к мысли, что раз-
брасываться вторсырьем — это 
неразумно. Но большинство же 
из нас не выбрасывает в мусор-
ное ведро мелочь. Мы ее склады-
ваем в копилку и потом или рас-
плачиваемся постепенно, или 
можем отнести в банк и обме-
нять на более крупные деньги. 
Во всех развитых странах люди 
имеют возможность либо бес-
платно оставлять вторсырье в 
определенных местах, либо сда-
вать и получать за это возна-
граждение. Когда люди поймут, 
что на отходах можно зарабо-
тать дополнительный доход, тог-
да у нас начнут исчезать мусор-
ные полигоны». Эксперты счи-
тают, что в день можно получать 
за сдачу макулатуры 50—100 ру-
блей. Деньги небольшие, но на 
дороге не валяются. Подобный 
вид заработка будет интересен 
школьникам, студентам, малои-
мущим. 

«Освобождение от НДФЛ ма-
кулатуры — только первый шаг, 
дальше необходимо распростра-
нить эти меры и на другие вто-
ричные ресурсы, которые гра-
ждане смогли бы свободно сда-
вать. Среди них, например, пла-
стиковая и стеклянная тара», — 
добавил Владимир Гутенев.

Местная власть В Астраханской области хотят лишить школьников 
права на высшее образование за плохое поведение на выпускном балу

Штрафной бал
Елена Мелихова, 
«Российская газета», Астрахань

В
ласти Астраханской об-
ласти решили весьма 
странным образом бо-
роться с выпускниками-
дебоширами. Чтобы вы-

пускной вечер прошел без эксцес-
сов, в регионе приняли решение — 
отказать в поступлении в вузы 
тем, кто плохо себя проявит во 
время праздника. Столь странное 
нововведение, нарушающее феде-
ральный закон, согласовано сове-
том ректоров вузов региона с дру-
гими структурами на совещании 
по обеспечению правопорядка и 
региональной антитеррористиче-
ской комиссии. 

— Вузы во время уже нынешней 
приемной кампании будут откло-
нять заявления о поступлении от 
абитуриентов, которые соверши-
ли административные правонару-
шения, — сообщили «РГ» в прави-
тельстве региона.

Хотите верьте, хотите нет… Но 
отныне даже не чиновник, а чужой 
дядя будет определять судьбу под-
ростка. От  ворот поворот дадут 
при поступлении в вуз каждому, 
кто плохо себя проявит во время 
праздника. 

Оставим в стороне правовую 
сторону решения. Хотя тут вопро-
сов немало. Кто будет определять 
проступок подростка? Полиция? 
Суд? Директор школы? Общест-
венный совет?.. Чиновник?.. Или 
достаточно одной «малявы»: он, 
дескать, нехороший, скверносло-
вил, обнимался и приставал к од-
нокласснице?..  И ответов на них 
нет. Как, впрочем, и законов, по ко-
торым бы подростку запрещалось 
бы поступать учиться в вузы, по-
лучать высшее образование. Ведь 
насколько известно, прием на об-
учение в высшие учебные заведе-
ния проводится на основании оце-
ниваемых по стобалльной шкале 
результатов Единого государст-
венного экзамена (ЕГЭ), которые 
признаются в качестве результа-
тов вступительных испытаний, 
или по результатам вступитель-
ных испытаний, проводимых ор-
ганизацией высшего образования 
самостоятельно в случаях, уста-
новленных порядком. И нигде не 
сказано, отмечу, что поводом для 
отказа абитуриенту может быть 
его плохое поведение. Наконец, 
абитуриентов вузы выбирают во-
все не по оценкам за поведение, а 
по результатам ЕГЭ — это знания 
человека, полученные за одиннад-
цать лет учебы.

Поэтому хотелось поговорить 
о здравом смысле. Почему он 
вдруг изменил преподавателям, 
директорам школ, чиновникам от 
образования и даже правоохрани-
телям? Почему вдруг у них всех 
отшибло память и они в одночасье 
забыли о своих подростковых по-
ступках. Можно забросать меня 
камнями, но не поверю, что все 
они в семнадцать лет были белы-
ми и пушистыми. И не шалили на 
выпускных вечерах…

Ну пусть  даже это и так, согла-
шусь. Кто  дал им право вот так ци-
нично, хочу-не хочу, решать судь-
бу  подростка, совершившего то 
ли по глупости, то ли из-за вспых-
нувших эмоций, не подумавши, 
плохой поступок?

И тут трудно не согласиться с 
Виолеттой Черновой, мамой ас-
траханского выпускника, которая 
решение местных властей назвала 
«просто бредовым». 

— Как можно ставить крест на 
будущем молодого человека из-
за ошибки юности, — эмоцио-
нально говорит она. — От этого ж 
не застрахован никто! 

Конечно, согласна, что дети 
должны вести себя прилично. Но, 
может, надо было придумать на-
казание для родителей ребенка, 
допустивших проступок?  Может 
надо поставить вопрос об ответ-
ственности  школьных препода-
вателей?  Правда, они от этого по-

старались сразу «отмазаться» и 
перевести стрелки на тех же не-
счастных родителей.  Лариса Рах-
манова, директор школы № 13, 
заявила корреспонденту «РГ»:

— У нас 17 выпускников в этом 
году. Школа несет ответствен-
ность за учеников до момента 
вручения аттестата. За то, что 
происходит после его получения, 
в ответе родители. 

Разбираясь в ситуации, мне 
все же удалось выяснить , что 

помрачение здравого смысла 
произошло не случайно. Просто 
сторонником  нововведения яв-
ляется  сам губернатор региона 
Александр Жилкин. По его мне-
нию, столь жесткие меры — 
 вынужденные. Подавляющее 
большинство выпускников, счи-
тает он, все же цивилизованно 
прощается со школой. Но среди 
них находятся и такие, кто отме-
чает выпускной «по-особенно-
му». И вот на них надо воздейст-
вовать.

«По-особенному» — это когда 
компании выпускников, кото-
рые, встречая первый в своей 
жизни рассвет после окончания 
школы на набережной Волги, пе-
ретащили лавочку через огра-
ждение и под нецензурную брань 
сбросили ее в реку. Или когда в 
Трусовском районе нахулигани-
ли на Аллее славы...

 Подобные факты в конце 
июня повторяются из года в год. 
И если это считать проблемой, то 
как ее можно решить?

— Как-то раз, прилетев из ко-
мандировки, по дороге из аэро-
порта домой я наблюдал, как тол-
пы подвыпивших выпускников 
спокойно разгуливали по городу, 
и никому до них не было дела, — 
возмущается Александр Жилкин. 

И в его словах, кажется, и было 
решение проблемы:  «И никому 
до них не было дела». Значит, 
надо сделать так, чтобы выпуск-
ники школ не были  брошены  на 
произвол судьбы. И у властей ре-
гиона тут  целый арсенал средств: 
и работа с родителями, и с кол-
лективами школ, и правоохрани-
телями, которые просто должны 
усилить патрулирование во вре-
мя проведения выпускных вече-
ров возле школ, кафе и, особенно, 
в традиционных для гуляний мо-
лодежи местах — на набережной 
Волги, Комсомольской набереж-
ной, площади Ленина, Лебедином 
озере, в парке «Аркадия».

Нет же, местные власти проя-
вили «командный дух» и взялись 
за подростков, начали, как и при-
нято у нас, чистить рыбу с хвоста. 
На выпускников решили устро-
ить практически фотоохоту. Их 
поведение планируют отслежи-
вать по камерам видеонаблюде-
ния, установленным в рамках 
программы «Безопасный город» 
во всех общественных местах. И 
когда нарушения общественного 
порядка будут зафиксированы, 
выявить виновных не составит 
труда. Говорят, эти факты станут 
серьезным основанием лишить 
таких абитуриентов права прие-
ма в астраханские вузы. 

Нововведение это, заметим, 
касается почти пяти тысяч вы-
пускников астраханских школ. 

На какие только безумные поступ-
ки не готовы выпускники школ, 
пьянеющие только от мысли гряду-
щей новой жизни.

Акцент

 Наличие полиса ОСАГО 
не освобождает водителя 
от ответственности 
за грубые нарушения закона

Акцент

 На выпускников решили 
устроить практически 
фотоохоту. Их поведение 
планируют отслеживать 
по камерам видеонаблюдения

Ежегодно на свалки 
мы выбрасываем 
макулатуры 
на 60 млрд рублей

Больше новостей 
из мира авто на сайте
rg.ru/auto

МНЕНИЯ

Евгений Галдаев,
директор школы № 112
Ростова-на-Дону:

— Подобное решение незаконно. Это 

попросту дискриминация абитуриен-

тов. Если человек совершит админи-

стративное или уголовное правонару-

шение, то отвечать он должен в соот-

ветствии с законом. Но как это связа-

но с образованием? Не будучи студен-

том, абитуриент еще не подлежит дей-

ствию устава образовательного учре-

ждения, а следовательно, не может 

получить отказ в принятии докумен-

тов. Также к нему не может быть при-

менено никаких санкций, противоре-

чащих действующему федеральному 

законодательству. Даже если в нем 

есть пункт о возможном отчислении 

надебоширивших студентов.  

Ирина Черкасова, 
уполномоченный по правам 
ребенка в Ростовской области:

— Право на образование урегулирова-

но Конституцией, федеральным зако-

ном об образовании. В приемную ко-

миссию вуза имеет право подать доку-

менты любой гражданин, имеющий 

соответствующее образование. За-

тем на конкурсной основе происхо-

дит формирование студенческого 

корпуса. В каждом отдельно взятом 

вузе есть правила приема, но они ни в 

коем случае не должны противоре-

чить действующему законодательст-

ву. Отказ в приеме документов в вуз 

из-за плохого поведения на школьном 

выпускном не законен.
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Дума пропишет 
таблетки

Там проверяют доходы обратившегося и назна-
чения врача, и если доход маленький, а лекарст-
ва дорогие, принимается решение о выдаче суб-

сидии. «В случае если гражданин приобрел жизненно не-
обходимые и важнейшие лекарственные средства за свой 
счет, субсидия выплачивается в порядке компенсации по-
несенных расходов», — отмечают авторы законопроекта.  
По мнению директора Института экономики здравоохра-
нения НИУ «Высшая школа экономики» Ларисы Попо-
вич, разговоры об адресной поддержке малоимущих рос-
сиян при покупке ими лекарств ведутся давно. И вводить 
такую помощь необходимо. «Только делать это стоит че-
рез систему лекарственного страхования, — считает По-
пович. — Это когда лечебное учреждение напрямую рас-
считывается с аптекой». К тому же, по мнению Ларисы 
Попович, сложности возникнут на этапе проверки обо-
снованности выписанных лекарств.

«Законопроект имеет и социальный, и экономический 
подтексты, — подчеркивает кандидат медицинских наук, 
фармаколог Орест Ибрагимов. — Люди с низкими дохода-
ми не могут откладывать деньги на приобретение необхо-
димых им лекарств. Приведу распространенную ситуа-
цию: человек страдает ишемической болезнью сердца и 
гипертонией, на этом фоне у него развивается еще масса 
побочных заболеваний — например, нарушается обмен 
жиров в крови. Что назначает ему кардиолог? Два препа-
рата для снижения давления. Стоимость оригинального 
может составлять 1,5 тысячи за одну упаковку, воспроиз-
веденного в России — 500 рублей. Далее нужен еще один 
препарат для снижения уровня холестерина в крови. Это 
от 400 до 1000 рублей. И еще препарат против аритмии, 
который также будет стоить от 500 до 1000 рублей. Очень 
много людей не могут себе позволить подобные траты, из 
за чего увеличивается количество осложнений, хрониче-
ских заболеваний, растет смертность от сердечно-сосу-
дистых заболеваний. А при попадании пациентов в стаци-
онар государство тратит большие деньги, чем если бы оно 
компенсировало приобретение лекарств».

1

РЕСУРСЫ ФАС объявила 
о стабилизации 
цен на бензин

Взвесили литр

Александра Воздвиженская

ЦЕНЫ на бензин стабилизировались после роста в начале 
июня и снижения во вторую неделю месяца. Об этом во 
время выступления в Совете Федерации заявил замести-
тель руководителя Федеральной антимонопольной служ-
бы (ФАС) Анатолий Голомолзин.

По его словам, стоимость топлива выросла из-за увели-
чения налогов, роста мировых цен на нефть, падения курса 
рубля, а также проведения ремонтов на заводах, низких 
объемов биржевых торгов. Для стабилизации цен ФАС 
применила «весь арсенал способов антимонопольного 
воздействия на участников», отметил Голомолзин. Требо-
вания касались обеспечения достаточного предложения 
топлива на внутреннем рынке, а также снятия соответст-
вующих объемов с экспорта, обеспечения регулярности 
и равномерности торгов на биржевых площадках.

В минэнерго считают, что принятых мер по стабилиза-
ции ситуации достаточно для удержания цен в пределах 
инфляции в долгосрочной перспективе. По словам замгла-
вы минэнерго Павла Сорокина, в ежедневном режиме идет 
мониторинг поставок и цен на топливо. Компании по четы-
рехсторонним соглашениям должны поставлять на вну-
тренний рынок более 20 процентов от производства.
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ПАМЯТЬ Останки испанского 
диктатора перенесут 
из Долины Павших 

Франко 
снова в повестке 

Ариадна Рокоссовская

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Испа-
нии Педро Санчес заявил, что 
останки диктатора Франсиско 
Франко следует перезахоронить 
из монументального комплекса 
Долина Павших в обычную мо-
гилу, а сам комплекс должен 
стать памятником жертвам 
франкизма. 

Долина Павших — мемориаль-
ный комплекс, сооруженный в 
40—50-е годы прошлого века по 
приказу Франко в качестве па-
мятника погибшим в граждан-
ской войне. В 2007 году бывшая 
тогда у власти Испанская социа-
листическая рабочая партия 
(ИСРП) добилась принятия зако-
на «Об исторической памяти», 
который предполагал избавление 
от символов франкизма. Однако 
для осуществления этих намере-
ний на практике у социалистов не 
хватило капитала, как финансо-
вого, так и политического. В 2017 
году социалисты добились одо-
брения конгрессом инициативы о 
перезахоронении диктатора, но 
она не имеет силы закона, обяза-
тельного к исполнению.

2 июня текущего года, после 
того как парламент вынес вотум 
недоверия правительству Мари-
ано Рахоя, пост премьер-мини-
стра занял член ИСРП Педро 
Санчес. Тема Долины Павших и 
перезахоронения Франко снова 
появилась в повестке дня в Испа-
нии. «В принятой парламентом в 
2017 году резолюции четко гово-
рится о необходимости эксгуми-
ровать останки Франко, пере-
дать их родственникам, и о том, 
что Долина Павших должна 
превратиться в мемориал жертв 
фашизма. Прежде всего ради 
примирения… Испания не мо-
жет позволить себе символы, ко-
торые разделяют людей», — зая-
вил Санчес в интервью телевиде-
нию TVE, которое цитирует 
агентство РИА Новости. Он доба-
вил, что подобное невозможно 
представить в Германии или 
Италии, которые также пережи-
ли периоды фашистских дикта-
тур. «Это должно быть невоз-
можно и в нашей стране», — уве-
рен Санчес. По данным европей-
ских СМИ, власти намерены 
приступить к эксгумации «в 
максимально сжатые сроки».
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ФИНАЛ 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПЬЕСЫ
В ГЕРМАНИИ политический кризис, последствия кото-
рого окажут влияние на весь Европейский союз и могут 
изменить траекторию его развития. Непримиримый 
конфликт возник в самом сердце «большой коалиции» 
между «партиями-сестрами», как их принято называть, 
— Христианско-демократическим союзом (ХДС во главе 
с канцлером Ангелой Меркель) и Христианско-социаль-
ным союзом (ХСС, баварская региональная партия, ко-
торую возглавляет министр внутренних дел Хорст Зеехо-
фер). Эти две политические силы всегда несколько отли-
чались друг от друга (ХСС явно правее), но представляли 
собой прочный блок. Отчасти потому что не конкуриро-
вали — ХСС традиционно интересовала только Бавария, 
где он не отдавал власть со времен Второй мировой, а 
ХДС присутствовал в остальной части страны. 

Катализатором 
нынешней коллизии 
стали тоже вполне 
прагматические из-
бирательные каль-
куляции. В Баварии 
осенью земельные 
выборы, и ХСС впер-
вые опасается поте-
рять контроль над 
ландтагом, что ста-

нет для партии катастрофой. На пятки «социальным хри-
стианам» наступает крайне правая «Альтернатива для 
Германии», отхватившая часть баварского электората на 
федеральных выборах 2017 года. Главная тема, естест-
венно, миграция, ведь Бавария — ворота Германии, по-
вернутые к массовому миграционному потоку с юга и 
юго-востока Европы. Там рост антииммиграционных на-
строений, наблюдаемый сейчас по всему континенту, 
подкрепляется реальными цифрами беженцев, прибыва-
ющих в эту федеральную землю. И хотя, по данным ста-
тистики, уже два года наблюдается ощутимый спад пото-
ка, это уже не так важно, потому что тема из практиче-
ской (реальные опасения граждан) стала политической 
(восприятие угроз), и статистика теряет убедительность. 
К тому же Германия с 2015 года приняла около 2 миллио-
нов переселенцев, что много само по себе, но производит 
еще более неприятное впечатление на фоне данных в 
ряде других государств ЕС, которые вообще отказывают-
ся принимать беженцев. 

Столкновение внутри правительства произошло из-
за мер, которые предлагает Зеехофер, а они, надо ска-
зать, довольно умеренные: не допускать на территорию 
Германии тех, кому уже было отказано в праве на пребы-
вание, а также беженцев, зарегистрированных в других 
странах Евросоюза. Вполне логично. Принципиальным, 
однако, является один момент — совершает ли Германия 
эти действия самостоятельно, в одиночку, или они стано-
вятся частью общеевропейской миграционной полити-
ки по общему согласованию. Позиция ХСС — больше не-
возможно ждать, когда что-то произойдет на уровне ЕС, 
надо действовать, пока не поздно. ХДС (Меркель) счита-
ет, что любые движения без договоренности с соседями-
партнерами недопустимы. Клинч усугублялся всю прош-
лую неделю, в понедельник заключили подобие времен-
ного перемирия — МВД дало канцлеру две недели, чтобы 
решить вопрос на европейском уровне, в противном слу-
чае Зеехофер отдает приказ вводить меры в действие. 
Это, вероятнее всего, будет концом коалиции, потому 
что Меркель придется уволить министра за своеволие, 
ХСС отзовет свои голоса, большинства в бундестаге не 
останется.  

Хотя все коммен-
таторы указывают 
на эгоизм ХСС (они 
строят свою земель-
ную кампанию на 
нагнетании общена-
циональной пробле-
мы), понятно, что 
кризис намного 
глубже. Речь идет о 
том, на каких прин-
ципах будут дальше базироваться отношения Германии с 
ЕС. Германия — опора Европейского союза не только по-
тому, что это крупнейшая экономика. Для Берлина прин-
ципиально важно сохранение европейской интеграции. 
Именно она создает комфортную оболочку для роста 
влияния и веса Германии, а также помогает обуздать опа-
сения остальных европейских держав перед перспекти-
вой возрождения «германского вопроса» (то есть эк-
спансии страны за счет соседей). И вся политическая фи-
лософия Ангелы Меркель коренится в идее, что развитие 
Евросоюза жизненно важно для Германии, так что под-
держание процедур, гарантирующих (или имитирую-
щих) общеевропейские решения, безальтернативно. 

Оппоненты Меркель, подстегиваемые ростом анти-
иммигрантских настроений, ориентированы на собст-
венный электорат. Они считают жизненно необходимым 
для правительства демонстрировать быструю способ-
ность к ответам на то, что беспокоит людей. 

Это не сугубо германская коллизия (раскол по этой 
линии уже привел к переменам в Австрии, Италии). Но в 
силу исторического наследия и центральности Германии 
для Европы и трансатлантических отношений исход кон-
фликта в федеральном правительстве может быть судь-
боносным для всего ЕС. Перемены в Берлине предопре-
делят расклад сил во всем Союзе. Меркель — испытанный 
боец, обладающий огромным опытом, но почти все ком-
ментаторы сходятся в мнении: ее карьера во главе прави-
тельства вошла в финальную стадию. Сам факт того, что 
Зеехофер фактически предъявил ей ультиматум (две не-
дели), а она его по сути приняла, свидетельствует о зна-
чительно ослабленных позициях. Добиться на европей-
ском уровне за две недели того, чего не могли сделать 
многие годы, — нереально. Значит, предстоит наиболее 
драматический акт политической пьесы в Берлине.

Германия 
с 2015 года приняла 
около 2 миллионов 
переселенцев

Для Берлина прин-
ципиально важно 
сохранение евро-
пейской интеграции

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»

ЕС Президент Франции и канцлер Германии обсуждают, что делать с мигрантами

Меркель протянули руку 
Екатерина Забродина

В
о вторник президент 
Франции Эмманюэль 
Макрон стал гостем 
канцлера Германии 
Ангелы Меркель. Од-

ной из центральных тем их пе-
реговоров, еще не завершив-
шихся на момент подписания 
этого номера, была миграцион-
ная политика Евросоюза, кото-
рую, очевидно, ждут серьезные 
изменения — и уже в ближайшее 
время. Ожидается, что оконча-
тельное решение будет принято 
на саммите ЕС 28—29 июня. К 
этому времени Меркель нужно 
во что бы то ни стало преодолеть 
разногласия внутри собствен-
ного правительства. Как пишет 
Spiegel Online, визит Макрона в 
Берлин должен послужить сиг-
налом, что канцлер ФРГ может 
рассчитывать на поддержку Па-
рижа. 

На встречу Макрона и Мер-
кель было запланировано не ме-
нее четырех часов. Предполага-
лось, что ключевые союзники в 
ЕС обсудят предстоящую ре-
форму еврозоны и параметры 
новой политики в отношении 
беженцев, которая должна стать 
менее либеральной и снизить 
приток нелегальных мигрантов 
в Старый Свет. Хотя пик кризиса 
пришелся на 2015—2016 годы, в 
целом ситуация остается непро-
стой. За последние пять лет пе-
реселенцы из проблемных реги-
онов подали 4,7 млн прошений 
об убежище на территории ЕС, 
при этом отказов было выдано 
всего 1,7 млн. 

Немецкие СМИ признают, 
что в команде французского 
президента «выдохнули с облег-
чением, когда не отличающийся 
дипломатичностью баварец 
(речь идет о главе МВД ФРГ, 
председателе Христианско-со-
циального союза Хорсте Зеехо-
фере — Прим. «РГ») согласился 
дать канцлеру еще две недели на 
решение проблемы». Напом-
ним, что младший партнер Мер-
кель по консервативному лаге-
рю собирался уже со следующей 
недели в одностороннем поряд-
ке закрыть границы ФРГ и не пу-
скать в страну тех просителей 
убежища, которые не имеют при 
себе документов, зарегистриро-
вались на территории другого 
государства Евросоюза либо по-
лучили отказ. Ангела Меркель 
убеждена, что столь серьезные 
вопросы должны быть согласо-
ваны между всеми странами ев-
росообщества и особенно с 
теми, что расположены на внеш-
них рубежах ЕС: Италией, Гре-
цией, Испанией и балканскими 
соседями. 

Со своей стороны Париж на-
мерен инициировать перед 

саммитом ЕС еще одну встречу 
с представителями Рима, Вены 
и Мадрида, чтобы «выработать 
новые долгосрочные параме-
тры европейского миграцион-
ного законодательства». «Тем 
самым Франция как бы хочет 
сказать: госпожа канцлер, не 
теряйте надежды», — пишет 
Spiegel Online. Однако пока в 
европейском семействе налицо 
разлад. Так, Макрон выступил с 
жесткой критикой в адрес но-

вого правительства Италии, по-
сле того как лидер правой пар-
тии «Лига  Севера» Маттео 
С а л ь в и н и ,  в о з гл а в и в ш и й 
МВД республики, запретил спа-
сательному судну «Аквариус» 
с сотнями  беженцев на борту 
заходить в итальянские порты. 
Президент Франции назвал 
эти действия «циничными и 
безответственными», а Рим 
 потребовал официальных изви-
нений.  

Акцент

 Визит Макрона в Берлин 
станет сигналом, что канцлер 
ФРГ может рассчитывать 
на поддержку Парижа  

Канцлер ФРГ Ангела Меркель и президент Франции Эмманюэль Макрон рассчитывают изменить миграционную политику Европы уже к концу июня.

ВЗГЛЯД ИЗ США

РАЗЛУЧЕНИЕ МЛАДЕНЦЕВ
По данным министерства внутренней безопасности США, 

только за последние шесть недель власти насильно изъяли 

и поместили в специальные центры содержания около 

двух тысяч детей у латиноамериканских мигрантов, неза-

конно проникающих в Соединенные Штаты с территории 

Мексики. 

С начала апреля министерство юстиции США объявило о 

введении практики «нулевой толерантности» на южной 

границе, что означает арест и уголовное преследование 

всех нелегалов. Их детей по закону арестовать нельзя, поэ-

тому их забирают в спецприемники. Кроме того, по распо-

ряжению Белого дома было усилено патрулирование гра-

ницы, что привело к увеличению числа задержанных на 60 

процентов по сравнению с прошлым годом. 

Действия администрации Дональда Трапа стали объектом 

критики по обе стороны политического спектра в США. 

Плоды жесткой миграционной политики назвала неудов-

летворительными даже первая леди Мелания Трамп, при-

звав чиновников «решить проблему и согласовать положе-

ния иммиграционной реформы». К ней присоединились че-

тыре бывших первых леди США, крайне редко выступаю-

щие на публике. 

Барбара Буш назвала практику в отношении мигрантов 

«жестокой и аморальной», сравнив ее с лагерями интерни-

рования японцев в годы Второй мировой войны, что счита-

ется одним из наиболее постыдных эпизодов в истории 

США. Но президент Дональд Трамп в очередной раз проде-

монстрировал, что по принципиальным для него вопросам 

готов действовать вопреки всему. Он наотрез отверг кри-

тику, обвинив мигрантов в «разрушениях и смерти», кото-

рые они несут в США. 

«Америка не превратится в лагерь для мигрантов или при-

станище для беженцев», — заверил он, выразив уверен-

ность в том, что опасные преступники со всего мира ис-

пользуют детей как прикрытие, пытаясь проникнуть на тер-

риторию США.

Подготовил Игорь Дунаевский 

ДИПЛОМАТИЯ Глава КНДР снова приехал в Китай, чтобы рассказать 
о своей встрече с Трампом в Сингапуре 

Третий заход Кима
Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

В
о вторник, 19 июня, лидер 
Северной Кореи Ким Чен 
Ын прибыл в Пекин, где у 

него прошли переговоры с гла-
вой Китая Си Цзиньпином. Это 
уже третий визит Кима в КНР за 
последние несколько месяцев. 
По мнению экспертов, председа-
тель Госсовета КНДР расскажет 
Си об итогах своих переговоров 
с Трампом в Сингапуре.

Ким Чен Ын демонстрирует 
невиданную для лидеров Север-
ной Кореи любовь к дипломати-
ческим встречам. Как сообщили 
китайские СМИ, 19 июня лич-
ный самолет лидера КНДР при-
землился в столичном аэропор-
ту Шоуду, откуда Ким с сопрово-
ждающими лицами прямиком 
направился на встречу с главой 
КНР Си Цзиньпином. 

Создается впечатление, что 
Ким компенсирует шесть лет 
своего дипломатического за-
творничества, когда он вообще 
не выезжал из Северной Кореи и 
не провел ни одной встречи на 
высшем уровне.

Теперь же северокорейский 
лидер активно «перемещается» 
по соседним столицам с энтузи-

азмом молодого коммивояжера. 
Он побывал в Пекине в конце 
марта, 27 апреля провел саммит 
с южнокорейским президентом 
Мун Чжэ Ином, затем в начале 
мая внезапно прилетел в китай-
ский Далянь, а 12 июня посетил 
Сингапур, где беседовал с прези-
дентом США Дональдом Трам-
пом. Теперь же он снова появил-
ся в столице Поднебесной.

На момент написания замет-
ки не было известно, что именно 
обсуждали Си и Ким и о чем они 
в итоге договорились, но пра-

ктически все специалисты уве-
рены: главной целью нынешнего 
визита  станет обсуждение ито-
гов визита Кима в Сингапур и 
его переговоры с Дональдом 
Трампом. Также Пекин и Пхень-
ян, скорее всего, согласуют дей-
ствия на будущее, включая воз-
можное развитие экономиче-
ского сотрудничества.

В целом Ким, конечно же, мог 
направить в Пекин кого-то из по-

мощников, чтобы рассказать о 
поездке в Сингапур , а не летать 
лично, но решил все-таки лично 
встретиться и переговорить с Си 
Цзиньпином, что является зна-
ком особого уважения, а также 
важности для КНДР отношений с 
Китаем. 

В Пекине не скрывают, что им 
очень любопытно услышать от 
«первого лица» все содержание 
переговоров с Трампом: ведь в 
последние дни китайско-амери-
канские отношения вновь вошли 
в полосу противостояния. По 
словам источников, близких к 
политическому руководству 
КНР, после переговоров Ким Чен 
Ына и Си Цзиньпина должен со-
стояться торжественный банкет 
в честь гостя из Пхеньяна. 

Вероятнее всего, что Ким 
пробудет в Китае два-три дня. 
Согласно некоторым слухам, 
лидер КНДР намерен догово-
риться и об ответном визите ки-
тайского президента в Пхеньян. 
Судя по всему, после несколь-
ких лет конфликта с США и весь-
ма напряженных отношений с 
Китаем в Северной Корее реши-
ли нормализовать связи с Ва-
шингтоном и Пекином, при 
этом умело лавируя между 
ними.

E
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Ким Чен Ын лично прибыл в Пекин 
в знак особого уважения к предсе-
дателю КНР Си Цзиньпину.
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ВЫСТАВКА Фабрицио Плесси представил свой проект в ГМИИ им. А.С. Пушкина

Под лежачий камень

ПРЕМЬЕРА Фильм, по которому 
плачет «Золотая малина»

Первобытное кино

Валерий Кичин

ЛЕТНИЙ кинорепертуар всегда 
считался притоном самой отпе-
той лабуды. На этот раз мы идем 
на рекорд: смотрим, вероятно, 
худший фильм всех времен и на-
родов — «Мир будущего». 

Внешне это выглядит как дань 
стилистике «Безумного Макса» с 
его шоковой кровожадностью и 
демонстративным отсутствием 
нравственных ориентиров (за 
что режиссеру Джорджу Милле-
ру в свое время хорошо досталось 
от критиков). Отсюда орда оди-
чавших байкеров, прочесываю-
щих апокалиптический пейзаж 
выжженного мировой войной бу-
дущего, — Налетчиков. Их предво-
дителя с гнилыми зубами играет 
популярный Джеймс Франко, ще-
дро перепачканный коктейлем из 
кетчупа с клюквенным соком. 
Среди гулких развалин цивили-
зации он встретит голую девуш-
ку, которая при ближайшем рас-
смотрении окажется уцелевшим 
роботом-андроидом с мотком 
проводов вместо нервов. И на-
чнется сказочка про тридевятое 
царство — цветущий оазис в пу-
стыне, умирающую маму-коро-
леву и самоотверженного прин-
ца, готового отправиться за ле-
карством для мамы за тридевять 
земель. Электронная девушка и 
принц непонятно как найдут друг 
друга, сблизятся и станут гадать, 
есть ли у роботов душа. В пути им 
встретится ночной клуб, он же 
бардак, непонятно как функцио-
нирующий в этом безлюдье, и там 
процветает чуждый целомудрен-
ному принцу разврат. Там же ге-
роям встретится бандерша в об-
лике густо разрисованной Миллы 
Йовович — она и выдаст принцу 
искомое лекарство, которое по-
чему-то нужно добывать из же-
лудка толстого, как бочка, гладиа-
тора, и его, к ужасу нервных зри-
телей, придется потрошить. В 
этой одиссее найдется место и 
для нежданных лесбийских стра-
стей с участием электронной де-
вушки, познавшей наконец 
смысл жизни, и еще многим акту-
альным фабульным мотивам, 
либо заимствованных из посто-
ронних фильмов, либо придуман-
ным по своему хотению, но без 
логических связок. И есть лейт-
мотив: все балдеют от вида крови 
и пилят что-то железное. Но чем 
больше крови на экране, тем 

сильнее ощущение, что все снято 
«малой кровью» — без бюджета и 
мозгов.

Юные Джеффри Уорлберг и 
Сьюки Уотерхауз в ролях Принца 
и андроидки Эш составили рекор-
дно невыразительную пару геро-
ев, когда, даже отмучившись все 
полтора часа, не вспомнишь их 
лица. Милла Йовович честно ими-
тирует повадки японских ниндзя. 
Остальные пребывают в перма-
нентном состоянии растерянно-
сти — не знают, что им делать в ка-
дре, и любой крупный план вос-
принимают как смертельный для 
репутации трюк. 

«Мир будущего» вообще не 
стоил бы внимания, если бы не 
имя его создателя. Это тот же 
Джеймс Франко, невероятно ак-
тивный и плодовитый актер-ре-
жиссер: снимает теперь по два 
фильма в год. Его режиссерский 
путь похож на температурный 
график горячечного больного: он 
снимал кино по Фолкнеру и Стей-
нбеку, недавно отвоевал «Золо-
тую раковину» в Сан-Себастьяне 
и «Золотой глобус» в Лос-Андже-
лесе за комедию «Горе-творец», 
номинировался на премию «Ос-
кар». Там все было для счастья: та-
лант, мастерство, драйв, юмор, 
актерское обаяние и зрительский 
успех. И вдруг без передышки 
взялся ставить «Мир будущего», 
где все выглядит отталкивающим, 
плохо сыгранным, чудовищно 
снятым, а главное — вообще никак 
не придуманным. Где запланиро-
ванный на экране мир без челове-
ческих законов понимается авто-
рами как мир, созданный вне за-
конов драматургии, режиссуры и 
актерского ремесла. 

Занятно: его триумфальный 
«Горе-творец» был посвящен 
творческим мукам реального 
фильма «Комната» Томми Вайсо, 
благодаря профессиональным ля-
пам вошедшего в круг худших кар-
тин всех времен. Опыт оказался 
заразным, и теперь «Мир будуще-
го» — претендент на антиприз «Зо-
лотая малина». Только эта неиз-
бежность и заставляет потратить 
на фильм десяток сантиметров га-
зетной бумаги. Заодно считайте 
наш текст предостережением лю-
бопытному зрителю.

Музыка Юсиф Эйвазов и Анна Нетребко 
удивили Берлин 

Темная леди 

Владимир Дудин 

П
осле своего высту-
пления на грандиоз-
ном гала на Красной 
площади и в опере 
«Макбет» Верди в 

Мариинском театре на фестива-
ле «Звезды белых ночей», звезд-
ная пара улетела в Берлин. Здесь 
Юсиф Эйвазов дебютировал в 
«Тоске» Пуччини в спектакле Ал-
виса Херманиса, а Анна на пару с 
Пласидо Доминго — в «Макбете» 
Верди в премьерной постановке 
Гарри Купфера.

Первой оперной паре мира 
есть на кого равняться в количе-
стве выступлений за сутки — 
пусть даже до рекордов маэстро 
Валерия Гергиева им еще и дале-
ко. Но шутка ли — петь самую 
сложную партию драмсопрано-
вого репертуара — в двух важных 
театрах разных стран на расстоя-
нии более тысячи километров с 
интервалом всего в один день? 
Однако звездная чета не была бы 
звездной, если бы не шла на ри-
ски.  Эйвазову зал Штаатсопер 
после «Тоски» аплодировал стоя. 
А появление Анны и в Мариин-
ском театре, и в берлинской Шта-
атсопер вызвало громадный ин-
терес лиц самого высокого ранга. 
На премьеру оперы «Макбет» в 

Берлине собралась вся немецкая 
политическая и бизнес элита — 
которой показали спектакль о 
том, к чему привести дурные, 
ложные амбиции, замешанные на 
страхе и параноидальной жажде 
власти. Ставить это совершенное 
творение Верди пригласили вете-

рана режиссерского театра — про-
славленного Гарри Купфера, чьи 
работы (в том числе «Кольцо ни-
белунга» в Байройте) давно во-
шли в энциклопедию мирового 
музыкального театра. 82-летний 
маэстро, не открывая никаких 
америк, поставил оперу фактиче-
ски без нюансов, в черных тонах, 
о том, что все давно знают: мир во 
зле лежит. 

«Макбет» — действительно 
страшная опера, и художник-по-
становщик Ханс Шавернох и ав-

тор видеопроекций Томас Раймер 
сразу дали зрителю картину про-
странства, выжигаемого вулка-
ном войны. Готического ужаса до-
бавляла руинированная башня в 
духе «войны престолов», в подзе-
мелье которой, оснащенном по 
последнему слову техники, ждут 

своего звездного часа супруги 
Макбет. Анна Нетребко выстрели-
ла своей плотоядной леди с перво-
го же драматического монолога, в 
котором показала, на что способ-
на как драматическая актриса. 
Она прочла записку о внезапных 
переменах в статусе мужа не моно-
тонной скороговоркой, а виртуоз-
но смакуя каждое слово, рисуя 
портрет коварной хищницы-ма-
нипулятора. В исполнении велико-
го Пласидо Доминго, не устающего 
поражать своим неисчерпаемым 

вокальным даром и новыми парти-
ями, образ Макбета получил фак-
туру немолодого генерала, воз-
мечтавшего на закате карьеры о 
триумфе на вертикали власти. 
Купфер раздел его до майки и дал в 
руки бутылку, чтобы еще более 
прямолинейно показать степень 
деградации личности, к тому же не 
самой сильной, вставшей на путь 
преступления. Драконий ковш эк-
скаватора где-то на периферии на 
фоне огней большого города в 
ночи, где прихвостни Макбета, не 
моргнув глазом, убьют его верного 
друга Банко, был из серии тех же 
проверенных приемов. В свою оче-
редь, Анна Нетребко с высокой 
степенью художественной интуи-
ции простроила драматургию 
роли, начав с триумфальных эк-
спозиционных арий со стреттами 
— и с феноменальной точностью 
выпевала все нюансы, словно же-
лая подчеркнуть расчетливые пла-
ны своей героини — внешне пре-
красной, но находящейся в про-
цессе морального разложения. Так 
справиться с изображением «без-
образного» способны лишь немно-
гие звезды.

Инсталляции здесь распахивают окно не в мир новостей, а в мир древних стихий — огня, воды, камня.

И встретит он девушку, которая окажется уцелевшим роботом-андроидом 
с мотком проводов вместо нервов...

Жанна Васильева 
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-л ет н и й  Ф а б р и ц и о 
Плесси — пионер евро-
пейского видеоарта, 

сочетающий почти театральную 
зрелищность инсталляций с ла-
конизмом экрана. Который рас-
пахивает здесь окно не в мир но-
востей, а в мир древних стихий — 
огня, воды, камня.

Вторжение, интервенция, диа-
лог современного искусства в му-
зейные экспозиции — называйте, 
как нравится — сегодня этот жанр 
встречи времен, искусств, худож-
ников сам по себе выглядит солид-
ной классикой. Вторжение Фабри-
цио Плесси в ГМИИ им. А.С. Пуш-
кина было предрешено, как только 
была запущена новая программа 
«Пушкинский XXI», определяю-
щая стратегию собирания музеем 
коллекции современного искусст-
ва: фокус на видеоискусстве. 

Впервые их сотрудничество на-
чалось во время работы над вы-
ставкой «Дом впечатлений. Про-
гулки с трубадуром», продолжи-
лось — в эффектном проекте ГМИИ 
им. Пушкина «Человек как птица. 
Образы путешествий» (2017), по-
казанном в Венеции в рамках би-
еннале современного искусства. 
Тогда в пространстве палаццо Со-
ранцо Ван Ахель художник поме-
стил узкую длинную лодку, похо-
жую скорее на индейскую пирогу, 
чем на щеголеватую гондолу. Вну-
три нее едва слышно плескалась 
вода — на самом деле на экране мо-
нитора, вмонтированного в лодку. 

Полузатопленная пирога, плыву-
щая через времена и веси, — мета-
фора земной жизни, пленяющая 
сочетанием обреченности и непо-
топляемости. 

Собственно, практически ка-
ждая инсталляция Фабрицио 
Плесси укладывается в этот поэ-
тический образ. Но одно дело — 
лодка, давшая течь и погружаю-
щаяся в воды Леты, другое, к при-
меру, водопад, что проецируется 

на высоченное здание Sony на 
Потсдамской площади в Берлине. 
Или языки пламени и потоки 
воды, «захлестывающие» музей 
Коррер на площади Сан-Марко. 
Для Фабрицио Плесси масштаб 
всегда определяется пространст-
вом и… местом инсталляции. Ка-
жется, что он находит общий язык 
с «гением места», где бы оно, это 
место, ни находилось — в Каире, 
Москве, Берлине, Венеции. По-
средниками оказываются вечные 
четыре стихии: огня, воды, земли 
и воздуха — что «повсюду те же». 
Экран же — монитора, окна, небо-
скреба — не только позволяет че-
ловеку цивилизации вновь ощу-

тить древний ужас и свою ма-
лость перед стихиями планеты, но 
и защищает, отгораживает от них. 
Словом, Карл Брюллов с «Послед-
ним днем Помпеи» Фабрицио 
Плесси очень бы даже понял.

Другую часть проекта «Душа 
камня» Фабрицио Плесси сделал 
специально для зала ГМИИ им. 
А.С. Пушкина со слепками с анти-
чных скульптур поздней классики 
и эллинизма… Слепок с аноним-

ного античного портрета находит 
параллель в мгновенном «сним-
ке» в металлодетекторе. При раз-
нице технологий сходство очевид-
но: и слепок, и «снимок» отсыла-
ют к исчезнувшему безымянному 
персонажу, жившему пару тыся-
челетий назад. Его облик, схвачен-
ный скульптором, стал «душой 
камня». Тема медиа и «перевода» 
— из камня в гипсовый слепок, из 
слепка — в негатив — для художни-
ка, похоже, много интереснее ме-
ланхолического сюжета. Рефлек-
сия о природе искусства, где чу-
жие произведения искусства иг-
рают роль персонажей, чем не те-
атр? Чем не зрелище?  

Акцент

 Для Плесси масштаб всегда 
определяется пространством 
и… местом инсталляции 

Акцент

 Шутка ли — петь сложнейшую 
партию на расстоянии более 
тысячи километров с интер-
валом всего в один день?
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ИСТОРИЯ С ГЕОГРАФИЕЙ
СЕГОДНЯ в Астане завершает свою работу ХIII Форум 
творческой и научной интеллигенции Содружества Неза-
висимых Государств. В столицу Казахстана, которая в этом 
году отмечает 20-летие, приехали более двухсот человек из 
десяти постсоветских государств, включая Молдову, Укра-
ину и Туркменистан. Несмотря на сложные процессы, ко-
торые происходят в новом зарубежье, определяемые в том 
числе участием ряда стран в программах Европейского 
Союза, потребность в гуманитарном сотрудничестве в 
рамках СНГ сохраняют не только ветераны, вроде Полада 
Бюльбюль оглы и автора этих строк, но и новые поколения 
интеллигенции. И это вовсе не ритуальная необходимость 
отметить ту или иную дату или отчитаться о мероприяти-
ях очередного провозглашенного исполкомом СНГ Года. 
Есть нечто глубинное, связывающее наши страны, некая 
метафизика, которую легче всего объяснить общей исто-
рией и географией. Но, видимо, дело не только в этом. 

Напомню, что 
2018-й в СНГ объяв-
лен Годом культуры, 
и его весьма насы-
щенная и содержа-
тельная программа 
была составлена, что 
называется, по ини-
циативе снизу. Ее 

определяли проекты, предложенные различными творче-
скими институциями, в том числе и неправительственны-
ми организациями не только стран Содружества, но и Гру-
зии, и балтийских государств. Большинство из них было 
поддержано Советом по гуманитарному сотрудничеству и 
Межгосударственным фондом гуманитарного сотрудни-
чества СНГ. Судя по всему, пока еще сохраняется некий 
схожий код культуры, который определяет достаточно ко-
роткий путь к взаимному пониманию. Вопрос в том, на-
сколько он прочен. 

Более чем за четверть века, которые отделяют нас от са-
мороспуска СССР, народилось несколько поколений, ко-
торые никогда не жили в одной огромной стране, у кото-
рых нет общих воспоминаний. Нет ностальгии ни по филь-
му «Свинарка и пастух», ни по Выставке достижений на-
родного хозяйства в Москве, ни по полету Юрий Гагарина 
в космос. Нет общих символических образов, мифологии, 
общего коллективного бессознательного, которое цемен-
тирует нацию, влияет на ее национальное сознание. Пожа-
луй, единственным событием нашей общей истории, кото-
рое по-прежнему сохраняет непреходящую ценность, 
остается Великая Победа, победа всех народов Советского 
Союза над фашизмом. Но, как это ни горько, и ее поистине 
бесценное значение становится объектом политических 
манипуляций, — к сожалению, не только в балтийских го-
сударствах и на Украине.  При том что Россия год от года 
увеличивает квоты на получение бесплатного высшего об-
разования для граждан нового зарубежья, открывает фи-
лиалы российских вузов на постсоветском пространстве, 
количество выпускников западных университетов, вклю-
чающихся в активную профессиональную жизнь в странах 
СНГ, становится весьма ощутимым фактором формирова-
ния новых элит. И для них понимание независимости сво-
их стран приобретает новый характер. Российское часто 
становится синонимом советского.  После 1991 года на 
постсоветском пространстве происходило активное фор-
мирование национальных государств, которое было не-
возможно без создания новой картины своего прошлого, — 
без прочного исторического фундамента невозможно най-
ти свое неповторимое место в современности и спроекти-
ровать модель индивидуального будущего. Вовсе не слу-
чайно  история становится полем серьезнейших дискус-
сий. Они определяются не только потребностью академи-
ческого познания, но и необходимостью формирования 
нового гражданского сознания. Нового патриотизма, если 
угодно. Эти схожие процессы происходили во всех постсо-
ветских странах, в том числе и в России. 

Именно поэтому такое важное значение в жизни совре-
менного Казахстана играет двадцатилетие Астаны. Один 
из самых инновационных городов мира, город, по замыслу 
его главного архитектора и создателя президента Респу-
блики Казахстан  Н.А. Назарбаева, устремленный в буду-
щее, он при этом является не только географическим цен-
тром страны, всего 
евразийского про-
странства, но и ме-
стом, где открывает-
ся глубина истории 
казахского народа. 
При том что «Алтын 
Адам», «Золотой че-
ловек», был найден в 
одной из гробниц Ис-
сыкского кургана на 
рубеже 60—70-х го-
дов ХХ столетия, — 
подлинным симво-
лом, связывающим 
прошлое и настоящее 
Казахстана, он стал 
только после обретения независимости.  История саков 
как прародителей казахского этноса, открывает новые 
глубины национального бытия, придает новую устойчи-
вость современной и будущей жизни народа. Ведь никакой 
мультикультурализм невозможен, если он не имеет в сво-
ем основании понимания самоценности каждого народа.

Первый Форум творческой и научной интеллигенции 
СНГ в Москве в 2006 году был пронизан ностальгией по 
распавшемуся Союзу. Собравшиеся тринадцать лет назад 
в МГУ интеллигенты из всех бывших республик Советско-
го Союза мечтали о том, что было бы хорошо сохранить 
все инструменты гуманитарного сотрудничества — но без 
руководящей роли КПСС. Даже через пятнадцать лет по-
сле распада общей страны в высшей степени умным и та-
лантливым людям, которые принимали активное участие 
в строительстве своих независимых национальных госу-
дарств, казалось, что гуманитарное сотрудничество не за-
висит от суровых реалий политического и экономическо-
го бытия. Что оно обладает той свободой, которая позволя-
ет воспарить над прозой повседневной жизни. 

Наверное, без этого трогательного идеализма нам ни-
когда бы не удалось сохранить ценности того бескорыст-
ного общения, которые составляют суть и смысл гумани-
тарного сотрудничества — и не только на пространствах 
СНГ. При всем прагматизме жизни, при неизбежном наци-
ональном и социальном эгоизме, интеллигенция постсо-
ветских государств сохраняет понимание культуры и про-
свещения как общего блага, связующего народы. Не слу-
чайно выставка, посвященная Году культуры в СНГ, откры-
валась словами Чингиза Айтматова: «Искать — это значит 
творчески обогащать свои исконные национальные тради-
ции общечеловеческими ценностями. Поиск ведется в оди-
ночку, находки принадлежат всем».

«Поиск ведется 
в одиночку, находки 
принадлежат всем»

В Астану приехали 
более двухсот чело-
век из десяти пост-
советских госу-
дарств, включая 
Молдову, Украину 
и Туркменистан
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Анна Нетребко с Пласидо Доминго 
дебютировали в «Макбете» Гарри 
Купфера в Берлине. На премьеру 
собралась вся немецкая политиче-
ская и бизнес-элита. 
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РАКУРС

У москвичей 
появится 
единая 
соцкарта

С ВИДОМ 
НА ХРАМ

Сергей Жуков

СОЦИАЛЬНАЯ карта москвича 
для разных льготников, включая 
пенсионеров, студентов, учащих-
ся и молодых мам, получит новый 
дизайн. На «пластик» нанесут ве-
чернюю панораму города с видом 
на главную реку столицы, храм 
Христа Спасителя и Кремль. 

Обновленные карты, сообщи-
ли в столичной мэрии, начнут вы-
давать с июля в центрах госуслуг 
«Мои документы». Новый дизайн 
выбрали пользователи «Активно-
го гражданина». Всего на голосо-
вание вынесли три варианта. Пер-
вый – в ярких цветах со сталин-
ской высоткой и комплексом 
«Москва-Сити», второй - в голу-
бых тонах. Однако большинству 
горожан по душе пришлись пано-
рамные виды вечерней столицы. 
Их и нанесут на обновленные кар-
ты. При этом старые, а их восемь 
разных вариантов, будут дейст-
вительны до окончания срока их 
«годности». 

По словам генерального ди-
ректора «Московского социаль-
ного регистра» Кирилла Кузнецо-
ва, ребрендинг был затеян, чтобы 
сделать соцкарту узнаваемой. 
Внедрять ее, добавил Кузнецов, 
будут постепенно, а потому про-
цесс может занять несколько лет.

Соцкарта есть  более чем у 
пяти миллионов человек. Ее выда-
ют жителям, имеющим по закону 
право на льготы. «Пластик» мно-
гофункционален — на него записа-
ны льготные проездные, банков-
ские и медицинские приложения.  
С помощью карты можно также 
рассчитывать на скидки при по-
купке товаров и услуг, пользо-
ваться государственными услуга-
ми в электронном виде, разме-
стив на ней свою электронную 
подпись. Вдобавок ко всему соци-
альная карта часто  заменяет мо-
сквичам документ, подтверждаю-
щий право на льготы. Ее можно 
показать в Московском зоопарке, 
павильоне «Космос» на ВДНХ, 
подземном музее парка «Заря-
дье», в пунктах проката парка 
Горького.

ПРОЕКТ

В парках 
добавятся 
новые 
велодорожки

ЛУЧШЕ БЫ 
НА УЛИЦАХ 

Светлана Батова

В СТОЛИЧНЫХ парках до конца 
года проложат еще 11 велодоро-
жек. Об этом mos.ru рассказала 
председатель Москомархитек-
туры Юлиана Княжевская. 

Построят их в парках имени 
Святослава Федорова, 850-ле-
тия Москвы, на Ходынском 
поле, в парковых зонах в долине 
реки Битцы, а также вдоль Фи-
левской линии метро между 
станциями «Филевский парк» и 
«Багратионовская». Между тем 
в городском велосообществе 
отмечают большую востребо-
ванность дорожек на улично-
дорожной сети, чтобы исполь-
зовать велосипед не только для 
прогулок, но и в качестве тран-
спорта. Всего в Москве сейчас 
773 км велодорожек, но боль-
шая часть их проходит по пар-
кам,  а по улицам — Бульварно-
му кольцу, Большой Никитской 
улице и другим всего 90 км. Ве-
лосипедисты просят добавить 
дорожек, которые бы связыва-
ли периферийные районы с цен-
тром. В этом случае многие го-
рожане смогли бы ездить на ра-
боту на велосипеде. 

Весной в Общественной па-
лате Москвы проходили слуша-
ния, на которых представитель 
департамента транспорта Оль-
га Мальцева заявила о готовно-
сти к запуску 30 км велополос в 
центре города — все они были 
заложены в геометрию улиц 
при реконструкции, прошед-
шей в прошлом году.  Опросы 
показывают: за развитие вело-
инфраструктуры выступают 
76% москвичей. В планах - раз-
витие не только велосети, но и 
инфраструктуры для поездок 
«последней мили» — велосвязи 
от жилых районов и станций 
МЦК. Готовы, в частности, про-
екты по 1-й и 2-й Брестской, 3-й 
и 4-й Тверским-Ямским улицам. 
О востребованности велоин-
фраструктуры говорит и 
всплеск интереса к велопрока-
ту. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Константин 
Ремчуков: Перемены, 
о необходимости которых
пел еще Виктор Цой

Жизнь без блата 

Любовь Проценко 

В МИНУВШИЕ выходные открылся предвыборный штаб 
Сергея Собянина, выдвинувшего свою кандидатуру на 
пост мэра Москвы второй раз. Возглавил его председа-
тель Общественной палаты Москвы, главный редактор 
«Независимой газеты» Константин Ремчуков. Корре-
спондент «РГ» попросил его ответить на ряд вопросов. 

Константин Вадимович, почему вы приняли предложе-
ние Собянина возглавить его предвыборный штаб?
КОНСТАНТИН РЕМЧУКОВ: Мне нравится Собянин как личность. 
Нравится, что он делает и как делает, никогда никого не 
оскорбляя. В условиях финансового кризиса он исполь-
зовал методы, которыми мало кто решался действовать. 
А именно концентрацию ресурсов: 94% расходов мо-
сковского бюджета тратятся по 13 ключевым направле-
ниям развития города. В результате в структуре бюдже-
та столицы 25% расходов — инвестиционные, а в феде-
ральном бюджете их только 5%. Если бы ресурсы были 
распылены на текущие расходы, то изменений, которые 
видны практически в любой сфере, никогда бы не было. 

Еще мне нравится, что среди ключевых направлений 
Собянин выделил способные влиять на качество нашей 
жизни. Что значит, 
например, вводить 
по 70 новых парков 
в год? Это значит, 
что горожане боль-
ше не стремятся при 
первой возможно-
сти уехать на отдых 
за границу или на 
курорт, а  проводят 
выходные на Ленин-
ских горах, в Коло-
менском, Царицыно 
или парке в шаговой 
доступности от 
дома. Нравится и то, что он внедряет новые стандарты. 
Это самое сложное в жизни. Люди — существа консерва-
тивные и инерционные. Всем хочется жить как на Запа-
де, но чтобы случилось это по щучьему велению. Новый 
стандарт парковки... Новый стандарт получения доку-
ментов…Новый стандарт подачи жалоб властям… За 
ними, безусловно, будущее, но в момент появления они 
страшно раздражают людей. Но пройдет два-три года — 
и попробуйте отнять у горожан эти новшества. Они воз-
мутятся, потому что жизнь снова будет неудобной. 
Опять потребуется включать механизм личных связей. 
Блат, как мы это называли. А сейчас он чаще всего не ну-
жен. Но кому-то и это не нравится. Спрашиваешь: поче-
му? Разве не лучше прийти в одно окно, подать заявле-
ние и сразу и получить все документы? Оказывается, 

может не нравиться «деперсонификация» услуг… А мне 
кажется, что это самое главное для такого города, как 
Москва. Добро должно твориться не потому, что ты с 
кем-то знаком, а потому, что это чья-то обязанность. 
И то, что Собянин делает, это и есть те перемены, о ко-
торых пел еще Цой: «Мы ждем перемен», и все ему под-
певали. Но в песне речь шла об абстрактных переменах. 
В Москве же сегодня — реальные, содержательные пере-
мены, я поддерживаю их и хочу, чтобы они продолжа-
лись. 

Чем может помочь предвыборный штаб своему кандида-
ту в ходе избирательной кампании? 
КОНСТАНТИН РЕМЧУКОВ: Как самовыдвиженцу Собянину нуж-
но собрать 36 тысяч подписей избирателей. Две тысячи 
волонтеров уже разъехались по городу и собирают их. 
Им предстоит встретиться с огромным количеством мо-
сквичей. Выслушать просьбы, может быть, и критику в 
адрес мэра — проблем в городе хватает.  Собянин попро-
сил отнестись к этому  внимательно, чтобы он мог взять 
вопросы под личный контроль, когда можно помочь опе-
ративно. Там, где нельзя, он готов принять  наказы — на их 
основе будет составлена программа на новый период. 

Ставите ли вы задачу провести кампанию так, чтобы 9 
сентября москвичи пришли на избирательные участки. 
Ведь часто даже люди, поддерживающие действующего 
главу города, не приходят, так как убеждены: «Да какие 
у Собянина конкуренты? За него проголосуют и без 
меня»… В 2013-м многие не пришли по этой причине.
КОНСТАНТИН РЕМЧУКОВ: Тогда была другая политическая си-
туация. Ситуация была инерционной после протестов на 
Болотной площади и проспекте Сахарова. И политиче-
ский контент избирательной компании мэра определял-
ся антипутинскими настроениями. Всех, кто был тогда 
против Путина, собрал Навальный. Повестка мэра в те 
выборы была не мэрской, а скорее федеральной. И толь-
ко сейчас она становится по настоящему мэрской. И те, 
кто 9 сентября будет голосовать против Собянина, будут 
это делать потому, что им не нравится что-то в устройст-
ве городской жизни. Парковка, зоны отдыха и т.д. То есть 
повестка становится локальной. И это очень хорошо.

На призыв мэра  включиться в его избирательную кам-
панию откликнулись  более 4 тысяч горожан. Кто они?
 КОНСТАНТИН РЕМЧУКОВ: Больше всего молодых людей. Они 
более подвижны, мобильны, им это интересно, для них 
это, говоря их языком, драйв. К тому же они одни из клю-
чевых бенефициаров того, как Собянин делает город для 
людей. Он построил для них 240 км беговых дорожек, 
773 км велодорожек, спортплощадки, зоны в центре го-
рода, где они прыгают на роликах и кувыркаются. Атмос-
фера города для молодежи им нравится, и они хотят, что-
бы она сохранялась и развивалась и дальше. 

Лето Тысячи горожан открыли пляжный сезон 

Москва-река 
плюс 19 градусов

Сергей Бабкин 

В
первые за несколько 
лет Москва-река в июне 
прогрелась до 19 граду-
сов. «Такая температу-
р а  з а ф и к с и р о в а н а 

в районе Звенигорода, — расска-
зала «РГ» главный специалист 
столичного метеобюро Татьяна 
Позднякова. — А ведь в прошлом 
году в это время вода была только 
плюс 17». И в черте самой Мос-
квы акватория разогрелась что 
надо. Тысячи москвичей восполь-
зовались моментом и начали ку-
паться на городских пляжах.

На песке Левобережного пля-
жа в Ховрино вчера днем корре-
спондент «РГ» застал несколько 
десятков отдыхающих разного 
возраста. «Я этого ждал 2,5 
года, — бурно жестикулировал 
житель столичного севера Федор 
Мякишев, еще мокрый после ку-

пания. — Ну не было у нас нор-
мальной погоды летом. Приходи-
лось ездить в далекие страны, 
чтобы, по сути, просто искупать-
ся. А сейчас пара минут в пути — 
и ты на нормальном, чистом пля-
же». Федор доехал сюда на кар-
шеринге: благо, что будни, пар-
ковка не забита. Но в большинст-
ве своем народ добирается на ме-
тро, а там уже от новой станции 
«Ховрино» 10 минут пешком.

— Этот пляж не так давно ре-
конструировали, — вспомнила 

Светлана Майкова, которая до-
шла сюда от подземки с двумя 
детьми. — Идеальное место: и на 
велосипеде можно покататься, 
и искупаться. А в выходные, ког-
да муж не занят, он за Андреем 
и Машей следит на песке, я же тут 
рядом в волейбол играю — напар-
ника всегда найдешь. 

По дороге с пляжа встретил 
человек десять из Марокко — бо-
лельщики. Те не купались, даже 
глядя на купающихся ежились — 
для них вода холодная. Но пляж 

похвалили: the beach is cool. 
Как они попали сюда? Говорят, 
ехали на автобусе-шаттле из Ше-
реметьево. Увидели парк и реши-
ли  заглянуть. С удовольствием 
размялись на площадке для 
ворк аута — она расположена 
прямо у воды.

Судя по Instagram, большин-
ство москвичей все-таки ждут, 
когда реки и пруды прогреются 
до психологической отметки 
в плюс 20. А пока купаются в от-
крытых бассейнах в  парках 
«Фили» и «Северное Тушино», но 
больше всего постов из «Соколь-
ников». Как отмечают пользова-
тели, за проведенный там день 
приходится платить 800 руб., но 
затраты стоят того. Воду там по-
догревают, дают шезлонги. Хо-
чешь поесть — рядом кафе. Но еще 
больше соцсети ждут DJ-сетов, 
когда в Сокольниках можно бу-
дет купаться под музыку — это, 

обещают им, будет главной фиш-
кой летнего сезона. 

Посетители бассейнов в своих 
записях часто говорят:только там 
можно безопасно отдохнуть 
с детьми. Но в пресс-службе го-
родского управления Роспотреб-
надзора заверяют: естественные 
зоны отдыха с купанием санитар-
но абсолютно чисты. Плавать 
можно на восьми водоемах: на 
Большом городском пруду, Чер-
ном и Школьном озерах (все это — 
Зеленоград), в Серебряном бору 
(там два пляжа), Белом озере, 
зоне отдыха «Мещерское», на уже 
упомянутом Левобережном. Воз-
можно, откроют пляж и в Тропа-
рево, но акватория еще не приня-
та. Все официально открытые пля-
жи обработаны от клещей и кома-
ров, песок тоже проверен.

В ближайшие дни жары синоптики 
не ждут. Будет тепло, но пасмурно, 
так что загореть вряд ли удастся.

Акцент

 Вода в реке впервые 
за несколько лет в июне 
прогрелась до 19 градусов

ПРАЗДНИК Выпускные 
отпразднуют 
более 50 тысяч ребят 

Интеллект 
и ловкость 
не помешают 

Сергей Жуков

В ВЫПУСКНЫХ балах, которые 
пройдут в Москве с 23 на 24 
июня, примут участие почти 54 
тысяч человек — выпускники 
школ, колледжей и предунивер-
сариев. Около половины из них 
праздник встретят в Парке Горь-
кого, где по традиции пройдут 
главные торжества. Об этом на 
заседании президиума столично-
го правительства сообщил глава 
департамента культуры Алек-
сандр Кибовский.

В парке этим летом попроща-
ются с учебниками около 20 ты-
сяч выпускников из 312 школ, 
остальные отпразднуют «закат» 
школьной жизни в своих учеб-
ных заведениях, в кафе и ресто-
ранах. Погулять на смотровой 
площадке Воробьевых гор вче-
рашние старшеклассники, увы, 
не смогут — свои коррективы 
внес чемпионат мира по футболу. 
Там сейчас действует главная 
фан-зона. Но выпускников ждут 
в Парке Горького, где уже в ше-
стой раз пройдет общегородской 
выпускной. Посторонним вход 
сюда закроют, а пускать будут 
только учителей, выпускников и 
их родителей. Им заранее выда-
дут браслеты со штрихкодом. 
Территорию парка заранее ис-
следуют кинологи с собаками, а 
близлежащие магазины уберут 
из продажи алкогольные напит-
ки. Следить за порядком, уточни-
ли в оргкомитете, будут 220 по-
лицейских, 500 бойцов Росгвар-
дии и 100 сотрудников частных 
охранных организаций. У набе-
режной на дежурство выйдут 
спасатели, а выход к воде закро-
ют металлическим ограждением.

Вход для виновников торжест-
ва 23 июня откроют в 20.00. Как и 
в прошлые годы, выпускники 
словно звезды под вспышки фо-
токамер пройдутся по красной 
ковровой дорожке. В этот раз им 
предложат «окунуться» в игру и 
дойти до финального уровня, 
символизирующего окончание 
школы и переход во взрослую 
жизнь, полную новых открытий. 
Пространство парка разделят на 
семь интерактивных зон. Сори-
ентироваться в гуще событий по-
может мобильное приложение, 
которое запустят специально к 
выпускному. Путешествие по 
миру возможностей организато-
ры советуют начать с тематиче-
ской зоны «Харизма». Здесь вы-
ступят уличные театры, а всех 
желающих обучат ораторскому 
мастерству и работе с телесуфле-
ром. На площадке «Интеллект» 
ребятам придется напрячь моз-
ги, «распутав» множество голо-
воломок. Тут же можно попробо-
вать свои силы в крокете на тра-
ве. Локация «Ловкость» будет 
представлена фотозоной и ко-
мандными играми, а «Восприя-
тие» — барабанным мастер-клас-
сом и игрой на знание Москвы. 
Зону «Выносливость» посвятят 
спортивной тренировке и уро-
кам граффити, а «Силу» — футбо-
лу, волейболу, баскетболу и на-
стольному теннису. 

Весомую часть праздника зай-
мет музыкальная программа. На 
главной сцене с 20.00 будут вы-
ступать популярные звезды: Мот, 
Feduk, Клава Кока, Миша Мар-
вин и другие. Их в «Активном 
гражданине» выбрали сами вы-
пускники.  В это же время «запо-
ет» и Фонтанная площадь.

ЭКОЛОГИЯ  Люберецкие очистные сооружения 
больше не пахнут

И вода, и воздух 
Ангелина Зеленькова

К
омплексная модернизация, 
проходившая на Люберец-
ких очистных сооружениях 

более 10 лет, позволила умень-
шить выбросы сероводорода в ат-
мосферу на 95%. Теперь здесь ком-
фортно работать не только со-
трудникам, на территорию соору-
жений заглядывают  даже  звери и 
птицы.  

«Люберецкие очистные соору-
жения  —  одно из главных предпри-
ятий столицы, сказал, побывав 
вчера здесь мэр Москвы Сергей 
Собянин. — Половина сточных вод 
Москвы и десятка городов Подмо-
сковья стекают сюда, чтобы прой-
ти очистку. Десятки лет около 2 
миллионов москвичей и жителей 
Подмосковья страдали от запахов, 
которые шли отсюда.

 В ходе модернизации менялось 
и выводилось из эксплуатации 
устаревшее оборудование. В ре-
зультате все открытые поверхно-
сти подводящих каналов и пер-

вичных отстойников, а это самые 
зловонные места, оснастили спе-
циальными защитными перекры-
тиями, которые предотвращают 
попадание в атмосферу до 95% се-
роводорода и дурно пахнущих ве-
ществ. По словам главы города, 
площадь закрытых отстойников 
сточных вод равна площади деся-
ти футбольных полей!

 «Вы мониторите ситуацию. 
Снизилось количество жалоб на 
неприятный запах?» — обратился 
Собянин к главе управления Рос-
потребнадзора Москвы Елене Ан-
дреевой. И услышал ответ: «Если в 
2013 году к нам поступало поряд-
ка 150—170 жалоб на запахи, то 
после поэтапной модернизации 
уже в 2017 году их количество 
снизилось до 20—25. А в этом году 
их нет совсем». По словам Андрее-
вой, и вода в реку сейчас спускает-
ся чистая благодаря  ультрафиоле-
товой очистке.

У гендиректора «Мосводокана-
ла» Александра Пономаренко мэр 
поинтересовался, полностью ли 

завершены работы.  «С прошлого 
года ведется установка 35 филь-
тров газоочистки, часть из кото-
рых уже работает, остальные бу-
дут введены  в эксплуатацию в ав-
густе, — рассказал глава предприя-
тия. — Всего с целью устранения 
запахов  с 2013 года  выведены из 
эксплуатации почти 80 тыс. кв. м 
сооружений, создан единый центр 
обработки осадка, устаревшие 
фильтр-прессы заменены на де-
вять современных высокопроиз-
водительных центрифуг». Серьез-
ную реконструкцию прошел и цех 
по обезвоживанию осадка. Зло-
вонные илоуплотнители также 
вывели из работы. Заменили и тех-
нологию отделения твердого осад-
ка от воды. Если раньше использо-
вался специальный фильтр-пресс, 
то сейчас - закрытые центрифуги. 
Практически все происходит ав-
томатически, но под контролем 
операторов. Теперь предстоит 
обезвоженный осадок пустить на 
дальнейшую сушку и в дальней-
шем его сжигать.

Константин Ремчуков: Больше всего в штабе молодежи.

По словам мэра Москвы, модернизация Люберецких очистных сооружений сократила выбросы на 95%. 

В этом году избира-
тельная кампания 
в отличие от преды-
дущей становится 
по настоящему 
мэрской
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ТОРГОВЛЯ Россия вводит пошлины 
на американские товары

Виски в зоне риска

Игорь Зубков

РОССИЯ решила ввести допол-
нительные пошлины на амери-
канские товары в связи с тем, 
что США продолжают приме-
нять пошлины на ввоз стали (25 
процентов) и алюминия (10 про-
центов) и отказываются компен-
сировать возникающие у России 
потери. 

Об этом через пресс-службу 
сообщил министр экономическо-
го развития Максим Орешкин.  

В апреле в связи с пошлинами 
на сталь и алюминий Россия за-
просила консультации с США во 
Всемирной торговой организа-
ции (ВТО). По ее правилам, если 
по результатам консультаций по 
таким делам стороны не достига-
ют договоренностей, «пострадав-
ший» член ВТО после выполне-
ния определенных процедур мо-
жет ввести встречные ограниче-
ния, компенсирующие его поте-
ри. Консультации с США были 
проведены, но ни к чему не при-
вели, сообщили «Российской га-
зете» в минэкономразвития. Во 
вторник ВТО опубликовала заяв-
ление российской делегации о 
присоединении России к кон-
сультациям с США, затребован-
ным 6 июня Евросоюзом.

Дополнительные пошлины на 
американские товары начнут 
применяться в ближайшее вре-
мя, заявил Орешкин. По его сло-
вам, они коснутся только продук-
ции, имеющей аналоги на рос-
сийском рынке. В перечень това-
ров, облагаемых пошлиной, вой-
дет дорожно-строительная тех-
ника и точно не войдут лекарства. 
Как уточнили в пресс-службе ми-
нэкономразвития, окончатель-
ный перечень будет сформиро-
ван в ближайшее время. 

Ранее Россия оценила ущерб, 
наносимый американскими пош-
линами на сталь и алюминий (а 

значит, и возможный объем до-
полнительных пошлин) в 537,6 
миллиона долларов в год. 

«Объявленные ответные меры 
(которые почему-то названы ба-
лансирующими) в целом соответ-
ствуют нормам ВТО и мировой 
практике, — говорит ведущий на-
учный сотрудник РАНХиГС Алек-
сандр Пахомов. — Россия в данном 
случае следует процедурам ВТО — 
обратилась в Совет по торговле 
товарами, запросила консульта-
ции с США и т.д. Вместе с тем воз-
можны проблемы при реализа-
ции этого инструмента, так как 
Россия практически не имеет 
опыта применения подобных мер 
в таких масштабах в истории сво-
ей торговой политики». 

США по итогам 2017 года за-
няли третье место в списке им-
портеров России. По данным ми-
нэкономразвития, в 2017 году 
Россия в основном импортирова-
ла из США самолеты, космиче-
ские аппараты и суборбитальные 
и космические ракеты-носители 
(3,46 миллиарда долларов), авто-
мобили (837 миллионов долла-
ров), автокомпоненты (365 мил-
лионов), лекарственные средства 
(337 миллионов), медицинскую 
технику (284 миллиона), челове-
ческую кровь и иммунные сыво-
ротки (221 миллион), турбореак-
тивные и турбовинтовые двигате-
ли и газовые турбины (212 мил-
лионов). «Как представляется, 
российская сторона следит за 
действиями других стран (пре-
жде всего Китая), пострадавших 
от упомянутых действий США, и 
предпринимает аналогичные 
шаги, но с небольшим отставани-
ем, — отмечает Пахомов. — Так, Ев-
росоюз и Канада скоординиро-
ванно вводят такие компенсиру-
ющие меры с 1 июля. Китай также 
заявил, что введет такие меры в 
отношении товаров США в самое 
ближайшее время». 

ПАРЛАМЕНТ  

Госдума подняла госпошлину 
за новые документы

Плата 
за технологии 

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла в третьем 
чтении законопроект об увели-
чении госпошлины за выдачу за-
гранпаспорта с электронным но-
сителем и других документов но-
вого поколения.

Загранпаспорт для взрослого 
подорожает до 5 тысяч с 3,5 ты-
сячи рублей. За документ ребен-
ка в возрасте до 14 лет государ-
ству придется отдать 2,5 тысячи 
вместо 1,5 тысячи рублей.

Закон также устанавливает 
госпошлину за госрегистрацию 
транспортных средств и иные 
регистрационные действия при 
выдаче пластикового свидетель-
ства. Это 1,5 тысячи рублей вме-
сто 800. Госпошлина за выдачу 
национального водительского 
удостоверения нового поколе-
ния в пластике устанавливается 
в размере 3 тысяч рублей.

Аналогичные пошлины будут 
действовать в случае получения 
таких документов взамен утра-
ченных или пришедших в негод-
ность.

Теперь документ направлен 
на рассмотрение в Совет Феде-
рации. Закон должен вступить в 
силу по истечении одного меся-
ца со дня его официального опу-
бликования.

В МВД ранее объясняли, что 
увеличение госпошлин потребо-
валось в связи с дороговизной 
внедрения новых технологий. 
Ведь постоянно растут траты бюд-
жета на изготовление документов.

Старый образец пока не доро-
жает, при этом документы ново-
го образца можно будет полу-
чить со скидкой. При оплате гос-
пошлин за оформление загран-
паспорта и водительских прав 
через портал госуслуг будет дей-
ствовать скидка в размере 30%.

Армия Военному госпиталю им. А. Вишневского — 50 лет

Операция 
длиною в полвека

Борис Ямшанов 

С
егодня отмечает полу-
вековой юбилей 3-й 
Центральный воен-
ный клинический го-
спиталь им. А. А. Виш-

невского. У этого лечебного учре-
ждения знаменательная судьба: 
прославленный маршал Родион 
Малиновский дал ему путевку в 
жизнь, а премьер-министр Алек-
сей Косыгин — великое имя.

Накануне знакового события 
Главное военно-медицинское 
управление минобороны прове-
ло торжественное чествование 
юбиляров, а вместе с ними и всех 
медиков в погонах, поскольку со-
бытие почти совпало с Днем ме-
дицинского работника. В конце 
концов, все люди в белых халатах 
— одна семья. Праздничный ве-
чер-концерт проходил в театре 
Российской армии.

Заместитель министра оборо-
ны, действительный государст-
венный советник РФ Тимур Ива-
нов тепло поздравил работников 
госпиталя с юбилеем, назвав те 
успехи, которые вывели 3-й 
ЦВКГ в число ведущих лечебных 
учреждений отечественной ме-
дицины.

— Но главное ваше достижение 
— это коллектив профессионалов, 
влюбленных в свое дело врачей, 
сестер, санитарок госпиталя, — 
сказал замминистра. 

Какой праздник без подарков? 
Тимур Иванов объявил указ пре-
зидента страны и вручил награды 
наиболее отличившимся воен-
ным медикам. 

В чествовании юбиляров при-
няла участие Национальная ас-
социация офицеров запаса «Ме-
гапир», которую возглавляет об-
щественный деятель, полковник 
запаса Александр Каньшин. 
«Мегапир» и Главное военно-ме-
дицинское управление по согла-
сованию с министром обороны 
Сергеем Шойгу учредили еже-
годную общественную награду 
«За выдающийся вклад в воен-
ную медицину», которую вруча-
ют уже в пятый раз. В этом году 
начальник Главного военно-ме-
дицинского управления госу-
дарственный советник РФ Дмит-
рий Тришкин и представители 
«Мегапира» вручили престиж-
ную награду работникам ряда 
военных медучреждений, в том 

числе Александру Лищуку, на-
чальнику кардиохирургическо-
го центра госпиталя, 50 лет стоя-
щего на страже здоровья нашей 
армии. 

История этого лечебного уч-
реждения уходит корнями в дале-
кий 1919 год, когда в разгар Гра-
жданской войны при полевом 
штабе Красной армии был создан 
госпиталь Красного Креста на 50 
коек. Они не пустовали, пациен-
ты поступали сразу с двух фрон-
тов: одних сразили пули, дру-
гих — тиф, беспощадно косивший 
население.

Когда война откатилась от 
столицы, статус госпиталя поме-
нялся. В нем открылось санатор-

ное отделение на 300 коек и его 
переименовали в Московский го-
спиталь штаба РККА. Так начина-
лась история госпиталя «особого 
назначения» — здравницы для 
высшего армейского командного 
состава.

Соответственно назначению 
выстраивалась и жизнь учрежде-
ния. Здесь велась не только ле-
чебная, но и большая культурно-
просветительская работа, при-
чем на таком уровне, которому 
позавидовали бы и современные 
лечебницы. Специальная комис-
сия заботилась о том, чтобы для 
пациентов шли концерты с уча-
стием артистов Большого, Худо-
жественного и других ведущих 
театров Москвы, была создана 
школа грамотности для санита-
ров и нянь, введены обязатель-
ные занятия по санитарии и ухо-
ду за больными. 

А благодаря стараниям глав-
врача Петра Мандрыки, который 
еще до революции работал зем-
ским врачом и обладал выдаю-
щимися способностями, госпи-
таль превратился в первоклас-
сное по тому времени учрежде-
ние. 

Ситуацию изменила Великая 
Отечественная война. Армия вы-
росла в разы, увеличился и кон-
тингент руководящего состава 
Вооруженных Сил. В ходе боевых 
действий это не ощущалось — 
большинство полководцев нахо-
дилось на фронтах. Но после вой-
ны, как ни надстраивали этажи и 
ни расширяли помещения, стало 
тесновато. Давали о себе знать и 
фронтовые раны, и застарелые 
болезни, особенно сердечно-со-
судистые. Начальник госпиталя 
генерал Николай Невский, сам 
прошедший три войны, поставил 
вопрос о строительстве нового 
лечебно-диагностического ком-
плекса. 

Министру обороны маршалу 
Р. Я. Малиновскому было пред-
ставлено девять проектов. Вы-
бор пал на живописный уголок 
Подмосковья вблизи Красногор-
ска. Работа закипела, не останав-
ливаясь ни днем, ни ночью. Го-
спитальный комплекс получил-
ся на славу и утонул в зелени — 
в дополнение к вековой роще вы-
садили около тысячи молодых 
деревьев. 20 июня 1968 г. состоя-
лось открытие нового комплек-
са, и вскоре решено было сде-
лать его Центральным военным 
клиническим госпиталем. Позд-
нее постановлением Совета 
 Министров СССР за подписью 
Н. А. Косыгина госпиталю было 
присвоено имя Героя Социали-
стического Труда, действитель-
ного члена Академии наук, гене-
рал-полковника медицинской 
службы А. А. Вишневского. 

Судьба этого человека удиви-
тельна сама по себе, и о нем надо 
сказать особо. Выдающийся со-
ветский хирург и ученый Алек-
сандр Александрович Вишнев-
ский — сын другого видного отече-
ственного ученого-хирурга Алек-
сандра Васильевича Вишневско-

го. Профессия даже свела их одна-
жды вместе: в 1947 г. Вишневско-
го-старшего назначили директо-
ром созданного Института хи-
рургии Академии медицинских 
наук, а сын стал его заместителем 
по научной работе. Но прежде он, 
будучи уже профессором, про-
шел всю Великую Отечествен-
ную, начав фронтовые будни 
даже раньше, с финской кампа-
нии, где работал армейским хи-
рургом. А в большую войну — 
главный хирург Брянского, Вол-
ховского, Карельского, 1-го Даль-
невосточного фронтов. Что назы-
вается, «от звонка до звонка». 

Вместе они поработали толь-
ко год, а потом отца не стало, и 
сын возглавил институт, остава-
ясь и главным хирургом мини-
стерства обороны. Опубликовал 
более 300 научных работ, а ма-
сляно-бальзамическая «мазь 
Вишневского» с характерным за-
пахом по сей день едва ли не луч-
шее средство при лечении гной-
ных и огнестрельных ран.

Он был частым гостем в Кра-
сногорске, следил за его станов-
лением, консультировал боль-
ных, сам выполнял сложные опе-
рации. Его бронзово-орлиный 
профиль и сегодня встречает 
каждого входящего в фойе опера-
ционного корпуса.

Сегодня, конечно, по старым 
снимкам уже трудно узнать тот 
госпитальный комплекс, кото-
рый был открыт полвека назад. 
Он очень изменился даже внеш-
не, выросли новые лечебные кор-
пуса, галереи, переходы. Сегодня 
это многопрофильное лечебно-
профилактическое учреждение, 
где на основе высоких техноло-
гий оказывают специализиро-
ванную помощь и реабилитацию 
военнослужащим, а также чле-
нам их семей. Причем в госпи-
тальных палатах могут соседст-
вовать и убеленный сединами ве-
теран, и действующий генерал, 
и рядовой солдат.

Хотя больше все-таки офице-
ров — строевых и в запасе. Причи-
на простая: молодые люди сроч-
ной службы реже страдают сер-
дечно-сосудистыми, урологиче-
скими, глазными заболевания-
ми. А вот в отделениях травмато-
логии и ортопедии, а также вос-
становительной пластической 
хирургии картина скорее обрат-
ная. Туда поступают воины с ра-
нениями в «горячих» точках или 
травмами в ходе учебных заня-
тий на технике. Уровень помощи 
такой, что врачам удается воз-
вратить молодым лицам, обез-
ображенным шрамами или ожо-
гами, изначальный вид. Не слу-
чайно в их руки стремятся по-
пасть и салонные модницы, по-
скольку разрешен прием на плат-
ной основе. 

Госпиталь по ведущим пара-
метрам соответствует требова-
ниям мировых стандартов, стал 
одним из флагманов не только 
военной медицины, но и россий-
ского здравоохранения. Ему 
дают высокую оценку именитые 
коллеги, его пациентами были 
предыдущие министры обороны, 
начальники Генерального штаба. 
Профессионализм сотрудников, 
а также уровень оснащенности 
медицинской аппаратурой обес-
печивают высокую конкуренто-
способность госпиталя на рынке 
медицинских услуг.

Начальник госпиталя генерал-майор медицинской службы Александр Есипов (справа) и руководитель 
Кардиохирургического центра профессор Александр Лищук в уникальной гибридной операционной.

Поздравил и наградил работников 
госпиталя замминистра 
обороны РФ Тимур Иванов (слева).

Акцент

  Госпиталь принимает 
всех пациентов, независимо 
от их социального статуса 
и положения
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Информационное сообщение
Об исключении ПАО КБ «РусЮгбанк»  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов  

в связи с его реорганизацией 
Государственная корпорация «Агентство по страхова-

нию вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи 
с прекращением деятельности Публичного акционерного 
общества коммерческий банк «Русский Южный банк»  
(регистрационный номер по Книге государственной реги-
страции кредитных организаций 2093, номер по реестру 
банков – участников системы обязательного страхования 
вкладов 213) в результате его реорганизации Правлением 
Агентства 18 июня 2018 г. (протокол № 66) принято реше-
ние об исключении с 10 июня 2018 г. указанного банка из 
реестра банков – участников системы обязательного стра-
хования вкладов на основании сообщения Банка России  
от 15 июня 2018 г. № 14-1-7/6223. 

Правопреемником по обязательствам исключенного из 
системы обязательного страхования вкладов банка в соответ-
ствии с законодательством Российской Федерации является 
Акционерное общество Банк «Национальный стандарт».

Сведения о наличии земельных участков, государственного и 
(или) муниципального имущества, расположенных в границах осо-
бой экономической зоны «Моглино», созданной на территории му-
ниципального образования «Псковский район» Псковской области 
и не сданных в аренду по состоянию на 1 июня 2018 года:

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:99, общей площадью  
28 262 кв.м;

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:131, общей площадью 
29 927 кв.м;

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:101, общей площадью 
1 190 691 кв.м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков из состава земельного участка с КН 60:18:0182002:101 ин-
дивидуально под каждого входящего в особую экономическую зону 
резидента.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 
можно получить на сайте: www.moglino.com, www.russez.ru или в  
АО «ОЭЗ ППТ «Моглино» по телефону: 8 (8112) 68-20-80.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации», на основании Устава муни-
ципального района «Олекминский район», Республика Саха (Яку-
тия), руководствуясь Решением VI сессии районного Совета депу-
татов муниципального района «Олекминский район», Республика 
Саха (Якутия), от 22.09.2009 г. № 2 «О порядке организации и про-
ведения публичных слушаний»:

ООО «Таас-Юрях Нефтегазодобыча» и ООО «РН-Красноярск 
НИПИнефть»  извещают о проведении общественных обсуждений 
проектной документации по объекту: «Строительство поисковой 
скважины №1-П на Среднеленском лицензионном участке».

Цели намечаемой деятельности: строительство объекта, эколо-
гически безопасное обращение с отходами бурения, образующи-
мися при производстве буровых работ на Среднеленском лицензи-
онном участке.

Месторасположение намечаемой деятельности: Муниципаль-
ное образование «Олекминский район», Республика Саха (Яку-
тия), Среднеленский лицензионный участок.

Наименование и адрес заявителя или его представителя:   ООО 
«Таас-Юрях Нефтегазодобыча» (ИНН 1433015633, ОГРН 
1021400967532), Российская Федерация, 678144, Республика Саха 
(Якутия), Ленский район,  г. Ленск, ул. Первомайская, д. 32а. Теле-
фон (41137) 4-62-88, факс (41137) 4-62-96. 

Е-mail: lensk@tyngd.ru, office@tyngd.ru.
ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», Российская Федерация, 

660022, Красноярский край, г. Красноярск, ул. Партизана Желез-
няка, дом 24В. Телефон (391) 200-88-30, факс: (391) 200-88-31.

E-mail: sekr@knipi.rosneft.ru 
Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: 

25.06.2018—25.08.2018.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: Администрация муниципального образования «Олекминский 
район» совместно с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний: устная или письменная.
Ознакомиться с материалами проектной документации и про-

ведения оценки воздействия на окружающую среду можно в зда-
нии Центральной районной библиотеки им. Л.Л. Габышева муни-
ципального казенного учреждения «Межпоселенческая библиоте-
ка»  по адресу: Республика Саха (Якутия), Олекминский район, г. 
Олекминск, ул. Спасская, дом 59 (с 10.00 до 19.00, выходные дни – 
суббота, воскресенье), телефон/факс: (41138) 4-11-78, 4-24-38.

Общественные обсуждения состоятся 25 июля 2018 года в 15 ча-
сов 00 минут в актовом зале администрации муниципального райо-
на «Олекминский район», Республика Саха (Якутия), по адресу: 
г. Олекминск, ул. Молодежная, дом 10, 3-й этаж.

Интересующую информацию можно получить по телефонам:
— (3952) 64-86-20, вн. 3676, Бирюков Роман Викторович,  

e-mail: biryukovrv@tyngd.rosneft.ru;
— (391) 200-88-30, вн. 2639, Никитин Олег Александрович,  

e-mail: NikitinOA@knipi.rosneft.ru;
— (41138) 4-20-99, Торопов Константин Игоревич,  

e-mail: amror.prav@gmail.com.
Срок предоставления рекомендаций, замечаний и предложе-

ний: 60 дней с даты опубликования настоящего извещения по адре-
сам: 

— Администрация муниципального района «Олекминский 
район», Республика Саха (Якутия), 678144, г. Олекминск, ул. Мо-
лодежная, дом 10, 2-й этаж, кабинет №209. 

Телефон (41138) 4-32-98, (с 8.30 до 17.15, выходные дни – суб-
бота, воскресенье), электронная почта: amror.prav@gmail.com. 

— ООО «Таас-Юрях Нефтегазодобыча», Республика Саха (Яку-
тия), Ленский район, г. Ленск, ул. Первомайская, д. 32а. Телефон 
(41137) 4-62-88, факс (41137) 4-62-96, электронная почта:  
lensk@tyngd.ru, office@tyngd.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор проекта «Са-

халин-1», уведомляет о сроках и местах проведения общественных обсуж-
дений с целью информирования общественности о намечаемой деятель-
ности и сбора комментариев для последующей подготовки технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую среду и разра-
ботку раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды».

Название намечаемой деятельности: «Проект «Сахалин-1». Буро-
вая площадка Чайво. Берегоукрепительные мероприятия береговой 
зоны».

Месторасположение: РФ, Сахалинская область, Ногликский район, 
северо-восточное побережье о. Сахалин – Охотское море, коса залива 
«Чайво», Буровая площадка (БП) Чайво.

Цель намечаемой деятельности: защита пляжа в районе БП Чайво 
путем возведения наносоудерживающих бун.

Общая информация о намечаемой деятельности: Компания ЭНЛ 
планирует строительство бун на южном участке существующего берегоук-
репления буровой площадки Чайво. Назначение бун – накопление и удер-
жание песчаного материала с прибрежной полосы, подвергающейся ин-
тенсивному размыву под воздействием регулярных штормов, ледовых по-
лей и течений.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: июнь—сентябрь 2018 года.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельности: 
компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Саха-
линск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение обществен-
ных обсуждений: Администрация муниципального образования «Го-
родской округ Ногликский».

Предполагаемая форма и порядок проведения общественных 
обсуждений, представления замечаний и предложений, срок и мес-
то доступности технического задания по оценке воздействия на ок-
ружающую среду:

Общественные обсуждения будут проведены в два этапа. В рамках пер-
вого этапа общественных обсуждений, в период с 21 июня 2018 г. по 20 
июля 2018 г., проект технического задания на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду и разработку раздела «Перечень мероприятий 
по охране окружающей среды», а также общее описание намечаемой де-
ятельности будут доступны для ознакомления общественности в следую-
щих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры «Ногликская районная 
центральная библиотека»

694450, Сахалинская 
область, пгт Ноглики,  
ул. Пограничная, 5А

Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры «Ногликская районная 
центральная библиотека», библиотека-
филиал №6 с. Вал

694450, Сахалинская 
область, Ногликский 
район, с. Вал,  
ул. Молодежная, 9

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельности будут 
проведены общественные обсуждения в форме опроса, для чего в указан-
ных библиотеках будут размещены опросные листы для комментариев/
отзывов. Заинтересованные представители общественности могут довести 
до сведения компании ЭНЛ свои замечания и предложения любым из сле-
дующих способов:

материалы; 

Нефтегаз Лимитед», 
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел ох-

раны окружающей среды.
Контактные лица:
— Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60, факс: 8 (4242) 67-71-45;
— Комароми А.А., тел.: 8 (4242) 67-73-07. 
В рамках второго этапа общественных обсуждений планируется озна-

комить общественность с предварительными материалами оценки воз-
действия на окружающую среду при реализации проекта, с утвержденным 
техническим заданием на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду и изучить общественное мнение. О сроках и местах проведения 
второго этапа будет сообщено дополнительно.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АКТУАЛЬНО Зависимость от видеоигр включили в международный перечень болезней

Долайкались до глюков
Ксения Колесникова

В
ОЗ опубликовала обнов-
ленную Международную 
классификацию болезней 

(МКБ-11), в которую вошли бо-
лее 55 тысяч заболеваний, травм 
и расстройств. И впервые в этом 
перечне появилась зависимость 
от компьютерных и видеоигр. О 
том, почему люди все чаще ухо-
дят в «цифру», «РГ» рассказал за-
меститель директора МНПЦ на-
ркологии департамента здраво-
охранения Москвы, доктор меди-
цинских наук Олег Бузик. 

Олег Жанович, кто может «зара-
ботать» игроманию? 
ОЛЕГ БУЗИК: В зоне риска — дети, 
подростки, эмоционально неста-
бильные молодые люди, которые 
плохо переносят скуку и плохое 
настроение. От повседневных 
хлопот и проблем они могут уйти 
в виртуальный мир, где достаточ-
но нажать пару кнопок — и стать 
супергероем, реализовать скры-
т ы е  ж е л а н и я .  П р о в о д я  з а 
компьютером все свободное вре-
мя, достигая там «успехов» и по-
беждая выдуманных врагов, под-
росток постепенно теряет инте-
рес к реальности. Как итог — у 
него начинает страдать эмоцио-
нальная сфера, снижается успе-
ваемость, появляются трудности 
в реальном общении. 

Самыми опасными считаются 
ролевые интернет-игры, где в 
круглосуточном «онлайне» нахо-
дятся сразу множество пользова-
телей. Они создают собственные 

социальные группы, кланы и 
даже виртуальные семьи. Неко-
торые настолько вживаются в 
роль, что уже не видят разницы 
между людьми и персонажами.

А как же зависимость от лайков, 
соцсетей, селфимания? Могут ли 
они попасть в Международную 
классификацию болезней? Есть 
статистика, что селфи делают 
более 80 процентов школьни-
ков…
ОЛЕГ БУЗИК: Любая классификация, 
в том числе Международная клас-
сификация болезней, — она, в пер-
вую очередь, статистическая, а не 

клиническая. То есть в ней описа-
ны и систематизированы недуги, 
которые известны, изучены и за-
трагивают значительное количе-
ство людей. Например, сегодня 
только в России около 20 миллио-
нов человек находятся в зоне ри-
ска игровой зависимости. 

Насчет селфимании таких до-
стоверных данных нет. Собствен-
ные фотопортреты делают мил-
лионы людей. Но далеко не всегда 
это можно считать признаком 
болезни. Поэтому считаю, что за-
висимость от селфи и «лайков», 
как отдельный вид нарушения, в 
МКБ не появится. 

Где черта между нормой и зави-
симостью? Три селфи в день, два 
часа в соцсетях — уже перебор?
ОЛЕГ БУЗИК: Главный показатель — 
не конкретное число фотогра-
фий или потраченных в интерне-
те минут, а то, какую значимость 
они приобретают для человека. 
Может ли он критически посмо-
треть на то, что делает? Если вир-
туальная жизнь становится важ-
нее учебы или работы, важнее 
семьи... Если ради удачного сел-
фи человек готов рисковать 

жизнью — вот что должно насто-
раживать. 

Но если кто-то в отпуске дела-
ет много снимков и делится ими с 
друзьями — это не патология. К 
тому же желание показать себя в 
лучшем свете было у человека 
всегда. Поэтому есть универсаль-
ный признак зависимого поведе-
ния, на который мы ориентиру-
емся. Он звучит так: «несмотря 
на». Подросток играет целыми 
днями в приставку, несмотря на 
двойки в школе? Проводит все 
выходные на диване с гаджетом, 
несмотря на хорошую погоду? 
Часами сидит в соцсетях, несмо-
тря на то, что родителям нужна 
помощь по дому? Это признаки 
серьезных проблем в семье.

Когда подросток начинает ку-
рить или пить, говорят: попал в 
плохую компанию. А кого счи-
тать главным «виновником» 
компьютерной зависимости?
ОЛЕГ БУЗИК: С одной стороны, фак-
торов много: играет роль и гене-
тическая предрасположенность, 
и психологический климат дома, 
социальная, информационная 
среда… С другой стороны, оста-
нется ли ребенок в реальном 
мире, зависит не от школы или 
окружения, а в первую очередь от 
семьи. До трех лет малыш должен 
получить максимальное количе-
ство любви и внимания, живого и 
теплого общения. Именно в это 
время у него формируется основ-
ной «каркас» личности. Нельзя 
давать ему в руки гаджет, чтобы 
отстал и сидел тихо. Нельзя бес-

конечно крутить мультфильмы 
по Ютубу. Такие ошибки родите-
лей могут привести к огромным 
проблемам в будущем. 

Вторая «ключевая точка» — 
переходный возраст, который на-
чинается примерно в 13 лет: по-
иск себя, поиск новых интересов, 
своего места в обществе. В это 
время подростки активно тести-
руют реальность на прочность, в 
том числе и виртуальную. На них 
лавиной катится огромный по-
ток информации. И родитель дол-
жен помочь ребенку его отфиль-
тровать. Справляются, правда, 
далеко не все. 

Статистика пугающая и гово-
рит сама за себя. По данным 
сплошных не выборочных иссле-
дований, проведенных в некото-
рых московских школах, критери-
ям интернет-зависимого поведе-
ния соответствовало 69 процен-
тов обследованных подростков. 

Что делать, если ребенок в «циф-
ру» ушел с головой?
ОЛЕГ БУЗИК: Во всех наркологиче-
ских диспансерах открыты каби-
неты для детей и подростков, где 
семья абсолютно бесплатно мо-
жет получить консультацию. Там 
работают психиатры и психоло-
ги, которые помогут разобраться 
в причинах проблемы. При этом 
никто не будет без необходимо-
сти назначать лечение в стацио-
наре или ставить ребенка на учет. 
Есть программы наблюдения, 
программы психологической ре-
абилитации… Самое главное — не 
бояться обратиться за помощью.

Мнение Как России не отстать в цифровой гонке

Элементарный прорыв
Юрий Медведев 

Ц
ифровая экономика 
объявлена одним из 
главных приоритетов 
России. Реализация 
масштабных планов 

может столкнуться с серьезными 
трудностями. Надо ли нам повто-
рять опыт зарубежных стран? Об 
этом корреспондент «РГ» беседу-
ет с научным руководителем На-
учно-исследовательского инсти-
тута системных исследований 
РАН, академиком Владимиром 
Бетелиным. 

Объявлено, что цифра — наше 
все. Она не только кардинально 
изменит лицо многих промыш-
ленных отраслей, но и преобра-
зит работу практически всех 
сфер жизни. Судя по некоторым 
отчетам, Россия уже сейчас жи-
вет в цифровой эре: первое место 
в Европе по числу пользователей 
интернета и шестое в мире, смар-
тфоны имеют 60 процентов насе-
ления, десятки миллионов поль-
зуются различными порталами 
государственных и муниципаль-
ных услуг. И это только начало, 
ведь планы, прямо скажем, очень 
масштабны. 
ВЛАДИМИР БЕТЕЛИН: Действительно, 
цифровые услуги стали доступны 
для большей части населения. И 
это очень позитивно. Но надо 
иметь в виду, что есть и другие по-
казатели. Скажем, на 10 тысяч ра-
ботающих у нас в 23 раза меньше 
промышленных роботов, чем в 
среднем по миру, а доля станков с 
числовым программным управ-
лением около 10 процентов, в то 
время в США и Германии более 70 
процентов, в Китае около 30. 

Но даже если наша страна по-
степенно будет сокращать отста-
вание в различных «цифровых» 
сферах, остается самый главный 
и самый «больной» вопрос: на 
какой элементной базе это будет 
создаваться. А тут ситуация кри-
тическая. Ведь зависимость на-
шего ИТ-оборудования от импор-
та сегодня составляет от 80 до 
100 процентов, а программного 
обеспечения — около 75 процен-
тов. Лидеры именно в этих сфе-
рах являются и лидерами цифро-
вой экономики. Иного не дано. 

И тут фавориты, конечно, амери-
канцы? 
ВЛАДИМИР БЕТЕЛИН: Да, они контр-
олируют около 50 процентов ми-
рового рынка полупроводников, 
за ними следуют Корея — 17 про-
центов, Япония — 11, Европа — 9, 
Тайвань — 6, Китай — 4. Причем по-
лупроводники занимают в эк-
спорте США третье место, уступая 
только самолетам и автомобилям. 
Важно особо подчеркнуть, что эту 
электронику выпускают гигант-
ские корпорации с годовыми обо-
ротами десятки миллиардов дол-
ларов и числом работающих до 
100 тыс. человек. А само произ-
водство — это полностью автома-
тизированные фабрики площа-
дью в десятки, а то и сотни тысяч 
квадратных метров, выпускаю-
щие десятки и сотни миллионов 

полупроводников в год. Причем 
полупроводниковая отрасль — это 
не просто одна из многих сфер 
экономики США, на самом деле 
именно она породила особую мо-
дель мировой экономики. Речь 
идет о наукоемких короткоживу-
щих товарах массового спроса, 
основанных на стратегии «двой-
ного сокращения». Суть в следую-
щем. Сокращается не только срок 
разработки самого изделия, но и 
срок его жизни. В итоге потребите-
ля фактически принуждают прио-
бретать все новые товары, посто-
янно гоняться за новинками. 

Эта, родившаяся в сфере вы-
пуска полупроводников модель 
«заразила» сначала производи-
телей радиоэлектроники, затем 
бытовой техники, автомобиле-
строение, где применяется боль-
шое количество электронных 
приборов. Вспомните, ведь еще 
недавно тот же «Мерседес» счи-
тался практически вечной маши-
ной, а сегодня это фактически ко-
роткоживущий товар. 

В настоящее время катализа-
тором проникновения этой идео-
логии принуждения к погоне за 
новинками в новые области явля-
ется быстро набирающий силу 
«интернет вещей». Прогнозиру-
ется, что уже к 2020 году к нему 
будет подключено 50 миллиар-
дов устройств, в числе которых 
автомобили, бытовые приборы, 
промышленное оборудование и 
т.д. Для чего потребуется произ-
вести миллиарды полупроводни-
ков и электронных устройств на 
триллионы долларов. 

Словом, цифровой маховик 
стремительно раскручивается. 
Как нам за ним угнаться? 

ВЛАДИМИР БЕТЕЛИН: Прежде всего 
надо честно осознать наше ны-
нешнее место в этой гонке. И за-
тем решить, какую выбрать стра-
тегию развития. Об очень серьез-
ном отставании в сфере выпуска 
микроэлектроники я уже сказал. 
Но это общая картина, важны де-
тали, ведь именно в них кроется 

дьявол. Так вот, из 100 ведущих 
российских ИТ-компаний более 
половины сегодня занимаются 
различными услугами, дистри-
бьюцией, но сами практически 
ничего не производят. А производ-
ством полупроводников и элек-
троники занимаются всего около 
10 компаний. Их оборот пример-
но 27 миллиардов рублей (450 
миллионов долларов), число со-
трудников менее 4 тысяч человек. 
Программное обеспечение разра-
батывают около 20 компаний с 
суммарным оборотом 3 миллиар-
да долларов общей численностью 
26 тысяч сотрудников. 

Каков результат их деятель-
ности? Выручка этих 100 компа-
ний составила в 2016 году около 

20 миллиардов долларов при об-
щей численности около 130 тыс. 
человек. Причем неизвестно, 
сколько денег потрачено на прио-
бретение зарубежной техники и 
программного обеспечения, то 
есть ушло за рубеж. Для сравне-
ния, оборот таких монстров, как 
Интел и Майкрософт, составлял 

за год соответственно 55 и 86 
миллиардов долларов, а числен-
ность персонала каждого — более 
100 тыс. человек. На фоне таких 
гигантов становится очевидна 
наша неконкурентоспособность. 
Надо признать, что в России нет 
предприятий по выпуску полу-
проводников, которые соответст-
вовали бы самой сути термина 
«цифровая экономика». 

Почему так произошло? 
ВЛАДИМИР БЕТЕЛИН: Причин много, 
но есть одна, на мой взгляд, глав-
ная. У нас ИТ-отрасль сформиро-
вана в экономических и право-
вых условиях, которые благопри-
ятны для малых и средних пред-
приятий. Более того, они ориен-

тированы прежде всего на зара-
батывание денег, а не на создание 
и развитие новых технологий. 

В последнее время у нас утвер-
ждена Стратегия научно-техно-
логического развития РФ, нача-
ла действовать Национальная 
технологическая инициатива 
(НТИ). Их авторы декларирова-
ли, что одной из главных целей 
является уход от импортозави-
симости, и прежде всего в сфере 
электроники. 
ВЛАДИМИР БЕТЕЛИН: Еще раз повто-
рю: сегодня выпуск российских 
полупроводников и радиоэлек-
тронных изделий — это лишь ми-
зерная доля на фоне импорта. 
Нам нужно многократно увели-
чивать собственное производст-
во, но такой четко поставленной 
цели в Стратегии нет. Там вновь 
говорится о создании условий для 
разработки новых технологий. 
Что касается НТИ, то ее идеологи 
вообще заявили, что России нет 
смысла соперничать с уже разви-
тыми устоявшимися рынками, 
так как у нас нет шансов на них 
пробиться. А потому нужно бро-
сить силы на еще не оформивши-
еся рынки, на рынки будущего. 
Но авторы не смогли привести ве-
сомые аргументы своей позиции. 

А самое главное, не смогли от-
ветить на принципиальный во-
прос: на какой электронике они 
собираются прорываться на бу-
дущие рынки? Получается, что 
опять на импортной. Реально ли 
это в условиях санкций? Но даже 
если реально, то нам доступны 
лишь технологии и техника, кото-
рые устарели на 2 и более поколе-
ний. То есть в них уже заложено 
отставание. Кроме того, такая за-

висимость несет очевидную угро-
зу национальной безопасности 
страны, может вызвать рост ки-
бератак. 

Какой вы предлагаете выход из 
этой ситуации? 
ВЛАДИМИР БЕТЕЛИН: Нам необходимо 
создать как минимум одну мощ-
ную компанию, сравнимую по 
масштабам с ведущими в мире 
производителями полупровод-
ников. С учетом нашей экономи-
ческой и правовой реальности 
такое предприятие может поя-
виться и жить только по законам 
прямого действия, аналогично-
го, например, закону о Сколково. 
Кроме того, вступая на этот путь, 
мы не должны копировать зару-
бежный опыт. Нам надо отка-
заться от стратегии «двойного 
сокращения», перейти от корот-
коживущей наукоемкой продук-
ции к долгоживущей. Принципи-
ально важно, что Россия владеет 
подобными технологиями, в от-
личие от зарубежных «двойного 
сокращения». Такая модель реа-
лизовывалась в советской обо-
ронке и гражданских отраслях 
при изготовлении самолетов, ав-
томобилей, бытовой техники и 
т.д. Главным требованием были 
высокая надежность и длитель-
ный срок службы. Эти параме-
тры закладывались на этапе про-
ектирования, а затем в техноло-
гиях изготовления. Реализуя 
свой подход, мы можем стать ли-
дерами на рынках долгоживу-
щей продукции, что наверняка 
найдет своих потребителей. 

Цифра  не только кардинально 
изменит лицо многих промышлен-
ных отраслей, но и преобразит  
практически все сферы жизни.

По опросам в ряде московских 
школ, интернет-зависимость имеют 
около 69 процентов подростков. 
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ИТ-оборудования от импорта 
сегодня составляет 
от 80 до 100 процентов, 
а программного обеспечения 
— около 75 процентов

РАКУРС 

Коллайдер замахнется 
на новую физику

Охота 
на Нобелей

Аркадий Симонов 

ЗНАМЕНИТЫЙ Большой адронный коллайдер (БАК) 
стоимостью почти 9 миллиардов евро будет в бли-
жайшее время остановлен. Он уже поймал «частицу 
Бога», за что группа ученых удостоена Нобелевской 
премии. Бозон Хиггса стал последней элементарной 
частицей, предсказанной Стандартной моделью, ко-
торая считается одним из самых выдающихся дости-
жений науки XX века. 

Итак, теория полностью подтверждена экспери-
ментом. Можно сказать, что суперколлайдер делал 
свое дело. А вот уйти ему никто не позволит.  Теперь 
ученые намерены полностью нацелить ускоритель на 
поиск «новой физики», а точнее отклонений от Стан-
дартной модели. О 
чем, кстати, давно 
мечтают многие 
физики. Дело в том, 
что есть ряд явле-
ний, которые не 
вписываются в эту 
теорию. Каждое из 
таких наблюдений 
по отдельности мо-
жет быть всего 
лишь случайным 
«выбросом», но 
взятые все вместе позволяют надеяться на «новую 
физику», например объяснить давно не дающую по-
коя физикам загадку Вселенной: почему в ней мате-
рия преобладает над антиматерией. Также ученые 
надеются изучить и недавно открытые экзотические 
частицы, состоящие из четырёх или пяти кварков, из-
вестные как тетра- и пентакварки. Кроме того, физи-
ки попытаются  «поймать» заряженные гипотетиче-
ские частицы, из которых может состоять « тёмная 
материя», и наконец разобраться с этим еще одним 
феноменом  Вселенной.  Как известно, на ее долю при-
ходится около 25 процентов массы Вселенной, на 
долю «темной энергии» — около 70 процентов, а мас-
са видимой части — звезд, планет и т.д. — составляет 
всего около пяти процентов. Если удастся получить 
новые надежные подтвержденные экспериментами 
факты, выпадающие из Стандартной модели, есть 
шанс открыть «новую физику» и почти наверняка 
рассчитывать на Нобелевские премии  

Этим и займется Большой адронный коллайдер, 
который в ближайшее время будет остановлен на 
двухлетнюю модернизацию. В итоге в 10 раз должно 
увеличиться число столкновений протонов, которые 
рождают множество самых разных частиц.  По сло-
вам генерального директора ЦЕРН Фабиолы Джанот-
ти, после модернизации ускоритель сможет за год со-
брать столько же данных, сколько собрал за весь пе-
риод работы с 2008 года. 

А усовершенствования предстоят серьезные. Око-
ло 1,2 из 27 километров кольца ускорителя будут 
полностью переоборудованы, значительно расшире-
ны тоннели коллайдера.  Здесь будет установлена но-
вая аппаратура, которая позволит ученым фиксиро-
вать пучки частиц на месте и повышать их концен-
трацию. Среди прочего на БАК будут размещены ин-
жекторы частиц, созданные в России, а также новые 
сверхпроводящие магниты. Модернизация профи-
нансирована всеми участниками проекта, наша стра-
на выделила 330 миллионов рублей. 

Обновленный 
коллайдер будет 
искать ответы 
на многие загадки 
Вселенной

Создание знаменитого Большого адронного коллайдера обо-
шлось почти в 9 миллиардов евро.
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В соответствии с постановлением № 825-п от 9 июня 2018 г. ад-
министрация Мысковского городского округа и ООО «Разрез Кий-
засский» объявляют о начале проведения общественных обсужде-
ний (в форме опроса) по вопросам намечаемой деятельности ООО 
«Разрез Кийзасский» и по объектам государственной экологичес-
кой экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Корректировка решений 
по отсыпке внешнего отвала вскрышных пород «Межучастковый» 
ООО «Разрез Кийзасский»

Цель намечаемой деятельности: Оптимизация схемы отвалооб-
разования ООО «Разрез Кийзасский».

Месторасположение намечаемой деятельности: на территории 
Мысковского городского округа.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Разрез Кийзасский», 
Кемеровская область, г. Мыски, ул. Советская, 50.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: II—III кварталы 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Мысковского городского округа, ООО «Раз-
рез Кийзасский».

Предполагаемая форма общественного обсуждения – опрос.
Форма представления замечаний и предложений – письмен-

ная.
Материалы объекта государственной экологической эксперти-

зы, в том числе техническое задание по оценке воздействия на ок-
ружающую среду, предварительные материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду, журнал регистрации предложений и 
замечаний, опросные листы будут размещены с 22.06.2018 в АБК 
ООО «Разрез Кийзасский» по адресу: Кемеровская область, г. Мыс-
ки, ул. Советская, 50. Время работы: 8.30—16.00, обед 12.00—13.00. 
Контактный телефон: 8 (3833) 99-31-10.

Предложения и замечания принимаются до 22.07.2018 г. (вклю-
чительно).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ГЕРОЙ ДНЯ Форвард сборной
Англии Гарри Кейн сделал
дубль в первом же своем
матче на чемпионате мира

О’Кейн!

Илья Соболев, Волгоград

В ЭТО трудно поверить, но один из главных бомбарди-
ров европейского футбола англичанин Гарри Кейн до 
сих пор никогда не играл в финальных турнирах чемпи-
онатов мира. А тут в первом же своем матче на таком 
уровне сделал дубль, благодаря чему британцы в старто-
вом туре группы «G» на «Волгоград Арене» одолели 
 Тунис — 2:1. 

Дебют 24-летнего форварда на крупных турнирах со-
стоялся два года назад на Евро-2016, и этот опыт Кейн, 
как, впрочем, и вся сборная Англии, наверняка хотел бы 
забыть. Английская команда тогда, напомним, уступила 
на стадии 1/8 финала исландцам — 1:2, а Кейн, на которо-
го возлагались особые надежды, не забил одного мяча. 

Кстати, мало кто знает, но карьера Кейна могла сло-
житься совершенно иначе. Путь Гарри в футболе начался 
с отчисления из академии лондонского «Арсенала», ко-
торому 11-летний паренек почему-то показался несколь-
ко физически недоразвитым. При нынешних 188 санти-
метрах роста этот факт из биографии Кейна кажется за-
бавным. А еще капитан англичан не собирается ограни-
чивать себя в спорте своим теперешним ремеслом и ког-
да-нибудь всерьез мечтает попробовать силы в амери-
канском футболе. Впрочем, если Кейн продолжит ис-
правно забивать, его переход в другой вид спорта состо-
ится не скоро.

Гарри, это ваш первый матч на чемпионатах мира. 
Что это значит для вас?
ГАРРИ КЕЙН: Да, для меня очень важно быть здесь, особенно 
после разочарований, которые постигли на Евро-2016. 
Здорово, что команда начала с победы, а я — с ду ля. Наде-
юсь, мы мы будем продолжать в том же темпе, в том же 
радостном ключе.

Расскажите, как провели день до игры?
ГАРРИ КЕЙН: Я проснулся в 8 утра и пошел на массаж. Сегод-
ня был очень длинный день, на протяжении которого 
нужно было не думать об игре, оставаться позитивным. 
Конечно, присутствовала определенная нервозность. 
Особенно когда мы вышли на поле.

Своим мобильным телефоном пользовались?
ГАРРИ КЕЙН: У нас нет строгих правил насчет пользования 
мобильниками. Час до разминки — крайний срок, до ко-
торого ты можешь сидеть в социальных сетях. Вообще, 
я не из тех, кто слишком зацикливается перед игрой, 
и это мне помогло.

Крутые матчи таких игроков, как португалец Криштиа-
ну Роналду, вас мотивируют?
ГАРРИ КЕЙН: Да, конечно. Быть лучшим игроком в мире — 
это цель. И тут нет никаких ограничений. Я очень много 
работал, во многом себе отказывал и сейчас наслажда-
юсь возможностью быть здесь. Хочу именно на большом 
турнире быть лучшим. Для этого нужно проявлять себя 
в нужный момент, в решающие мгновения. Сегодняшний 
матч прибавил мне уверенности, и я на деюсь продол-
жить в том же духе. Сейчас Роналду и Месси лучшие. 
Я хочу быть в этой компании.
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Нападающий Гарри Кейн стал палочкой-выручалочкой для 
своей сборной. Если бы не его второй гол, англичане потеря-
ли бы два очка.

Спасибо за футбол!

Разумеется, о Салахе 
говорили и болельщи-
ки, которые в день мат-

ча вышли на петербургские ули-
цы. Египтяне, в огромном количе-
стве наводнившие Невский 
и окрестности, поголовно были 
уверены, что с возвращением Са-
лаха в строй их сборная уложит 
теперь на лопатки всех конкурен-
тов, включая хозяев чемпионата 
мира. Наши фанаты смотрели на 
вещи более трезво. Отмечали, что 
лидер египтян три недели не иг-
рал в футбол и предсказать его 
истинные возможности сейчас 
очень трудно. А значит, с сопер-
ником можно и нужно бороться.

За разговорами все как-то упу-
стили из виду тучи. Если утром 
в Петербурге было по-летнему те-
пло и солнечно, то после обеда по-
шел настоящий ливень. Продол-

жался он часа два, и сборная Рос-
сии уезжала из гостиницы на 
матч под дождем. А многие бо-
лельщики на подходе к стадиону 
успели промокнуть. Впрочем, не-
сильно — благодаря новой стан-
ции метро «Новокрестовская», 
открытой перед чемпионатом 
мира, их путь до стадиона основа-
тельно сократился.

По ком плакало небо в этот 
день, оставалось только гадать. 
Но раздвижную крышу петер-
бургской арены все-таки решили 
не трогать, оставили открытой 
и правильно сделали. Дождь пре-
кратился так же внезапно, как на-
чался, и к тому моменту, когда 
команды вышли на разминку, 
небо вновь было голубым. А на-
строение пришедших на арену — 
праздничным. Египтяне свои ме-
ста заняли пораньше — очевидно, 
им не терпелось узнать, попал ли 
в стартовый состав их главный 
любимец. Увидев Салаха в числе 
11 человек «основы», они бук-
вально взорвались от восторга. 
А когда портрет Мохаммеда поя-
вился на табло арены при объяв-
лении составов, стадион зашумел 
еще больше.

Если возвращение в строй Са-
лаха изначально анонсирова-
лось, то выход с первых минут на-
падающего сборной России Арте-
ма Дзюбы стал, честно говоря, 
сюрпризом. И журналисты, и экс-
перты, с которыми удалось пооб-
щаться перед матчем, склонялись 
к тому, что Черчесов вновь дове-
рит роль завершителя атак Федо-
ру Смолову, даже несмотря на его 
не самую удачную игру в матче-
открытии. Дзюбу же ожидали 

ближе к середине второго тайма. 
Артем уже показал, как может 
входить в игру со скамейки запа-
сных, забив аравийцам букваль-
но через минуту. Но на этот раз 
смотреть футбол со стороны Дзю-
бе не пришлось. Как и лучшему 
игроку матча-открытия Денису 
Черышеву. Если в «Лужниках» он 
заменил Алана Дзагоева выну-
жденно, то теперь уже планово. 
Собственно, на этом перестанов-
ки в составе россиян и закончи-
лись — в остальном Черчесов до-
верился тем же игрокам, что и в 
первом поединке. И схема в четы-
ре защитника также осталась не-
изменной.

О настрое нашей сборной луч-
ше всяких слов говорил тот азарт, 
с которым игроки — а вместе 
с ними и заполненный до отказа 
стадион — пели гимн. И стартовый 

отрезок матча они провели так же 
дружно и слаженно. Россияне ак-
тивно применяли высокий прес-
синг и не давали мячу даже при-
близиться к Салаху, которого по-
просту не было видно. Очевидно, 
что наша команда в первые 15 ми-
нут предельно четко выполняла 
тренерскую установку. И играла 
хоть и без очевидных голевых 
шансов, но очень уверенно и со-
лидно.

Продолжить в том же духе не 
получилось. Многовато в опорной 
зоне ошибались Зобнин и Газин-
ский. Отсюда — потери, которые 
позволили египтянам потихоньку 
перехватить инициативу. Ближе 
к перерыву все чаще приходилось 
вступать в игру Акинфееву, стал 
бить по воротам до того намертво 
закрытый Салах. В общем, сдела-
лось тревожно. И свисток параг-
вайского рефери Энрике Касере-
са российские болельщики встре-
тили скорее с облегчением — 
0:0 после первой половины. Пере-
дышка по такой игре команде 
Черчесова была очень кстати.

Дальше произошло то, на что 
мы, конечно, втайне надеялись. 
Но все-таки сомневались, что та-
кое возможно. Пока зрители из 
вип-лож еще доедали свои бутер-
броды и только начинали возвра-
щаться на свои места, счет в мат-
че был открыт. Сделал это египтя-
нин Фатхи, но повела при этом 
сборная России. Парадокс объя-
сняется просто — после подачи Ро-
мана Зобнина, которая вроде и не 
выглядела слишком опасной, 
египтянин неудачно подставил 
ногу и срезал мяч в левый от гол-
кипера угол собственных ворот. 

Автогол «фараонов» явно демо-
рализовал. Они по инерции еще 
провели пару атак, но российская 
защита справилась с ними без 
особого труда.

Следующий гол пришел с пра-
вого фланга, где Марио Фернан-
дес был хорош на протяжении 
всего матча. Именно натурализо-
ванный бразилец практически от 
лицевой линии, выиграв борьбу 
у соперника, вынес мяч в штраф-
ную, куда уже ворвался Денис Че-
рышев — 2:0 на 59-й минуте. По-
лузащитник «Вильярреала» 
и воспитанник мадридского «Реа-
ла», таким образом, догнал в спи-
ске лучших бомбардиров чемпи-
оната мира своего бывшего одно-
клубника Криштиану Роналду — 
у обоих футболистов сейчас по 
три забитых мяча.

Не успели египтяне осознать 
масштаб бедствия, как Артем 
Дзюба показал, что может не 

только мотивировать коллег, но 
и делать результат. Свой второй 
на турнире гол форвард сделал 
сам. Встретив в чужой штрафной 
защитника и обокрав его, Дзюба 
вогнал мяч в сетку — 3:0. И тут же 
Артем сделал очень красивый 
жест, отдав воинское приветст-
вие тренерской скамейке и пер-
сонально находившемуся там 
Станиславу Черчесову. Дело 
в том, что рулевой сборной в пер-
вом матче аналогичным образом 
поприветствовал самого Дзюбу, 
когда тот забил гол, выйдя на за-
мену.

Стадион, понятно, после тако-
го погрузился в эйфорию. Загру-
стили только египетские болель-
щики, которые такого поворота 
точно не ожидали. Вскоре пришла 
еще одна хорошая новость — офи-
циальная аудитория матча соста-
вила 64 468 зрителей. Таким 
образом, рекорд посещаемости 

стадиона «Санкт-Петербург», 
установленный на предыдущей 
игре чемпионата мира Марокко — 
Иран, был побит почти на две ты-
сячи человек.

Но все-таки праздновать было 
рано, ведь времени оставалось 
прилично. Эктор Купер среагиро-

вал на провал своей команды дву-
мя заменами подряд, после чего 
египтяне побежали спасаться. На 
73-й минуте один мяч они смогли 
отыграть. Тут не на руку нам сыг-
рала система видеоповторов, ко-
торая применяется впервые 
в истории чемпионатов мира. Ре-
фери именно с ее помощью ре-
шил определить, где же именно 
сбили Салаха — за пределами 
штрафной или все-таки внутри. 
И после консультаций с видеоас-
систентом вместо штрафного на-
значил пенальти. С точки Мохам-
мед Салах открыл счет своим го-
лам на чемпионатах мира, не 
оставив Игорю Акинфееву ника-
ких шансов.

В этот момент очень важно 
было не дрогнуть. Прекрасно по-
нимал это и Черчесов, который 
мгновенно заменил Черышева на 
Кузяева, укрепив тем самым се-
редину поля. А вскоре отдыхать 
отправился и Дзюба, уступивший 
место свежему Смолову. Послед-
няя замена россиян напрямую 
касалась Салаха. Опекавший его 
весь матч Жирков ушел с чувст-
вом выполненного долга, а в игру 
вступил Федор Кудряшов.

Моменты забить в концовке 
были у тех и у других. Но в итоге 
счет на табло больше не изменил-
ся. И финальный свисток утонул 
под восторженный рев и дружное 
скандирование «Россия, Россия!» 
и «Молодцы!». Повод для востор-
га действительно более чем дос-
тойный и даже во всех смыслах 
исторический. Еще никогда 
в постсоветскую эпоху наши фут-
болисты не выходили из группы 
на чемпионатах мира. В послед-
ний раз этот барьер отечествен-
ная сборная преодолевала аж 
в 1986 году, то есть 32 года назад. 
Успело вырасти целое поколение 
болельщиков, никогда не видев-
ших нашу сборную в плей-офф 
главного футбольного турнира. 
Теперь же это случилось. Весь 
персонал, все запасные выскочи-
ли на поле. А на стадионе включи-
ли знаменитую на весь мир «Ка-
линку». Под нее пустились в пляс 
и те, кто был на поле, и те, кто 
имел счастье наблюдать за этим 
с трибуны.

Сборная России первой среди 
участников нынешнего чемпио-
ната мира обеспечила себе выход 
из группы. Набрав шесть очков 
в двух матчах при разнице мячей 
8:1, она имеет право на праздник. 
Теперь 25 июня в Самаре в заклю-
чительном матче группового эта-
па определится только итоговое 
место, которое займет команда 
Черчесова, — первое или второе.

Артем Дзюба ликует — еще один мяч прилетел в ворота египтян!У Дениса Черышева на этом ЧМ уже три забитых мяча!

Главный тренер сборной России Станислав Черчесов пока предугадывает все ходы соперников.

Наша команда провела матч в остро атакующем стиле.

Акцент

 На матче Россия — Египет
установлен рекорд посещае-
мости питерского стадиона. 
На трибунах собрались 
64 468 зрителей — 
ровно столько и вмещает 
арена на время ЧМ

СТАТИСТИКА

группа «А»

Россия — Египет — 3:1 (0:0). Второй тур. Санкт-Петербург. Стадион «Санкт-Пе-

тербург». 64 468 зрителей (вмещает 64 468). Судьи: Энрике Касерес Вильяфан-

те, Эдуардо Кардосо Эскобар, Хуан Соррилья (все — Парагвай).

Россия: Акинфеев (вратарь); Марио Фернандес, Кутепов, Игнашевич, Жирков 

(Кудряшов, 86), Зобнин, Самедов, Газинский, Головин, Черышев (Кузяев, 74), 

Дзюба (Смолов, 79).

Египет: Аш-Шенави (вратарь); Фатхи, Абдельшафи, Габр, Хегази, Хамед, Эль-Не-

ни (Амр Варда, 64), Саид, Трезеге (Рамадан, 68), Салах, Мухсин (Кахраба, 82) .

Голы: Фатхи (автогол), 47; Черышев (ассистент — Марио Фернандес), 59; Дзюба 

(Кутепов), 62 — Салах (с пенальти), 73,0

Предупреждения: Смолов, 84 — Трезеге, 57. 
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СЕНСАЦИЯ Колумбийцы
не оправдали ожиданий,
уступив сборной Японии

Рука подвела

Павел Зарудный

В САРАНСКЕ на стадионе «Мордовия-Арена» команда 
Колумбии, которую причисляли к теневым фаворитам 
ЧМ-2018, встречалась с «голубыми самураями» из Япо-
нии. Происходило это противостояние на глазах главы 
ФИФА Джанни Инфантино, который своими глазами ре-
шил посмотреть, как Мордовия готова к турниру.

Четыре года назад Колумбия стала открытием 
ЧМ-2014. Команда во главе с ее звездой Хамесом Родри-
гесом (ставшим лучшим бомбардиром турнира) впервые 
в истории пробилась в четвертьфинал, где в очень напря-
женной игре уступила Бразилии с минимальной разни-
цей. В этот раз сборная, возглавляемая легендарным ар-
гентинцем Хосе Пекерманом, не скрывала, что намерена 
выйти из группы с первого места.

Японцы же дебютировали на чемпионатах мира лишь 
в 1998 году, но с тех пор неизменно участвуют во всех 
турнирах. Нынешнее первенство для команды с Востока 
стало шестым подряд, но только в 2002 и 2010 годах они 
смогли преодолеть групповой этап и выйти в 1/8 финала. 
В Россию команду привез новый тренер — Акира Нисино, 
который крайне неохотно общается с прессой. Зато 
к турниру «самураи» подготовились куда лучше других, 
учитывая все возможные мелочи — даже привезли с со-
бой шеф-повара и почти тонну риса. 

Игру сборная Японии начала с настоящего навала на 
ворота колумбийцев. Напор принес свои плоды — уже на 
четвертой минуте колумбийцы остались в меньшинстве. 
Первую красную карточку турнира арбитр Дамир Ско-
мина показал Карлосу Санчесу, сыгравшему в гандбол 
в своей штрафной. Японцы получили право на пенальти, 
который уверенно реализовал Синдзи Кагава — 1:0. За 
происходящим на поле со стороны наблюдал Хамес Ро-
дригес — он накануне почувствовал себя плохо и не вы-
шел на поле в основном составе.

Несмотря на меньшинство, колумбийцы владели се-
рьезным территориальным преимуществом и постоянно 
создавали у ворот японцев давление. В итоге на 39-й ми-
нуте счет стал равным: Хуан Кинтеро нанес удар низом со 
штрафного, мяч на мгновение предательски выскользнул 
из рук голкипера Эйдзи Кавасимы и пересек линию ворот.

Второй тайм японцы вновь начали активно. Правда, 
опасные удары Юя Осако и Такаси Инуи блокировал гол-
кипер Давид Оспина. Дабы усилить атакующую линию, 
Хосе Пекерман решил выпустить на 60-й минуте Хамеса 
Родригеса, но он был не столь заметен и запомнился лишь 
тем, что заработал желтую карточку за грубую игру. А вот 
японцы продолжали создавать моменты и в итоге доби-
лись своего — на 74-й минуте после углового с подачи хо-
рошо известного болельщикам ЦСКА Кэйсукэ Хонды 
 активный Осако вывел команду вперед — 2:1! 

КУРЬЕЗ Поляки проиграли
Сенегалу, пропустив
нелепый мяч

Гол
на блюдечке

Данила Жиляев

ЧЕМПИОНАТ мира, по существу, только начался, 
но уже подарил любителям футбола столько сенсаций, 
сколько на иных мировых первенствах порой не случа-
лось за весь турнир. Теперь удивили всех игроки сбор-
ной Сенегала, в заключительном матче первого тура 
группового этапа победившие Польшу 2:1. Хоть поляки 
и не были столь явными фаворитами, как, например, 
немцы в игре с Мексикой, эксперты все же прочили им 
победу.

Вечером вторника трибуны московского стадиона 
«Спартак» пестрели привычными красно-белыми цве-
тами — они были заполнены польскими болельщиками. 
А среди них мелькали островки фанатов в зеленой фор-
ме — поклонников Сенегала. Сборная Польши, как того 
и ждала многотысячная армия ее поклонников, начала 
игру весьма активно, вот только результата это не при-
несло. Сбавив темп, подопечные Адама Навалки стали 
позволять соперникам резкие контратаки, и одна из них 
привела к курьезному голу: Идрисса Гейе пробил из-за 
пределов штрафной, и мяч от ноги Тиаго Чонека отлетел 
в угол, противоположный тому, куда уже двинулся вра-
тарь сборной Польши Войцех Щенсны. На табло за-
жглась фамилия Чонека с примечанием: «автогол».

Пропустив, поляки занервничали, но у чужих ворот 
у них по-прежнему ничего не получалось. В начале вто-
рого тайма реальный шанс сравнять счет имел Роберт 
Левандовски, но его шикарный удар со штрафного 
в не менее эффектном прыжке отразил сенегальский 
голкипер Хадим Н’Диайе. А вскоре Сенегал забил во вто-
рой раз, и этот гол получился поистине нелепым. Гжегож 
Крыховяк зачем-то сделал пас своему вратарю, нахо-
дясь в центральном круге — высокая передача, однако, 
оказалась слишком слабой, и Щенсны на нее не успевал. 
Зато успел Мбайе Ньянг, выскочивший из-за спины 
польского защитника: одним касанием он перебросил 
голкипера, догнал мяч и вторым касанием отправил его 
в пустую сетку.

Поляки все же смогли размочить счет: за пять минут 
до истечения основного времени встречи все тот же 
Крыховяк головой замкнул подачу со стандарта и отча-
сти исправил собственную оплошность. Но за оставшее-
ся время сборная Польши не сумела вырвать хотя бы ни-
чью и уступила, по сути подарив сопернику эту победу. 
Впрочем, было бы несправедливо умалять заслуги сбор-
ной Сенегала — любым подарком еще надо суметь вос-
пользоваться.

Удаление на первых минутах поломало колумбийцам 
все планы на игру со сборной Японии.

СВИСТОК Арбитр ФИФА о секретах судейства

Есть те, кто любит симульнуть
Николай Долгополов

В
иктор Филиппов — один из 
авторитетнейших наших 
судей. В свое время его ве-

ское слово было законом для лю-
бого футболиста. У арбитра 
ФИФА свое мнение о работе кол-
лег на ЧМ, о судейских новинках.

Как вам видеоповторы? Францу-
зы, как кажется, победили ав-
стралийцев и благодаря им.
ВИКТОР ФИЛИППОВ: Вы уверены, что 
пенальти действительно был? Го-
ворите, что не совсем. Понимае-
те? Когда начинают смотреть на 
этот эпизод с разных ракурсов, 
то и впечатление складывается 

разное. Я лично засомневался. 
Сам француз искал ногу сопер-
ника, чтобы сделать фол и упасть. 
Все это попахивало вовсе не иг-
ровым моментом, не футболь-
ным приемом, а спровоцирован-
ной ситуацией. И видеоповтор с 
трех камер тоже не убеждал: с 
двух камер вроде как 50 на 50, а 
третья — австралиец вообще его 
не касался. Так что подождем с 
оценками видеоповторов. Тут 
надо еще как следует оценить, 
посмаковать, обсудить ракурс 
показов слева и справа, из-за во-
рот, вразрез… Надо включать 
очень много камер для правиль-
ной трактовки эпизода. И еще су-
дьи знают: есть игроки, которые 

просто так не падают, стоят на 
ногах, держатся мужественно.  
А есть те, которые любят симуль-
нуть, спровоцировать. На мой 
взгляд, видеоповтор дает одноз-
начный ответ только по взятию 
ворот. А дальше надо еще отрабо-
тать технику показа со многих 
камер. И сколько надо времени 
судье, чтобы определить: было 
или не было? 15 секунд или 30 
минут?

Не создается ли впечатления, 
что африканские арбитры смо-
трятся менее уверенно, чем их 
европейские коллеги?
ВИКТОР ФИЛИППОВ: И латиноамери-
канские. Да, согласен. Другой 

уровень восприятия, иной мен-
талитет. Профессионалу это за-
метно.  В Европе, в Латинской 
Америке арбитры закалены в су-
ровых схватках. Сейчас закон-
чился только первый тур. А даль-
ше моим коллегам предстоят се-
рьезнейшие испытания.

На этом Кубке мира арбитры 
дают футболистам играть доста-
точно жестко, но уже назначили 
за первые 14 матчей 8 пенальти. 
Четыре года назад пробито 13 
пенальти за весь чемпионат. И  
пока ни одной красной карточки.
ВИКТОР ФИЛИППОВ: Тут видеоповто-
ры тоже влияют на арбитров. В 
голове сидит, что есть еще у них 

какая-то помощь со стороны, 
возникает защитная реакция: 
это не я, это подтвердил повтор. 
Не только спортсмен, но и ар-
битр должен проявлять мораль-
но-волевые качества. Некоторым 
это удается: я здесь руковожу. 
А красные карточки — еще не со-
зрели. Время не пришло.

Появится ли когда-нибудь такой 
безупречнейший судья, как ита-
льянец Пьерлуиджи Коллина?
ВИКТОР ФИЛИППОВ: Да, это был судья! 
Своей мимикой, энергетикой, 
жестикуляцией он подавлял же-
лание вступать с ним в споры. Ре-
шение принято — и окончатель-
ное. Все-таки придет время, и 
природа воспитает арбитра на 
уровне Коллины.

Выйдет ли на поле в качестве ар-
битра наш Сергей Карасев? Кто 
и как назначает главного?
ВИКТОР ФИЛИППОВ: Карасев выйдет. 
А назначение главного судьи дело 
непростое. Тут много компонен-
тов: нейтральность, опыт, воз-
раст, профессиональная пригод-
ность, сколько лет в элите ФИФА, 
сколько отсудил игр в важных 
международных турнирах.

Какая игра произвела на вас наи-
более приятное впечатление и 
корректностью, и качеством?
ВИКТОР ФИЛИППОВ: Матч Португалия 
— Испания. Счет — 3:3. И к судье 
вопросов нет.

Авторитетно Лидер московского «Спартака» Денис Глушаков 
внимательно следит за перипетиями турнира лучших сборных

Капитан на связи

Артур Нанян 

Н
епопадание капита-
н а  м о с к о в с к о г о 
«Спартака» Дениса 
Глушакова в состав 
сборной на домаш-

ний чемпионат мира стало на-
стоящий сенсацией. В последние 
годы полузащитник зарекомен-
довал себя как один из лидеров 
«красно-белых», выиграл чем-
пионат и Суперкубок страны. 
Прошел, по сути, весь подгото-
вительный период к ЧМ-2018. 
Но в последний момент остался 
вне национальной команды. Не-
смотря на это, Глушаков внима-
тельно следит за событиями тур-
нира, посещает матчи, коммен-
тирует их на телевидении. Свои-
ми ощущениями от старта ЧМ 
Денис поделился с корреспон-
дентом «РГ».

Ожидания от чемпионата мира 
совпадают с реальностью?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Конечно. Все идет 
хорошо, атмосфера как на стади-
онах, так и в городах — супер. Я 
побывал в Сочи на матче Порту-
галии с Испанией. Это был насто-
ящий праздник.

А если говорить непосредствен-
но о футболе, что по первым 
дням запомнилось больше все-
го?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Непредсказуемые 
результаты. Но мы за это и лю-
бим футбол. Если бы всегда по-

беждали только сильнейшие, 
не было бы такого интереса к 
игре. 

Вам не кажется, что столько сен-
саций связаны еще и с устало-
стью звезд после изнурительно-
го сезона?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Трудно сказать. Я 
ведь не знаю, как они готовились 
к чемпионату мира. Но я уверен, 
что звезды отлично понимают, 
что их ждет. Здесь еще важна пси-
хология. Да и любые другие ню-
ансы. На таких форумах никаких 
мелочей не бывает.

Как вам сборная Аргентины, ко-
торую так много ругают после 
невзрачной игры с Исландией?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Их очень много кри-
тикуют. Я бы не сказал, что с ис-
ландцами они сыграли так убого, 
как об этом все говорят. Против 
Аргентины почти любая команда 
выходит с одной целью — отби-
ваться. Встают десять человек на-
зад — и все.

Слишком сильная зависимость 
от Лионеля Месси не идет арген-
тинцам во вред?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Месси — уникум, ге-
ний. Все мы знаем, что он может 
провернуть какой-нибудь фокус, 
сделать что-то нестандартное. Не 
могу сказать, во вред команде 
идет зависимость от него или нет. 
Судя по «Барселоне», не очень. 
Но со сборной пока как-то не 
складывается.

В отличие от Криштиану Ронал-
ду, который в 33 года делает на 
чемпионате мира хет-трик в пер-
вом же матче.
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Роналду — космос. 
Это большой профессионал. По-
нятно, что в мире есть Месси с Ро-
налду и все остальные. Хотя даже 
у них бывают плохие дни. Вспо-
минаю, как в 2010 году на чемпи-
онате мира Месси выглядел не 
так ярко, как все привыкли. И у 
Криштиану был какой-то мо-
мент, когда не перло. Но они су-
перзвезды. Таких больше нет.

Кто ближе всего к ним? Неймар?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Не только он. Я бы 
еще Салаха назвал. Человек же не 
просто так наколотил столько го-
лов в прошлом сезоне.

Увольнение тренера за день до 
старта чемпионата мира пошло 
на пользу испанцам?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Мне кажется, такой 
опытной команде по плечу спра-
виться с любыми сложностями. И 
это показал матч с Португалией. 
Испанцы вполне могли и выиг-
рать, но у португальцев есть Ро-
налду. Фернандо Йерро — хоро-
ший выбор. У него столько опыта, 
человек играл за «Реал». Он авто-
ритет. Думаю, все у Испании бу-
дет хорошо.

Одной из самых ярких команд 
старта ЧМ многие называют 
Мексику. Вы играли против нее 
на Кубке конфедераций в прош-
лом году. Чем они запомнились?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Очень агрессивные. 
Глаза горят, носятся по всему 
полю, да еще и техничные. Если 
поймают кураж — не остановить. 
Не понимаю, почему они никак 
не могут выйти хотя бы в чет-
вертьфинал чемпионата мира. 
Может, сейчас прорвет. У них 
очень сильное поколение, много 
талантливой молодежи. Я бы во-
обще назвал Мексику «темной 
лошадкой» чемпионата мира.

Бразильцы не разочаровали в 
матче со Швейцарией?

ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Это лишь первая 
игра. Может, даже хорошо для 
них, что не победили. Теперь со-
берутся с мыслями. А так, Брази-
лия — топовая сборная. Одноз-
начно один из фаворитов.

За кого еще, кроме России, боле-
ете на чемпионате мира?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: За Аргентину. Вер-
нее, персонально за Месси. Очень 
хочу, чтобы он выиграл чемпио-
нат мира. Человек всего добился 
на клубном уровне, а со сборной 
не везет. Такой футболист, как 
Месси, должен добыть и главный 
футбольный трофей.

Несмотря на непопадание 
в сборную на ЧМ, вы не закры-
лись. Даете интервью, выступае-
те экспертом на телевидении. 
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Так я и закрылся. 
С момента объявления расши-
ренного списка я пропал на ме-
сяц, никому не давал интервью. 
А сейчас почему я не должен об-
щаться? Почему я должен за-
крываться? Это все как-то не по-
глушаковски (смеется). Жизнь 
продолжается, идет своим чере-
дом. Я знаю себе цену. Знаю, 
что я не хуже любого другого иг-
рока в нашей сборной. Но сей-
час тренер не видит меня в 
команде. Это его право. Зато 
мне есть кому что доказывать 
дальше.

Осенью 2017-го Денису Глушакову 
довелось сыграть против Лионеля 
Месси в товарищеском матче.

Акцент

 Денис Глушаков: Кроме 
сборной России, болею еще 
за аргентинцев. Точнее, персо-
нально за Лионеля Месси

СТАТИСТИКА

Группа «Н»

Колумбия — Япония — 1:2 (1:1). Пер-

вый тур. Саранск. Стадион «Мордовия 

Арена». 40 842 зрителя (вмещает 

41 685). Судьи: Скомина, Прапротник, 

Вукан (все — Словения).

Колумбия: Оспина (вратарь); Арьяс, 

Мохика, Мурильо, Д.Санчес, К.Сан-

чес, Куадрадо (Барриос, 31), Лерма, 

Кинтеро (Хамес Родригес, 59), Ис-

кьердо (Бакка, 70) Фалькао.

Япония: Кавасима (вратарь); Сакаи, 

Нагатомо, Йосида, Седзи, Сибасаки 

(Ямагути, 80), Хасэбэ, Кагава 

( Хонда, 70), Инуи, Харагути, Осако 

(Окадзаки, 85).

Голы: Кинтеро, 39 — Кагава, 6 (с пе-

нальти), Осако (ассистент — Хонда), 73.

Удаление: К.Санчес (Колумбия), 3. 

Предупреждения: Барриос, 64; Ха-

мес Родригес, 86 — Кавасима, 90 + 3.

Удары (в створ ворот): 8 (3) — 14 (6).

Фолы: 15 — 9. Угловые: 3 — 6.

Штрафные удары: 9 — 16.

Процент владения мячом: 41 — 59. 

Лучший игрок матча: Юя Осако 

(Япония).

Польша — Сенегал — 1:2 (0:1). Первый 

тур. Москва. Стадион «Спартак». 

44 190 зрителей (вмещает 44 190). Су-

дьи: Шукралла, Тулефат (оба — Бах-

рейн), Аль-Мари (Катар).

Польша: Щенсны (вратарь); Пищек 

(Берешиньски, 83), Паздан, Чонек, Ры-

бус, Зелиньски, Блащиковски (Бедна-

рек, 46), Крыховяк, Левандовски, Ми-

лик (Ковнацки, 73), Гросицки.

Сенегал: Х.Н’Диайе (вратарь); Ваге, 

Сабали, Сане, Кулибали, А.Н’Диайе 

(Куяте, 87), Гейе, Сарр, Диуф (Н’Дойе, 

62), Мане, Ньянг (Конате, 75).

Голы: Крыховяк (Гросицки), 86 — Чо-

нек (автогол), 37; Ньянг, 60. 

Предупреждения: Крыховяк, 12 — 

Сане, 49; Гейе, 72.

Удары (в створ ворот): 10(4) — 8 (2).

Фолы: 8 — 15. Угловые: 3 — 3.

Штрафные удары: 16 — 11.

Процент владения мячом: 57 — 43. 

Лучший игрок матча: Мбайе Ньянг 

(Сенегал).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 июня, среда,
Первый канал
20.40. Иран — Испания. Группа «В». 

Второй тур. Прямая трансляция из Ка-

зани (с 20-минутным превью).

«Матч ТВ»
09.00. Колумбия — Япония. Группа 

«Н». Первый тур. Повтор трансляции 

от 19 июня из Саранска.

11.00. «По России с футболом». Тема-

тическая программа.

11.40. Польша — Сенегал. Группа «Н». 

Первый тур. Повтор трансляции от 19 

июня из Москвы со стадиона «Спар-

так».

14.00, 16.55. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, комментарии экспертов.

14.45. Португалия — Марокко. Группа 

«В». Второй тур. Прямая трансляция 

из Москвы со стадиона «Лужники» (с 

15-минутным превью).

17.45. Уругвай — Саудовская Аравия. 

Группа «А». Второй тур. Прямая тран-

сляция из Ростова-на-Дону (с 15-ми-

нутным превью).

19.55, 22.55.  «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, комментарии экспертов.

20.55. Россия — Египет. Группа «А». 

Второй тур. Повтор трансляции от 19 

июня из Санкт-Петербурга. 

23.45. «Чемпионат мира. Live!». Специ-

альный репортаж.

«Евроспорт»
13.30. «Футбол ФИФА». Тематическая 

программа.

«Евроспорт 2»
10.45, 12.00, 17.00. «Его величество 

Футбол». Тематическая программа.

21 июня, четверг,
Первый канал
20.40. Аргентина — Хорватия. Группа 

«D». Второй тур. Прямая трансляция 

из Нижнего Новгорода (с 20-минут-

ным превью).

«Матч ТВ»
09.00. Португалия — Марокко. Группа 

«D». Второй тур. Повтор трансляции 

от 20 июня из Москвы со стадиона 

«Лужники».

11.00. «По России с футболом». Тема-

тическая программа.

11.40. Иран — Испания. Группа «В». 

Второй тур. Повтор трансляции от 20 

июня из Казани.

13.45, 16.55. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, комментарии экспертов.

14.45. Дания — Австралия. Группа «С». 

Второй тур. Прямая трансляция из Са-

мары (с 15-минутным превью).

17.45. Франция — Перу. Группа «С». 

 Второй тур. Прямая трансляция 

из Екатеринбурга (с 15-минутным 

 превью).

19.55, 22.55.  «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, комментарии экспертов.

20.55. Уругвай — Саудовская Аравия. 

Группа «А». Второй тур. Повтор тран-

сляции от 20 июня из Ростова-на-Дону.

23.45. «Чемпионат мира. Live!». Специ-

альный репортаж.

«Евроспорт»
10.30, 16.45. «Футбол. Королевская 

тропа». Тематическая программа.

«Евроспорт 2»
10.45, 17.00. «Его величество Футбол». 

Тематическая программа.

Подготовил Илья Трисвятский На чемпионате мира судьям приходится работать в экстремальной обстановке. Игроки много спорят, ведь цена каждого матча необычайно велика.
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